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PRESIDENTE: Chi  è  presente  dei  testi ha

visto? VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: va

bene. PUBBLICO MINISTERO SALVI: dovremmo

cominciare  da Mosti, Presidente, secondo

l'ordine che avevamo stabilito.  PRESIDENTE: sì,

soltanto però se eventualmente Giordano...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ah sì, ah ho capito, sì

certo.  PRESIDENTE: e quindi ecco intanto ora

vediamo come... VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: allora Avvocato Bartolo? AVV. DIF.

BARTOLO: presente. PRESIDENTE: c'è benissimo.

VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: ha preso già i

nomi dei Difensori Loredana? ASSISTENTE

GIUDIZIARIO: ho messo l'Avvocatessa Elisabetta

Forlani  in  sostituzione di Crupi per

Bartolucci, Avvocato Claudia Carbo... in

sostituzione di Filiani per Ferri, Avvocato Nanni

e va bene, Avvocato Bartolo. PRESIDENTE: eh!

ASSISTENTE GIUDIZIARIO: poi per le Parti Civili

no, non ho ancora preso... AVV. P.C. GAMBERINI:

Avvocato Alessandro Gamberini. AVV. P.C.

GIANNUZZI: Avvocato Giannuzzi per il Ministero

della Difesa e la Presidenza del Consiglio. AVV.

P.C. CIAMARCA: Avvocato Ciamarca per Paris.

PRESIDENTE: sì. Allora, quindi io direi chiamiamo
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Giordano vediamo... magari nominiamo ai fini

soltanto della dichiarazione un... perché Mosti

lo sentiamo per primo comunque, vediamo Giordano

che cosa... VOCI: (in sottofondo).  PRESIDENTE:

allora faccia entrare Giordano per favore. VOCI:

(in sottofondo).  PRESIDENTE: sì, no il problema

è questo, che anche ai fini soltanto di recepire

la dichiarazione, dato che tutti i Difensori

degli imputati avevano proposto la questione, poi

decisa... non mi sembra il caso di nominare come

Difensore d'ufficio uno dei Difensori degli

imputati, penso.  PUBBLICO MINISTERO SALVI: forse

Presidente di là c'è qualche... VOCI: (in

sottofondo).  PUBBLICO MINISTERO SALVI: forse di

là c'era udienza, perché ho visto i Giudici.

GIUDICE A LATERE: no, non c'era udienza.

PRESIDENTE: perché noi appunto stiamo reperendo

un Difensore d'ufficio, questo è...  GIUDICE A

LATERE: allora magari sospenderemo un attimo.

PRESIDENTE: sì, poi magari quando arriva il

Difensore d'ufficio sospendiamo l'esame di Mosti,

perché lei è stato avvisato che ha la facoltà di

avvalersi di un Difensore, esatto? Non ha...

quindi non è  venuto  non... IMP. DI R.C.

GIORDANO AVIO: no pensavo io cioè... PRESIDENTE:
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ho capito. IMP. DI R.C. GIORDANO AVIO: ...di

venire qui come... PRESIDENTE: va bene, sì allora

guardi dobbiamo  aspettare  che arriva un

Avvocato anche per il solo scopo di interpellarla

sulle  sue decisioni di rispondere o meno. Quindi

mi dispiace si deve accomodare. IMP. DI R.C.

GIORDANO AVIO: sì. PRESIDENTE: soltanto che

contiamo quindi... va bene, poi ora lo diciamo

all'Ufficiale Giudiziario. Sì, allora faccia

entrare Mosti. VOCI: (in sottofondo).

ESAME DEL TESTE MOSTI ALDO

PRESIDENTE: buongiorno, si accomodi. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: consapevole della

responsabilità che con il giuramento assumete

davanti  a  Dio se credente e davanti agli

uomini, giurate di dire la verità, null'altro che

la verità. Dica lo giuro! TESTE MOSTI ALDO: lo

giuro. PRESIDENTE: le sue generalità. TESTE MOSTI

ALDO: Aldo Mosti, nato a Tivoli l'8/09/'31.

PRESIDENTE: residente? TESTE MOSTI ALDO:

residente  a Tivoli in Via Vincenzo Pacifici, 20.

PRESIDENTE: va bene. Pubblico Ministero! PUBBLICO

MINISTERO SALVI: Signor Mosti, nel 1980, nel

giugno del 1980 lei era in servizio

nell'Aeronautica Militare? TESTE MOSTI ALDO: sì.
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PUBBLICO MINISTERO SALVI: con quale grado? TESTE

MOSTI ALDO: Maggiore.  PUBBLICO MINISTERO SALVI:

e quale era la sua funzione nell'Aeronautica?

TESTE MOSTI ALDO: sì, ero... ero Controllore del

traffico aereo all'Aeroporto di Ciampino, a Roma

Controllo Aeroporto di Ciampino. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: aveva anche una qualche

responsabilità all'interno del controllo del

traffico aereo? TESTE MOSTI ALDO: sì certo,

Caposala operativo.  PUBBLICO MINISTERO SALVI:

cosa significa questo? TESTE MOSTI ALDO:

significa responsabile delle... della conduzione

del traffico aereo in sala, se... se il traffico

aereo poteva essere separato radarmente o

proceduralmente, insomma questo... come dovevamo

controllare il traffico aereo, ecco. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ho capito. C'erano... per ogni

turno c'era un solo Caposala operativo... TESTE

MOSTI ALDO: sì.  PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...o

ce n'era... Ecco, quindi lei era... TESTE MOSTI

ALDO: sì sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

...nell'ambito di un turno colui che in qualche

maniera... TESTE MOSTI ALDO: sì.  PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ...aveva la responsabilità

operativa...  TESTE MOSTI ALDO: sì sì.  PUBBLICO
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MINISTERO SALVI: ...della sala. Lei ricorda se il

27 giugno fu in servizio? TESTE MOSTI ALDO: no,

non ero in servizio. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

non era in servizio. Lei per quanto tempo rimase

in Aeronautica dopo il giugno del 1980? TESTE

MOSTI ALDO: per tre mesi penso, due tre mesi,

fino all'ottobre dell'80, quando... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: perché, cosa successe

nell'ottobre '80? TESTE MOSTI ALDO: ci fu la

smilitarizzazione del... di tutto il complesso

del traffico aereo, passò dall'Aeronautica al

Commissariato dell'Assistenza al Volo.  PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ecco, quindi lei passò... TESTE

MOSTI ALDO: certo. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

...presso il nuovo ente. TESTE MOSTI ALDO: sì sì.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: con quale ruolo?  TESTE

MOSTI ALDO: sempre con lo stesso, Controllore del

traffico aereo, Caposala operativo non più...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ho capito. TESTE MOSTI

ALDO: ...non più militare ma civile. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: va bene.  Sempre rimanendo per

un attimo alle sue responsabilità, lei aveva

anche qualche altra responsabilità oltre quella

di Caposala operativo nel periodo in cui era

ancora dipendente dell'Aeronautica? TESTE MOSTI
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ALDO: no, dopo sì, dopo quando... al passaggio

nel Commissariato sì, in Aeronautica... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: in particolare lei non formava i

turni di coloro che erano di servizio? TESTE

MOSTI ALDO: no no. PUBBLICO MINISTERO SALVI: vi

sono parecchie indicazioni invece in questo

senso, che lei avrebbe avuto questa

responsabilità di formare i turni, è sicuro di

no?  TESTE MOSTI ALDO: oh Dio! AVV. DIF. BARTOLO:

Presidente, c'è opposizione, la domanda viene

posta in termini suggestivi. La domanda può

essere posta correttamente chiedendo al teste se

lui formava i turni, che poi degli altri testi...

PRESIDENTE: sì, già ha detto, eventualmente no,

già ha risposto. AVV. DIF. BARTOLO: ecco.

PRESIDENTE: soltanto se vuole indicare... AVV.

DIF. BARTOLO: ma dico, riproporre la stessa

domanda... PRESIDENTE: no, se... AVV. DIF.

BARTOLO: ...con la contestazione di quanto

dichiarato da altri. PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì

Presidente, lo farò allora subito dopo, ho

bisogno di guardare... PRESIDENTE: sì, indicare

le fonti de...  PUBBLICO MINISTERO SALVI: pensavo

che fosse pacifico per questa ragione non avevo

preso le indicazioni, pensavo fosse pacifico,
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quindi lo riprenderò dopo, va bene.  TESTE MOSTI

ALDO: forse sì, io adesso in questo momento

non...  PUBBLICO MINISTERO SALVI: va bene, non si

preoccupi, non è un punto... TESTE MOSTI ALDO:

non mi ricordo se... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

glielo chiederò. TESTE MOSTI ALDO: perché dopo...

dopo penso nel Commissariato come... come ufficio

impie... come impiego e come addestramento, ma

prima non me lo ricordo, può darsi. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: io purtroppo non ce l'ho con me,

va bene. Oh, lei fu successivamente alla perdita

del DC9 del 27 giugno, ebbe modo di occuparsi di

questo disastro? TESTE MOSTI ALDO: sì, in

Commissione d'Inchiesta. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: quindi lei fu componente della Commissione

di Inchiesta? TESTE MOSTI ALDO: sì sì.  PUBBLICO

MINISTERO SALVI: la Commissione nominata dal

Ministero dei Trasporti? TESTE MOSTI ALDO: penso

di sì, perché io mi ricordo che mi chiamò il

capo... il Capocentro e mi disse che dovevo

presentarmi quel pomeriggio, cioè il giorno dopo

l'incidente e presentarmi nei locali

dell'Aviazione Civile a Ciampino insomma e perché

facevo parte come Controllore del traffico aereo

in forza a Roma Controllo della Commissione
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d'Inchiesta. PUBBLICO MINISTERO SALVI: della

Commissione d'Inchiesta. TESTE MOSTI ALDO: avevo

fatto parte. PUBBLICO MINISTERO SALVI: e mi può

dire chi era il Capocentro che l'avvertì di

questo? TESTE MOSTI ALDO: ci ho due nomi in

testa, uno Bruno, Colonnello Bruno e Colonnello

Guidi, adesso non mi ricordo quale dei due era.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: l'avvertì, va bene.

TESTE MOSTI ALDO: non mi ricordo quale dei due.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: quindi se non ho capito

male, lei già il 28 pomeriggio... TESTE MOSTI

ALDO: il giorno seguente sì.  PUBBLICO MINISTERO

SALVI: il giorno seguente. TESTE MOSTI ALDO: sì.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: il giorno seguente

rispetto al 27 o al... TESTE MOSTI ALDO: no no

no, rispetto all'incidente, è l'incidente.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì. Si ricorda quindi

la prima riunione si ebbe nei locali

dell'Aviazione Civile. TESTE MOSTI ALDO:

Aviazione  Civile a Ciampino sì, lato partenze,

quella lì.  PUBBLICO MINISTERO SALVI: ho capito.

Lei ebbe all'interno della Commissione un

incarico particolare?  TESTE MOSTI ALDO: sì, come

Radarista, il Presidente Luzzatti fece... dette a

tre di noi l'incarico di interessarsi dei... di
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tutto quello che poteva interessare il volo da un

punto di vista radar, da un punto di vista di

navigazione a tre di noi. Quindi noi ci

interessammo... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì.

TESTE MOSTI ALDO: ...specificatamente di

questo... di questa parte del... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: chi erano oltre lei? TESTE MOSTI

ALDO: eh, io mi ricordo Ruscio e un altro non me

lo ricordo. PUBBLICO MINISTERO SALVI: non si

ricorda il terzo. TESTE MOSTI ALDO: non me lo

ricordo.  PUBBLICO MINISTERO SALVI: va bene.

TESTE MOSTI ALDO: Ruscio sì.  PUBBLICO MINISTERO

SALVI: e vi erano anche altre suddivisioni

all'interno della commissione oppure la vostra

era l'unica che... TESTE MOSTI ALDO: no,

c'erano... PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...per così

dire sotto commissione? TESTE MOSTI ALDO: sì,

erano altri componenti che si dovevano

interessare di altre cose e... c'era un

rappresentante del R.A.I. che si doveva

interessare delle... del registro aeronautico,

no? Che si doveva interessare del... di tutta la

storia del DC9 e poi altri che non... non mi

ricordo questi.  PUBBLICO MINISTERO SALVI: ho

capito. Come vi riunivate, in maniera diciamo,
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come devo dire, rigida? TESTE MOSTI ALDO: come?

PUBBLICO MINISTERO SALVI: come vi riunivate voi

che vi occupavate dell'interpretazione dei dati

radar? TESTE MOSTI ALDO: ma all'inizio è stata

una cosa... una cosa come posso dire, intensiva,

ci vedevamo non dico tutti i giorni ma quasi,

perché dovevamo... dovevamo trovare tutti...

tutto quello che serviva per... per portare

avanti l'inchiesta, no? E tutto questo avveniva

all'Aeroporto di Ciampino, da... dal Controllo di

Roma... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì.  TESTE

MOSTI ALDO: ...da dati radar, comunicazioni terra

bordo terra, efficienze delle radio assistenze,

condizioni meteo, no? Tutto... PUBBLICO MINISTERO

SALVI: sì.  TESTE MOSTI ALDO: ...tutto quello che

interessava il volo, insomma.  PUBBLICO MINISTERO

SALVI: ecco, ma come devo dire, facevate dei

verbali di queste riunioni del vostro lavoro

oppure... TESTE MOSTI ALDO: il verbale lo

faceva... se lo faceva il Presidente... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: sì. TESTE MOSTI ALDO: ...e il

Giudice... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì.  TESTE

MOSTI ALDO: ...Santacroce, il Dottor Santacroce

quando... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì.  TESTE

MOSTI ALDO: ...ha cominciato a venire in
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commissione... PUBBLICO MINISTERO SALVI: quindi

quando vi riunivate tra voi non venivano... TESTE

MOSTI ALDO: no. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

...fatti dei verbali? TESTE MOSTI ALDO: no non lo

facevamo. PUBBLICO MINISTERO SALVI: poteva capire

che anche altre persone  partecipassero al vostro

lavoro oppure era una rigida suddivisione di

lavoro?  TESTE MOSTI ALDO: no, perché quando

portavamo queste... portavamo queste notizie in

Commissione c'era il Presidente, c'erano gli

altri... PUBBLICO MINISTERO SALVI: ho capito.

TESTE MOSTI ALDO: ...c'era... insomma c'era la

Commissione c'era.  PUBBLICO MINISTERO SALVI:

ecco, ci può dire per quello che ricorda, come

vennero  acquisite le informazioni, cominciamo

dal materiale proveniente da Ciampino. TESTE

MOSTI ALDO: uhm! PUBBLICO MINISTERO SALVI:

innanzi tutto i dati radar, lei ricorda come vi

pervennero le informazioni sui dati radar? TESTE

MOSTI ALDO: dunque, i dati radar erano registrati

su un... su un nastro magnetico, no? PUBBLICO

MINISTERO SALVI: sì.  TESTE MOSTI ALDO: e mi

sembra il Colonnello Russo mi disse che aveva

fatto il plotting di questo... del tracciato del

DC9 e da lì è uscita fuori tutta quanta la
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considerazione sul volo del DC9. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: sì, il plotting fu la prima

informazione che voi aveste? TESTE MOSTI ALDO:

sì.  PUBBLICO MINISTERO SALVI: si ricorda dove...

TESTE MOSTI ALDO: almeno mi ricordo così.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì certo. Lei ricorda

appunto, le fu portata dal Colonnello Russo

oppure fu qualche componente della Commissione

che si recò presso i locali di Ciampino? TESTE

MOSTI ALDO: no no no, il Colonnello Russo me lo

disse.  PUBBLICO MINISTERO SALVI: disse proprio a

lei? TESTE MOSTI ALDO: e mi sembra di sì,

perché... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì.  TESTE

MOSTI ALDO: ...diciamo così, questo non me lo

ricordo, però io mi ricordo che portai nei locali

di Ciampino del controllo, il Presidente e... e

Peresempio, i quali videro quel tracciato radar e

rimasero entusiasti, diciamo entusiasti, insomma,

interessati... interessati di quello che

vedevano, perché era la prima volta che vedevano

una... una cosa del genere.  PUBBLICO MINISTERO

SALVI: questo quanto tempo avvenne dopo che voi

vi insediaste come Commissione? TESTE MOSTI ALDO:

ma io non me lo ricordo ma subito, diciamo dopo

qualche giorno, dopo... non lo so, due/tre
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giorni, non lo so, subito, diciamo subito vah!

PUBBLICO MINISTERO SALVI: da subito.  TESTE MOSTI

ALDO: diciamo subito.  PRESIDENTE: e lei poi

ricevette anche, lei o diciamo  la Commissione

ricevette anche i tabulati? TESTE MOSTI ALDO: sì

sì.  PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì.  TESTE MOSTI

ALDO: sì.  PUBBLICO MINISTERO SALVI: questi li

prese lei oppure pervennero in altra via?  Per

quello che ricorda. TESTE MOSTI ALDO: eh, io

qualche tabulato l'ho preso.  PUBBLICO MINISTERO

SALVI: sì.  TESTE MOSTI ALDO: me lo ricordo che

l'ho preso qualche tabulato, ma poi non lo so,

insomma non... io sì l'ho preso, il Presidente mi

diceva a chi lo dovevo dare, il Presidente, il

Magistrato a chi lo dovevo dare e lo davo a chi

me lo diceva di dare.  PUBBLICO MINISTERO SALVI:

ho capito. Mi dica, il nastro con la

registrazione quando invece pervenne?  TESTE

MOSTI ALDO: il nastro  magnetico... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: insieme ai tabulati...  TESTE

MOSTI ALDO: ...il nastro magnetico? PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ...insieme al plottaggio, sì

certo, il nastro magnetico. Separatamente, questo

non lo ricorda? TESTE MOSTI ALDO: no, questo no.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: non lo ricorda.  TESTE
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MOSTI ALDO: no.  PUBBLICO MINISTERO SALVI: oh, le

conversazioni terra bordo terra? TESTE MOSTI

ALDO: uguale, le... le prendemmo a Ciampino,

perché l'aereo, l'"Itavia" era in contatto con il

con il Controllo e le prendemmo a Ciampino.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ho capito. TESTE MOSTI

ALDO: in un posto dove facevano questo lavoro

e... e registrammo tutte le comunicazioni terra

bordo terra. PUBBLICO MINISTERO SALVI: cioè,

queste poi voi le ascoltaste oppure... TESTE

MOSTI ALDO: mi sembra che ascoltammo anche i

Controllori che erano in servizio quella sera. Mi

sembra di ricordare sì, e confermarono quello

che... quello che avevano detto, insomma.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì, adesso arriviamo ai

Controllori, ma io volevo sapere le conversazioni

terra bordo terra voi le ascoltaste? TESTE MOSTI

ALDO: e sì, perché mentre le comunicazioni si

sentono, mentre uno sente scrive e allora le

abbiamo ascoltate sì.  PUBBLICO MINISTERO SALVI:

ho capito.  TESTE MOSTI ALDO: ma adesso non mi

ri...  PUBBLICO MINISTERO SALVI: e avete anche

avuto... TESTE MOSTI ALDO: non... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: prego! TESTE MOSTI ALDO: non mi

ricordo se le ho ascoltate direttamente io oppure
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l'addetto... l'addetto che c'era allora insomma,

questo non me lo ricordo.  PUBBLICO MINISTERO

SALVI: e i dati dei radar della difesa aerea voi

li aveste?  TESTE MOSTI ALDO: della difesa

aerea... della D.A.T.? PUBBLICO MINISTERO SALVI:

sì.  TESTE MOSTI ALDO: ma io qua mi ricordo molto

poco, di due... di due siti, che era a Licola mi

sembra uno e... e Marsala, però mi ricordo che

non... non ci dettero notizie utili, non so se è

succe... è successo un qualche cosa, comunque

non... non li considerammo mi sembra quei dati

là. PUBBLICO MINISTERO SALVI: ho capito. TESTE

MOSTI ALDO: non mi ricordo.  PUBBLICO MINISTERO

SALVI: va bene, allora veniamo adesso alla

lettura diciamo di questo materiale, lei era in

grado di leggere i tabulati?  TESTE MOSTI ALDO:

beh, io era la prima volta che lo vedevo il

plotting.  PUBBLICO MINISTERO SALVI: no, stiamo

parlando dei tabulati adesso. Lei con plotting

cosa intende?  TESTE MOSTI ALDO: il tabulato.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ah, quindi quando

prima... TESTE MOSTI ALDO: il tabulato è... è

diciamo il grafico del volo dell'aereo, quello è

il tabulato. PUBBLICO MINISTERO SALVI: ho capito.

Quindi quando lei si riferiva prima al tabulato,
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si riferiva al grafico... TESTE MOSTI ALDO: al

grafico. PUBBLICO MINISTERO SALVI: quindi diciamo

alla trasposizione su di una carta di  una...

TESTE MOSTI ALDO: certo. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: ...serie di ritorni radar... TESTE MOSTI

ALDO: certo sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

...posti in sequenza? TESTE MOSTI ALDO: certo, di

echi radar sì.  PUBBLICO MINISTERO SALVI: ho

capito. Ma lei ebbe anche un materiale invece

diverso, costituito da una serie di fogli

meccanografici continui con delle scritture da

stampante?  TESTE MOSTI ALDO: sì, tutto quanto

diciamo... come si chiama quello, il...  PUBBLICO

MINISTERO SALVI: Presidente... TESTE MOSTI ALDO:

...ma non è un... non è un tabulato quello,

quello è il... è tutto quello il... da una

stampante quello... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

certo.  TESTE MOSTI ALDO: ...che esce fuori da

una stampante con tutti i dati... i dati radar...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì. TESTE MOSTI ALDO:

...di quell'aereo... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

bene. TESTE MOSTI ALDO: ...e di altri aerei.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ecco, quello come lo

chiama?  TESTE MOSTI ALDO: ma adesso non... non

mi viene in mente.  PUBBLICO MINISTERO SALVI: no,
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mi dica, per poterci capire per le domande che le

farò dopo. Quello come lo chiama? TESTE MOSTI

ALDO: dunque, quell'altro lo chiamiamo plotting,

questo lo chiamiamo tabulato. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: oh, allora questo lo chiamiamo tabulato,

allora chiarito che d'ora in poi tabulato

intendiamo la stampa...  TESTE MOSTI ALDO: di

tutti... PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...del nastro

che esce da una stampante, questo lei lo ebbe

oppure no?  TESTE MOSTI ALDO: sì sì.  PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ecco, dopo quanto tempo lo ebbe

dall'insediamento della Commissione?  TESTE MOSTI

ALDO: mah, forse... forse... o insieme al

plotting o subito insomma.  PUBBLICO MINISTERO

SALVI: ho capito. TESTE MOSTI ALDO: erano...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: comunque dei primi

giorni. TESTE MOSTI ALDO: ...erano delle cose...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ecco... TESTE MOSTI

ALDO: ...che succedevano... PUBBLICO MINISTERO

SALVI: ...e lei questo tabulato era in grado di

leggerlo?  TESTE MOSTI ALDO: no no.  PUBBLICO

MINISTERO SALVI: no.  TESTE MOSTI ALDO: no.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ho capito. Quindi per

la lettura di questo tabulato a cosa ricorreste?

TESTE MOSTI ALDO: mi sembra che fu dato alla
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"Selenia".  PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì. TESTE

MOSTI ALDO: alla "Selenia", alla... all'"Itavia"

fu dato, alla "Selenia" e all'"Itavia". PUBBLICO

MINISTERO SALVI: fu dato anche ad enti

statunitensi?  TESTE MOSTI ALDO: sì sì, sì sì,

anche... anche sì, a... a un rappresentante, non

so chi era lì, americano. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: ho capito. Quindi finché non vi fu questa

lettura fornita da altri, voi non eravate in

grado di leggere i tabulati? TESTE MOSTI ALDO:

no, non avevamo... la Commissione non... non

aveva questa possibilità di leggerli.  PUBBLICO

MINISTERO SALVI: quindi avevate il plotting che

vi era... TESTE MOSTI ALDO: sì. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ...stato fornito

dall'Aeronautica... TESTE MOSTI ALDO: sì.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...Militare. Va bene.

Colonnello,  lei ricorda in che momento sorse per

la prima volta l'ipotesi che potesse esservi un

aereo nelle vicinanze del DC9?  TESTE MOSTI ALDO:

eh, più o meno quando l'"Itavia" mi sembra lo

disse per primo. Studiando il plotting, quando

esplode, disse che forse c'era questa possibilità

di... di quest'altro aereo, di quest'altra cosa,

insomma.  PUBBLICO MINISTERO SALVI: e si ricorda
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sulla base di quale ragionamento? TESTE MOSTI

ALDO: beh, adesso mi viene in mente... questo non

me lo ricordo, questo qua, però mi viene in mente

la... quello che... dunque, la Commissione andò

in America, poi no? PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì.

TESTE MOSTI ALDO: andò in America, io non andai

perché no, va be'... e a ritorno, a ritorno ci fu

la conferma diciamo che tre pu... io mi ricordo

tre punti,  e dissero che per tre punti passava

un... passava un... era una traccia di un aereo

quei tre punti, poteva... poteva essere la

traccia di un aereo.  PUBBLICO MINISTERO SALVI:

questo quindi dal ritorno dall'America?  TESTE

MOSTI ALDO: dal ritorno dall'America diciamo,

avemmo questa conferma. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

certo, ma... TESTE MOSTI ALDO: perché sa...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...ecco lei ricorda se

consegnò il tabulato anche ad un rappresentante

della "Douglas"? TESTE MOSTI ALDO: forse sì,

forse no, questo non... io mi ricordo

all'"Itavia", alla "Selenia" e... e

all'America... a uno americano che stava... che

veniva lì con noi in Commissione e poi forse pure

alla "Douglas", non lo so. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: questo americano lei ricorda quale ente
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rappresentasse?  TESTE MOSTI ALDO: veniva da...

dall'Ambasciata Americana.  PUBBLICO MINISTERO

SALVI: sì.  TESTE MOSTI ALDO: non... quale ente

non lo so.  PUBBLICO MINISTERO SALVI: ho capito.

TESTE MOSTI ALDO: non me lo ricordo.  PUBBLICO

MINISTERO SALVI: nell'esame del 5 luglio del '91

lei ha dichiarato... "io li consegnai - stiamo

parlando dei tabulati - su autorizzazione di

Santacroce, alla <<Douglas>> e al responsabile

della F.A.A. che sarebbe la Federal Aviation

Administration, la consegna avvenne a Roma nei

locali dell'Aviazione Civile di Ciampino".  TESTE

MOSTI ALDO: alla "Douglas" pure?  PUBBLICO

MINISTERO SALVI: così dice lei il...  TESTE MOSTI

ALDO: sì.  PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...5 luglio

del '91. Lei ha conosciuto il Signor Lund o Land?

TESTE MOSTI ALDO: no, non mi ricordo no, no no

no.  PUBBLICO MINISTERO SALVI: non lo ha

conosciuto. Non ha saputo l'esito delle analisi

che il Signor Lund fece su questi tabulati?

TESTE MOSTI ALDO: no, non mi ricordo, no no, è un

nome che non mi ricordo questo, non... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: è un nome che non ricorda,

nemmeno ricorda se un rappresentante  di un ente

americano che era presente con voi durante
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l'inizio dei lavori della Commissione esaminò i

tabulati e fece delle ipotesi? TESTE MOSTI ALDO:

beh, c'era quello... quello come ho detto, no?

Quello che veniva dall'Ambasciata, forse era un

rappresentante del F.A.A., però il nome non...

non lo so se era lui, non...  PUBBLICO MINISTERO

SALVI: ho capito. TESTE MOSTI ALDO: Land, Lund.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: quindi lei ricorda solo

questa persona... TESTE MOSTI ALDO: sì. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ...rappresentante

dell'Ambasciata. TESTE MOSTI ALDO: sì sì.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: e non ricorda che vi

sia stata invece un'altra persona anche americana

che abbia esaminato i tabulati e abbia fatto

delle ipotesi? TESTE MOSTI ALDO: no no, me lo

ricordo quest'altro, sì sì, quest'altro

americano. PUBBLICO MINISTERO SALVI: ecco.  TESTE

MOSTI ALDO: sì, però non mi ricordo come si

chiama, non mi ricordo chi era.  PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ho capito.   TESTE MOSTI ALDO:

io mi ricordo... PUBBLICO MINISTERO SALVI: quindi

lei ricorda due americani quindi presenti. TESTE

MOSTI ALDO: eh, io mi ricordo sì, uno... diciamo

due, uno dell'Ambasciata e un altro  che forse

era il tecnico non lo so, insomma questo chi...
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PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì, e quest'altro lei,

questo di cui diciamo non ricorda il cognome e

né... TESTE MOSTI ALDO: no. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: ...chi rappresentasse, lei ebbe modo di

parlarci comunque con questa persona?  TESTE

MOSTI ALDO: mah, forse sì ma non... non... se

veniva in Commissione forse qualcosa ci siamo

pure detti, però non...  no, non me lo ricordo

questo.  PUBBLICO MINISTERO SALVI: no, va bene.

Signor Mosti... TESTE MOSTI ALDO: mi dica!

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...che lei sappia, è

possibile vedere sullo schermo, era possibile nel

1980 fari girare il nastro contenente la

registrazione di una qualunque ripresa radar e

vederla sullo schermo, rivederla sullo schermo?

TESTE MOSTI ALDO: cioè tipo ampex ecco. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: non so cosa sia ampex, voglio

dire semplicemente far girare un nastro... TESTE

MOSTI ALDO: no. PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...e

vederlo sullo schermo. TESTE MOSTI ALDO: no,

non... non lo so. PUBBLICO MINISTERO SALVI: non

lo sa. TESTE MOSTI ALDO: non lo so. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: lei ricorda se faceste una

richiesta in questo senso a Ciampino, all'ente

che controllava Ciampino? TESTE MOSTI ALDO: no,
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non me lo ricordo. PUBBLICO MINISTERO SALVI: non

ricorda nulla di questo? Le faccio presente che

in un telex che è stato acquisito presso... nelle

carte della Commissione di Inchiesta Luzzatti ai

sensi dell'art. 342 il 21 ottobre del '96, un

telex datato 12 settembre del 1980, il... che è

indirizzato anche a lei, il Presidente Luzzatti

chiede all'ente che ne disponeva... fa questa

richiesta: "pregasi disporre affinché Commissione

Inchiesta unitamente a Tecnici <<Selenia>> e

membro Commissione Inchiesta <<Itavia>> possano

visionare pei-back nastro schermo radar

<<Marconi>> e <<Selenia>>", lei ricorda questo?

TESTE MOSTI ALDO: posso visionare pei-back?

PUBBLICO MINISTERO SALVI: qui c'è scritto pei-

back... TESTE MOSTI ALDO: sì. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: ...sarà forse play-back. TESTE MOSTI ALDO:

sì, il play-back sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

uhm! Nastro schermo radar "Marconi" e "Selenia",

lei ha un ricordo di questo? TESTE MOSTI ALDO:

no. PUBBLICO MINISTERO SALVI: continua il telex,

membro Commissione, Maggiore Aldo Mosti, qui

presente est diretto per conoscenza, est

incaricato prendere necessari accordi con comando

R.I.V., firmato Presidente Luzzatti. Ha un
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ricordo di questo? TESTE MOSTI ALDO: no, forse in

base a quello che dice il telex, Luzzatti voleva

sapere se era possibile fare una cosa del genere,

se pote... PUBBLICO MINISTERO SALVI: come, scusi,

scusi mi sono... TESTE MOSTI ALDO: in base al

testo che mi ha letto adesso lei... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: sì. TESTE MOSTI ALDO: ...forse

Luzzatti voleva sapere se era possibile fare una

cosa del genere a Ciampino. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: sì. TESTE MOSTI ALDO: però a me non

risulta che era possibile questo, non... cioè non

l'ho visto mai, non... poi sa nell'ufficio

tecnico di Ciampino non è che... non ci sono mai

stato, stato insomma... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

sì. TESTE MOSTI ALDO: ...non ci ho mai lavorato

insomma. PUBBLICO MINISTERO SALVI: comunque lei

non ha un ricordo specifico di questa... TESTE

MOSTI ALDO: no, no, di questa no, per niente no.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...di questa cosa. Né

di risposte eventualmente ricevute? TESTE MOSTI

ALDO: ma penso che non si poteva fare allora, poi

non lo so, da quello... da quello che ricordo

così vagamente, penso che non si poteva fare.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ho capito. Comunque lei

non ricorda se poi fu visto? TESTE MOSTI ALDO: io
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non l'ho visto. PUBBLICO MINISTERO SALVI: lei non

l'ha visto. TESTE MOSTI ALDO: questo io non l'ho

visto, questo è sicuro. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

Presidente posso chiedere un minuto di

sospensione per andare a controllare quei testi

di riferimento e potere continuare poi con le

indicazioni specifiche. PRESIDENTE: sì. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: no, preferisco farlo adesso, è

possibile pochi minuti Presidente? PRESIDENTE: sì

sì, va bene, sospendiamo per dieci minuti.

(Sospensione).-

ALLA RIPRESA

PRESIDENTE: Un attimo perché non so se...

possiamo andare, sì? Va bene, prego allora

Pubblico Ministero! PUBBLICO MINISTERO SALVI:

allora, per quanto riguarda l'Ufficio Turni, lei

ricorda chi ne fosse responsabile nell'80? TESTE

MOSTI ALDO: mi ha fatto venire un dubbio lei

prima, cioè può darsi pure che ero io

responsabile, non mi ricordo adesso. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: di cosa si occupava l'Ufficio

Turni? TESTE MOSTI ALDO: perché... io mi ricordo

di aver fatto, di essere stato impiegato come

Caposala Operativo, Capufficio turni e

Capoaddestramento, però tutto questo me lo
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ricordo come... nel Commissariato, però se anche

prima ero responsabile, questo adesso non me lo

ricordo proprio, insomma non... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: di cosa si occupava l'Ufficio

Turni? TESTE MOSTI ALDO: del... stilavano i turni

di servizio. PUBBLICO MINISTERO SALVI: il Signor

Filippo Torquati il 26/11/'91 afferma che... di

ricordare... AVV. DIF. NAGNI: Presidente, io

rinnovo sempre la stessa opposizione a proposito

della contestazione di dichiarazioni di persone

non ancora sentite in istruttoria, soprattutto

alla luce delle modifiche legislative, per quanto

le nostre eccezioni della scorsa udienza sono

state rinviate e ritengo che sia diciamo

confacente anche la vostra decisione esimersi dal

contestare dichiarazioni rese in istruttoria da

altri soggetti, fermo restando che la

contestazione è un istituto di cui ci si serve

per far rilevare le contraddizioni con le

precedenti dichiarazioni dello stesso teste.

PRESIDENTE: sì, però la Corte ha già più volte

rilevato che qui non siamo nell'ambito della

contestazione tecnicamente intesa, ma della...

una ulteriore domanda che si rivolge al teste,

facendogli presente una diversa diciamo verità
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affermata da altra persona. AVV. DIF. NAGNI: solo

per la formalità della registrazione. PRESIDENTE:

sì sì. AVV. DIF. NAGNI: rinnovo l'opposizione

sotto il profilo della suggestività della

domanda, perché in questo modo si nuoce la

genuinità della risposta. PRESIDENTE: il

Presidente ammette la domanda. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: allora il 26/11/'91 Filippo Torquati ha

dichiarato: "ricordo che presso l'Ufficio Turni,

l'Ufficiale responsabile era il Maggiore Mosti

Aldo", lei ricorda? TESTE MOSTI ALDO: sì, può...

oh Dio, così bene non me lo ricordo, però può

darsi pure, perché ho fatto anche quel...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: quindi lei comunque

l'ha fatto. TESTE MOSTI ALDO: io ho fatto... sì,

l'Ufficio Turni... PUBBLICO MINISTERO SALVI: oh,

va bene, allora... TESTE MOSTI ALDO:

...addestramento e Caposala Operativa. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: eh, quindi lei ha comunque

svolto... TESTE MOSTI ALDO: secondo... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ...questo, benissimo. TESTE

MOSTI ALDO: secondo dove bisognava... dove c'era

bisogno di lavorare. PUBBLICO MINISTERO SALVI: va

bene, allora questo è già quello che mi

interessa. Vorrei far vedere Presidente al teste
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le cosiddette veline log del giugno 1980, che

risultano acquisite in seguito del provvedimento

del 26/11/'91 presso la Sala Operativa di

Ciampino. PRESIDENTE: scusi, un attimo vediamo

cosa... VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE:

sarebbero i turni. PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì,

Presidente. Chiediamo se sono appunto... era

questo l'oggetto della... Ecco, ci può dire cosa

sono questi Colonnello... TESTE MOSTI ALDO: ah,

questi sono... questi sono i rapporti che i

Caposala in turno facevano smontando dal turno.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì. E invece i turni in

che cosa consistevano? TESTE MOSTI ALDO: eh, i

turni consistevano diciamo materialmente in un

foglio dove c'erano i tre spezzoni della

giornata, pomeriggio, mattina e notte con il

personale in servizio secondo le posizioni

operative. PUBBLICO MINISTERO SALVI: ho capito.

Questi erano compilati quindi dal personale che

si trovava di volta in volta in servizio? TESTE

MOSTI ALDO: questi? PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì.

TESTE MOSTI ALDO: sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

dove erano custoditi? TESTE MOSTI ALDO: beh, dove

erano custoditi adesso... non lo so dove erano

custoditi, erano custoditi in qualche ufficio del
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control... non so. PUBBLICO MINISTERO SALVI: e

sotto quale... la responsabilità di chi? Se lo

ricorda questo? TESTE MOSTI ALDO: no. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: no. TESTE MOSTI ALDO: dove erano

ros... no, dove... PUBBLICO MINISTERO SALVI: e i

turni invece dove erano custoditi? Erano iscritti

in fogli analoghi a questi... TESTE MOSTI ALDO:

no. PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...oppure erano in

un registro? TESTE MOSTI ALDO: no no, i turni

erano su uno stampato molto più grande. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: sì. TESTE MOSTI ALDO: stampato

molto più grande che era... rimaneva all'Ufficio

Impiego... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì. TESTE

MOSTI ALDO: ...che era quello e... ma rimanevano

per... per un tempo limitato insomma, non...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: e poi che cosa se ne

faceva? TESTE MOSTI ALDO: e poi niente si

distruggevano forse, andavano... andavano nei

sotterranei e... e poi si distruggevano. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ho capito. Quindi questi erano

invece le relazioni di coloro che erano stati in

servizio. TESTE MOSTI ALDO: sì, del Caposala in

servizio. PUBBLICO MINISTERO SALVI: ho capito. Di

questo elenco, di questo materiale manca il 27

giugno del 1980, lei non sa dove fossero, non è
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in grado di specificare esattamente dove potesse

essere custodito? TESTE MOSTI ALDO: no, non...

no. PUBBLICO MINISTERO SALVI: va bene, grazie

Presidente, per il momento non ho altre domande!

PRESIDENTE: sì. Parte Civile? AVV. P.C.

GAMBERINI: nessuna domanda. PRESIDENTE: le

Difese? AVV. DIF. BARTOLO: Signor Mosti prima di

tutto un chiarimento, lei ha detto poc'anzi che

non ricorda se nell'81 rivestiva quell'incarico,

nell'80 scusi, rivestiva quell'incarico del

quale... TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

...parla quell'altro teste, le cui dichiarazioni

le sono state lette dal Pubblico Ministero, ma

lei non ricorda nulla, cioè lei ha dato una

risposta prima a quanto l'è stato contestato, e

non è stato in grado di negare, di dire no non è

vero quanto dice quel teste. TESTE MOSTI ALDO:

cioè lei si riferisce... AVV. DIF. BARTOLO: alla

contestazione che l'è stata mossa poco fa. TESTE

MOSTI ALDO: dei turni, dell'Ufficio Impiego...

AVV. DIF. BARTOLO: sì. TESTE MOSTI ALDO:

...quelle cose lì? Dunque, io ho detto che... io

mi sono... sono stato... ero interessato sia ai

turni, all'Ufficio Impiego turni, Ufficio

Addestramento e Caposala Operativa sia in
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Aeronautica, sia nel Commissariato, però non mi

ricordo se quel particolare momento

dell'incidente... se stavo all'impiego oppure no,

insomma questo non mi ricordo. AVV. DIF. BARTOLO:

oh, ma io le sto dicendo questo, il Pubblico

Ministero le ha letto una dichiarazione resa da

una altro teste e lei si è limitato a rispondere:

"può darsi"... TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...o mi sbaglio? TESTE MOSTI ALDO: può

darsi, perché non me lo ricordo questo, sì è

vero. AVV. DIF. BARTOLO: io allora le contesto,

perché lei quando è stato ascoltato il 28/11/'91

dal Giudice Istruttore che evidentemente le ha

posto una domanda uguale a quella del Pubblico

Ministero, lei aveva risposto, lei aveva detto:

"chi effettuava i turni erano i Marescialli Pala

e Capitelli, capo della Sezione Impiego era il

Tenente Colonnello Bruno Antonino, che era in

realtà il Capocentro", quindi... TESTE MOSTI

ALDO: ma... AVV. DIF. BARTOLO: dobbiamo credere

che anche lei... TESTE MOSTI ALDO: in che anno?

AVV. DIF. BARTOLO: ...si ricordasse? TESTE MOSTI

ALDO: in che anno questo? AVV. DIF. BARTOLO: il

personale impiegato in Sala Operativa era

suddiviso... TESTE MOSTI ALDO: no no, in che
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anno? AVV. DIF. BARTOLO: ah, la sua dichiarazione

risale al '91. TESTE MOSTI ALDO: e il capo... che

ho detto che il... il responsabile dell'Ufficio

Impiego era il Colonnello Bruno Antonino? AVV.

DIF. BARTOLO: sì. No, io questo vorrei capire,

perché lei dice di fronte a una contestazione

"può darsi", quando poi nel '91 però lei aveva

già dato una sua risposta, non può darsi che si

sia sbagliato l'altro teste? TESTE MOSTI ALDO:

sì, ma a questo punto andiamo troppo indietro nel

tempo, come... siccome gli impieghi erano

limitati nel tempo, cioè uno nell'Ufficio

Impiego, Addestramento, ci stava per... per mesi

e poi cambiava, come faccio a ricordarmi se... se

al '91 c'era il Colonnello Bruno oppure no, come

faccio a ricordarmi, non posso... AVV. DIF.

BARTOLO: e per questo in termini molto dialettici

le sto chiedendo: quel può darsi voleva dire può

darsi che si sbagli quel teste o può darsi che si

sbagliava lei? TESTE MOSTI ALDO: beh... AVV. DIF.

BARTOLO: perché se può darsi è la prima ipotesi,

è completamente diversa dal può darsi di cui alla

seconda ipotesi. TESTE MOSTI ALDO: beh, il può

darsi è... può darsi qualsiasi cosa. TESTE MOSTI

ALDO: può darsi... sì e può darsi no, perché a
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questo punto se uno non se lo ricorda che devo

dire, io sono tre cose che ho fatto, sono tre

cose che ho fatto questo, Caposala Operativa,

Impiego e Addestramento, però quando, nel tempo e

in che durata non... non me lo ricordo adesso,

non posso ricordarmelo. AVV. DIF. BARTOLO: quindi

a me soltanto serve chiarire questo, quando lei

prima ha risposto può darsi intendeva dire può

darsi che sia giusto, come può darsi... TESTE

MOSTI ALDO: può darsi... AVV. DIF. BARTOLO:

...che sia sbagliato quanto ha detto quel teste.

TESTE MOSTI ALDO: quel teste chi? AVV. DIF.

BARTOLO: prima l'è stato contestato, lei ha

detto: "io non me lo ricordo", il Pubblico

Ministero... TESTE MOSTI ALDO: a quello che...

AVV. DIF. BARTOLO: ...l'ha incalzata dicendo...

le ha chiesto... TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...chiedo scusa per l'espressione usata,

gli ha riformulato la domanda dicendole: "lei non

lo ricorda, però c'è un teste che dice

quest'altra cosa", lei di fronte a questa

contestazione ha detto: "può darsi", allora io

vorrei sapere ora da lei può darsi che sia giusto

quanto ha detto quel teste, come può darsi che

sia sbagliato quanto ha detto quel teste oppure
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può darsi solo che sia giusto quanto ha detto

quel teste. TESTE MOSTI ALDO: il mio può darsi è

questo: se quel teste ha detto così,

evidentemente lui si ricorderà qualcosa, io non

me lo ricordo, allora il può darsi è può darsi

che ha ragione, può darsi che non ha ragione,

non... AVV. DIF. BARTOLO: e io ora le fornisco un

ulteriore elemento... TESTE MOSTI ALDO: non me lo

ricordo questo. AVV. DIF. BARTOLO: lei il

28/11/'91 a domanda del... credo Dottor Priore,

no dinanzi alla Polizia Giudiziaria ha

dichiarato: "chi effettuava i turni erano i

Marescialli Pala e Capitelli". TESTE MOSTI ALDO:

è vero, erano i due addetti all'Ufficio Turni.

AVV. DIF. BARTOLO: quindi i turni non li

predisponeva lei. TESTE MOSTI ALDO: no, li

disponeva... io no, il capo... il Capufficio

Impiego li disponeva e loro li elaboravano. AVV.

DIF. BARTOLO: oh, poi ha aggiunto, sempre nel

corso dello stesso interrogatorio, il 28/11/'91,

"capo della Sezione Impiego era il Tenente

Colonnello Bruno Antonino", quindi non era lei,

quindi quando lei prima ha detto può darsi

intendeva dire può darsi pure che si sia

sbagliato l'altro teste. TESTE MOSTI ALDO: ma non



Proc. pen. n°1/99      PAG. - 35 -      Ud. 09.04.2001
Cooperativa   O.F.T.   R O M A

è la stessa data che ha detto... che ha letto

prima il Pubblico Ministero, no? Non è la stessa

data. AVV. DIF. BARTOLO: no, forse non riesco a

spiegarmi. TESTE MOSTI ALDO: no no... AVV. DIF.

BARTOLO: ...sono preso anche io da altri

problemi. Lei prima ha detto che può darsi che

quel teste avesse ragione quando ha detto che la

persona che si occupava dei turni era lei in quel

periodo, d'accordo? Noi agli atti abbiamo un

interrogatorio suo, 28/11/'91, lei è stato

ascoltato il 28/11 lei è Mosti Aldo? TESTE MOSTI

ALDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: nato a Tivoli? TESTE

MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: 8/09/'31?

TESTE MOSTI ALDO: sì sì. AVV. DIF. BARTOLO: oh, e

allora è lei, lei a domanda della Polizia

Giudiziaria che l'ascolta presso il Reparto

Operativo dei Carabinieri, Regione Carabinieri

Lazio, in Via in Selci, dice, dichiara, leggo

testuali parole, "chi effettuava i turni erano i

Marescialli Pala e Capitelli", è ovvio... TESTE

MOSTI ALDO: erano... AVV. DIF. BARTOLO: ...che ci

riferiamo al momento del... all'epoca

dell'incidente. TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: e poi aggiunge: "capo della Sezione

Impiego era il Tenente Colonnello Bruno
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Antonino", che era in realtà il Capocentro",

quindi lei nel '91 si ricordava. TESTE MOSTI

ALDO: ma evidentemente sì, mi sono ricordato

qualche cosa di questo, sì. AVV. DIF. BARTOLO:

quindi oggi ci ha detto... TESTE MOSTI ALDO: se

l'ho detto, se l'ho detto me lo ricordavo. AVV.

DIF. BARTOLO: io questo vorrei soltanto sapere da

lei, quando lei oggi ci ha detto può darsi, ci ha

detto può darsi solo perché non si ricorda nulla

di quanto... TESTE MOSTI ALDO: non mi ricordo,

certo io non mi ricordo... AVV. DIF. BARTOLO: di

cosa è accaduto nel 1980. TESTE MOSTI ALDO: non

me lo ricordo nell'80 chi era... chi stava lì,

questa è la cosa. AVV. DIF. BARTOLO: senta,

alcune precisazioni, lei ha detto che è entrato a

far parte della Commissione Luzzatti. TESTE MOSTI

ALDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ne entrò a far parte

in qualità di? TESTE MOSTI ALDO: Controllore del

traffico aereo. AVV. DIF. BARTOLO: oh, ma

Controllore del traffico aereo perché la sua

nomina fu sollecitata dall'Aeronautica Militare?

La Commissione era composta da organismi che

rappresentavano... da persone che rappresentavano

determinati organismi o cosa? O in base alla sua

esperienza? Che lei sa. TESTE MOSTI ALDO: perché
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mi dissero che l'aereo era in contatto con Roma,

con il Controllo di Roma, quindi un Controllore

di Roma Controllo doveva andare in Commissione e

scelsero me, e mi dissero che... AVV. DIF.

BARTOLO: e all'epoca tutti i Controllori di Roma

Controllo erano militari. TESTE MOSTI ALDO: sì.

AVV. DIF. BARTOLO: nell'ottobre dello stesso

anno... TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

...lei ha detto lascia l'Aeronautica Militare.

TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: quindi

diventa un civile. TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: oh, a quel punto lei cosa fece, si

dimise dalla Commissione, ritenne che lei non

potesse più far parte di quella Commissione,

visto che era stato nominato a suo tempo quale...

quale appartenente all'Aeronautica Militare?

TESTE MOSTI ALDO: sì, il dubbio mi venne e lo

chiesi al Magistrato che seguiva... che seguiva

la Commissione, il Giudice Santacroce. AVV. DIF.

BARTOLO: cioè lei nel momento in cui lasciò

l'Aeronautica si rivolse al Dottor Santacroce e

fece... TESTE MOSTI ALDO: no, mi venne... AVV.

DIF. BARTOLO: ...presente... TESTE MOSTI ALDO:

esatto, mi venne questo dubbio, no? AVV. DIF.

BARTOLO: cosa le fu detto? TESTE MOSTI ALDO: e
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lui... e lui mi rispose che non c'era problema,

in quanto Controllore del traffico aereo ero il

30 settembre, come militare e Controllore del

traffico aereo ero il primo ottobre come civile,

quindi siccome io ero in Commissione come

Controllore del traffico aereo o uomo ra... ci ho

continuato in quel... mi disse di continuare in

questo modo nella Commissione. AVV. DIF. BARTOLO:

quindi lei continuò a far parte di questa

Commissione. TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: senta, quando lei entrò a far parte

della Commissione, ha detto si occupò anche della

consegna dei nastri... TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: ...o comunque del ritiro

dell'acquisizione dei nastri. TESTE MOSTI ALDO:

sì, tabulati, quelle cose là sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ecco, ci può dire cosa ricorda, non dico

esattamente, ma insomma per grandi linee cosa

fece lei, prelevò dei nastri, chi glieli diede?

TESTE MOSTI ALDO: beh, sì io prelevai del

materiale, sempre su... AVV. DIF. BARTOLO:

ecco... TESTE MOSTI ALDO: ...richiesta da parte

del Giudice Santacroce o del Presidente insomma.

AVV. DIF. BARTOLO: ecco, no scusi, quindi non...

TESTE MOSTI ALDO: ritirai... AVV. DIF. BARTOLO:
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cioè perché lei era componente della Commissione.

TESTE MOSTI ALDO: certo. AVV. DIF. BARTOLO: ecco,

lei quale componente della Commissione cosa fa?

Un giorno va a Ciampino e chiede a chi... a

Ciampino datemi i nastri e via dicendo? TESTE

MOSTI ALDO: no no... AVV. DIF. BARTOLO: oppure

lei si mosse perché ricevette un preciso input da

parte di qualcuno... TESTE MOSTI ALDO: certo.

AVV. DIF. BARTOLO: ...e cosa le disse questo

qualcuno? TESTE MOSTI ALDO: e questo qualcuno era

o il Presidente della Commissione o il Giudice

Santacroce, i quali stabilivano che cosa dovevamo

fare e dove... che cosa dovevo ritirare con tanto

di dichiarazione scritta che io... consegnavo a

che mi dava queste cose. AVV. DIF. BARTOLO:

quindi lei sta parlando dei giorni immediatamente

successivi? TESTE MOSTI ALDO: praticamente sì.

AVV. DIF. BARTOLO: ricorda se fu il giorno

seguente, due o tre giorni dopo? TESTE MOSTI

ALDO: ma il giorno seguente forse no, ma...

due... AVV. DIF. BARTOLO: nei giorni

immediatamente successivi. TESTE MOSTI ALDO: sì,

ma due o tre giorni dopo. AVV. DIF. BARTOLO: e

lei ricorda anche che quello che fece lei lo fece

perché le fu detto o dal Presidente della



Proc. pen. n°1/99      PAG. - 40 -     Ud. 09.04.2001
Cooperativa   O.F.T.   R O M A

Commissione o dal... TESTE MOSTI ALDO: Giudice.

AVV. DIF. BARTOLO: ...Giudice, mi scusi perché il

Giudice? TESTE MOSTI ALDO: perché il Magistrato

che seguiva l'inchiesta era il Giudice

Santacroce. AVV. DIF. BARTOLO: ma perché lei

sapeva che il Magistrato era già intervenuto,

aveva disposto... TESTE MOSTI ALDO: stava in

Commissione con noi stava. AVV. DIF. BARTOLO:

ecco, noi questo vorremmo capire, cioè il

Magistrato che conduceva l'indagine penale,

perché il Dottor Santacroce era Pubblico

Ministero all'epoca. TESTE MOSTI ALDO: penso di

sì, è quello... è quello che... che si muoveva

insieme alla Commissione era il Giudice

Santacroce, ecco. AVV. DIF. BARTOLO: ma senta il

Giudice Santacroce lei ha detto pure prima, mi è

parso di capire partecipava un po' a tutte le

riunioni della Commissione. TESTE MOSTI ALDO:

e... forse a tutte no, ma... a tante sì. AVV.

DIF. BARTOLO: a quasi tutte possiamo dire...

TESTE MOSTI ALDO: e sì... AVV. DIF. BARTOLO:

...le Commissioni delle... le riunioni della

Commissione... TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...partecipò anche il Dottor...

PRESIDENTE: no, quasi tutte non l'ha detto
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Avvocato. TESTE MOSTI ALDO: ho detto... detto

tante. PRESIDENTE: ha detto... quasi tutte no,

perché ora se vogliamo essere... AVV. DIF.

BARTOLO: io ho una profonda stima del Dottor

Santacroce e sto facendo il nome solo per non...

per far... per individuare il soggetto, ecco

perché siccome anche i Pubblici Ministeri si sono

succeduti poi nel tempo e via dicendo, se Lei lo

ritiene io posso parlare solo del Pubblico

Ministero dell'epoca, se tutti sappiamo...

PRESIDENTE: no no, ma io no... AVV. DIF. BARTOLO:

non voglio... PRESIDENTE: era solo... AVV. DIF.

BARTOLO: è solo per capire come ha lavorato la

Commissione ecco non... PRESIDENTE: no,

siccome... AVV. DIF. BARTOLO: ...abbiamo

nessuna... PRESIDENTE: lei poi conclusivamente ha

detto: allora possiamo dire quasi tutte, non ha

detto quasi tutte, questo intendevo dire. AVV.

DIF. BARTOLO: allora mi consenta di dirlo

subito... PRESIDENTE: eh! AVV. DIF. BARTOLO:

...la mia è una scusatio non petite. Quindi lei

si muove sulla base di questo input che riceve,

cosa fa esattamente a quel punto, ricorda

esattamente una parola... TESTE MOSTI ALDO:

secondo che cosa... che cosa si doveva fare in
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quel momento o ritirare un tabulato o ritirare un

nastro magnetico, un... qualcosa del genere

sempre, no? AVV. DIF. BARTOLO: senta, lei ricorda

se nei primi giorni il Pubblico Ministero che

seguiva le indagini era il Dottor Santacroce?

Chiedo scusa. Oppure se nei primi giorni il

Pubblico Ministero che seguiva le indagini era un

altro Pubblico Ministero? Ricorda se ci fu un

cambio? Se cambiò il Pubblico Ministero? TESTE

MOSTI ALDO: no, io mi ricordo che l'unico che...

che venne... che veniva... AVV. DIF. BARTOLO: lei

si ricorda come persona il Dottor Santacroce...

TESTE MOSTI ALDO: esatta... eh, io mi ricordo il

Dottor Santacroce che veniva in Commissione con

noi e stabiliva quello che dobbiamo fare, prima

di lui non... in Commissione con noi non c'era

nessuno penso, no penso, non me lo ricordo. AVV.

DIF. BARTOLO: senta, lei... nei primi giorni lei

si formò un convincimento, pensò qualcosa,

ipotizzò più che pensò... TESTE MOSTI ALDO: cioè

su... AVV. DIF. BARTOLO: ...sulla base degli

elementi che furono acquisiti? TESTE MOSTI ALDO:

su quello che era successo? AVV. DIF. BARTOLO:

sì, sul perché del disastro. TESTE MOSTI ALDO:

sì, la prima cosa che venne in mente a tutti
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quanti fu il cedimento strutturale, questa è

stata la prima cosa che venne in mente a tutti,

che poi è stata... è stata annullata come ipotesi

da tutta... AVV. DIF. BARTOLO: senta dice venne

in mente a tutti perché tutti ne parlaste? TESTE

MOSTI ALDO: beh, in Commissione uno che non...

cioè andare... i primi giorni in Commissione di

Inchiesta con un incidente che è successo, nessun

altro aereo è caduto insieme a quello, uno che

pensa? Pensa a un cedimento strutturale prima

cosa, no? Poi invece in base agli studi dei

plotting, quello che ci dissero... anche la

"Selenia" e gli americani e... cambiammo idea,

cambiammo insomma, facemmo altre ipotesi. AVV.

DIF. BARTOLO: scusi, lei ricorda quando queste

altre ipotesi cominciarono ad essere formulate?

TESTE MOSTI ALDO: dunque, quando no, ma dopo che

questi... la "Selenia" mi ricordo... io mi

ricordo la "Selenia" mi ricordo, cominciò a

studiare i tabulati e disse che c'era la

possibilità che... che quelle tre... i mi ricordo

tre ponti, tre tracce, che quello poteva essere

un aereo, ecco mi ricordo questo, mi ricordo.

AVV. DIF. BARTOLO: oh, chiedo scusa, io non sono

in grado di farlo, ma penso che ormai lo
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ricorderanno tutti, non è una contestazione ma mi

serve solo a risparmiare tempo per non andare a

riprendere la famosa cartina con i plots meno 11

e meno 12, se la Corte lo ritiene necessario,

perché queste... PRESIDENTE: ce l'abbiamo qua.

AVV. DIF. BARTOLO: ah, ecco! PRESIDENTE: quindi

eventualmente. AVV. DIF. BARTOLO: allora soltanto

se possiamo farla vedere al teste. PRESIDENTE:

sì, quella grande o quella piccola?  AVV. DIF.

BARTOLO: e nel corso del suo esame dinanzi al

Giudice Dottor Priore l'è stata esibita una

cartina, noi non sappiamo se sia la grande,

quella con i due plots scritti a matita

Presidente, credo che sia la grande.  PRESIDENTE:

la grande sì, va bene, quella grande. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: senta, vorrei

sapere da lei, lei ricorda di aver visto quella

carta? TESTE MOSTI ALDO: sì sì, lo ricordo. AVV.

DIF. BARTOLO: allora, credo che lei l'abbia vista

in diversi momenti però quella carta. TESTE MOSTI

ALDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: perché lei credo

quella carta l'abbia vista a suo tempo come

componente della Commissione. TESTE MOSTI ALDO:

sì sì. AVV. DIF. BARTOLO: e poi l'ha vista anche

in un secondo tempo nel corso di un
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interrogatorio, perché l'è stata esibita. TESTE

MOSTI ALDO: beh, questo non lo ricordo, ma può

darsi. AVV. DIF. BARTOLO: non lo ricorda. TESTE

MOSTI ALDO: questo no, comunque l'ho vista. AVV.

DIF. BARTOLO: no, e allora le chiedo scusa. VOCI:

(in sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: io ora le

chiedo, non voglio suggestionarla in alcun modo,

lei su quella carta trova annotati sulla

sinistra, credo, guardando per lei in alto due

annotazioni a matita, guardi, forse la parte che

è ancora piegata.  TESTE MOSTI ALDO: queste due?

AVV. DIF. BARTOLO: sì. Ci può dire, ce le può

leggere e ci può dire che cosa sta leggendo, a

cosa fa riferimento, solo per la verbalizzazione.

TESTE MOSTI ALDO: ma qui sotto non c'è niente.

VOCI: (in sottofondo). TESTE MOSTI ALDO: cioè

quelli con... indicati con undici e dodici? AVV.

DIF. BARTOLO: sì. Ecco, lei ricorda se quei due

puntini, quelle indicazioni le vide quando vide

quella cartina quale componente della Commissione

Luzzatti?  TESTE MOSTI ALDO: cioè, se io ho visto

questi due punti la prima volta l'ho visto...

AVV. DIF. BARTOLO: lei ha detto che ha visto...

TESTE MOSTI ALDO: ...che ho visto la cartina?

AVV. DIF. BARTOLO: ecco, esatto.  TESTE MOSTI
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ALDO: questo non... Adesso facciamo come prima,

può darsi perché se il tabulato è questo, come

faccio a dire sempre se io ho visto questi due

punti quando ho visto la prima volta la cartina,

cioè la nostra attenzione penso si basò sempre

su... fu presa da questo... da questo che

successe qua giù, no? Questo è.  AVV. DIF.

BARTOLO: beh, va be' però eravate componenti di

di una Commissione, mi scusi, non è che... non mi

dica che avete guardato solo quei quattro

punti... TESTE MOSTI ALDO: no no. AVV. DIF.

BARTOLO: ...che stavano in basso. TESTE MOSTI

ALDO:  no no, no no. AVV. DIF. BARTOLO: avrete

guardato la cartina, l'avrete aperta, l'avrete

messa su un tavolo molto più comodamente di

quanto non si possa fare qua.  TESTE MOSTI ALDO:

ma guardi, io le posso... io le posso dire una

cosa... AVV. DIF. BARTOLO: avrete visto un po'

tutti i punti, no? TESTE MOSTI ALDO: sì sì.  AVV.

DIF. BARTOLO: avrete tentato di capire... ci

avrete anche ragionato sopra? TESTE MOSTI ALDO:

beh, su questo forse... no dopo, non lo so

questo, io le posso dire da un punto di vista

radar, perché io ho lavorato per anni da un

radar, no? AVV. DIF. BARTOLO: eh!  TESTE MOSTI
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ALDO: come radar... AVV. DIF. BARTOLO: lei entra

nella Commissione...  TESTE MOSTI ALDO: ...come

Radarista... AVV. DIF. BARTOLO: ...come

esperto... TESTE MOSTI ALDO: certo, come...  AVV.

DIF. BARTOLO: ...di problemi radaristici.  TESTE

MOSTI ALDO: come Radarista, questi due punti come

Radarista io non li considero, come Radarista.

AVV. DIF. BARTOLO: quello...  TESTE MOSTI ALDO:

perché... perché lavorare su un tubo radar, su un

P.P.I. con un tracciato come questo dell'"Itavia"

è una cosa che si può fare, ma lavorare con

questi... con un tracciato formato  da questi due

punti così lontani, per me non è una

presentazione radar.  AVV. DIF. BARTOLO: e questa

è una valutazione che lei fa sulla base della sua

esperienza pluriennale... TESTE MOSTI ALDO:

quindi... AVV. DIF. BARTOLO: ...e noi la

prendiamo... TESTE MOSTI ALDO: certo.  AVV. DIF.

BARTOLO: ...come tale.  TESTE MOSTI ALDO: quindi

io penso... AVV. DIF. BARTOLO: ma ora la mia

domanda è diversa, quando lei vide quella

cartina, parliamo nell'epoca in cui lei era

componente della Commissione Luzzatti... TESTE

MOSTI ALDO: sì.  AVV. DIF. BARTOLO: ...ricorda se

su quella cartina c'erano già annotati quei due
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plots a matita, cioè quel meno undici e quel meno

dodici? TESTE MOSTI ALDO: ah no, questo no.  AVV.

DIF. BARTOLO: no, perché non c'erano... TESTE

MOSTI ALDO: non lo ricordo questo...  AVV. DIF.

BARTOLO: non lo ricorda.  TESTE MOSTI ALDO:

questo no, questo non... AVV. DIF. BARTOLO:

senta, io le devo contestare... TESTE MOSTI ALDO:

questo no.  AVV. DIF. BARTOLO: ...ma solo per

sollecitare la sua memoria... TESTE MOSTI ALDO:

eh, vediamo sì.  AVV. DIF. BARTOLO: ...che lei

corso di un interrogatorio reso in Via

Triboniano, quindi dinnanzi al Giudice

Istruttore, ha dichiarato: "non ricordo che sulla

rappresentazione grafica - sono le sue parole -

dei tracciati radar fossero riportati i numeri

meno 11 e meno  12 a matita", a questo punto

sulla base di questa  mia  sollecitazione,  lei è

in grado  di  confermare  o  di  smentire quanto

a suo  tempo dichiarato  al  Dottor Priore,

faccio riferimento ad un esame 16...

all'interrogatorio... all'esame 16/06/1994.

PRESIDENTE: 16/04. TESTE MOSTI ALDO: allora, io

confermo, non me li ricordo io questi due punti,

se... se c'erano non... non me lo ricordo. VOCI:

(in sottofondo).  AVV. DIF. BARTOLO: 16 aprile



Proc. pen. n°1/99      PAG. - 49 -      Ud. 09.04.2001
Cooperativa   O.F.T.   R O M A

'94. TESTE MOSTI ALDO: a matita? AVV. DIF.

BARTOLO: Presidente, ultima riga. PRESIDENTE: sì,

no aveva detto 16/06, ecco perché... AVV. DIF.

BARTOLO: ah, chiedo scusa. PRESIDENTE: ...invece

era il 16 aprile.  AVV. DIF. BARTOLO: 16/04.

PRESIDENTE: sì.  VOCI: (in sottofondo).  TESTE

MOSTI ALDO: ho detto che non me li ricordo questi

due punti meno 11 e meno 12.  AVV. DIF. BARTOLO:

cioè, non ricorda perché non c'erano? TESTE MOSTI

ALDO: non c'erano? AVV. DIF. BARTOLO: le sto

chiedendo.  TESTE MOSTI ALDO: eh... non lo so se

c'erano ma non... ma li avremmo notati e poi a

matita così, non lo so chi... no, non me lo

ricordo io questo, di questi due punti così, se

poi l'ho confermato pure davanti al Giudice

Priore questo. AVV. DIF. BARTOLO: no no, ma le

sto dicendo, io vorrei capire cosa voleva dire

all'epoca, e cosa ci vuole dire oggi. Lei

ricorda, mi scusi, tentiamo di ricostruire, lei

quando la vide quella cartina per la prima volta

lo ricorda?  TESTE MOSTI ALDO: qualche giorno

dopo l'incidente. AVV. DIF. BARTOLO: qualche

giorno dopo l'incidente. C'erano altre persone

insieme a lei nel momento in cui vide la cartina?

TESTE MOSTI ALDO: il Presidente Luzzatti e
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Peresempio.  AVV. DIF. BARTOLO: oh, lei vide

quella cartina insieme al Presidente Luzzatti e

Peresempio... TESTE MOSTI ALDO: sì.  AVV. DIF.

BARTOLO: ...qualche giorno dopo l'incidente.

TESTE MOSTI ALDO: sì.  AVV. DIF. BARTOLO: cosa

faceste, che cosa avete fatto? Se lo ricorda,

dove... TESTE MOSTI ALDO: cosa abbiamo fatto...

AVV. DIF. BARTOLO: ...dove vi trovavate, non so,

ha un qualche ricordo, dove vi tro... dove

eravate, dove vi eravate incontrati? TESTE MOSTI

ALDO: nel locali del controllo di Roma, Ciampino.

AVV. DIF. BARTOLO: eravate a Ciampino. TESTE

MOSTI ALDO: sì.  AVV. DIF. BARTOLO: nel locali

del controllo. TESTE MOSTI ALDO: nei locali di

controllo. AVV. DIF. BARTOLO: allora, ricevete...

qualcuno porta quella cartina o quella cartina ce

l'aveva qualcuno di voi.  TESTE MOSTI ALDO: ma

evidentemente qualcheduno l'ha portata, adesso

chi l'ha portata materialmente non lo so. AVV.

DIF. BARTOLO: d'accordo.  TESTE MOSTI ALDO: penso

che qualcheduno l'ha portata. AVV. DIF. BARTOLO:

però lei ricorda che vide quella cartina... TESTE

MOSTI ALDO: sì.  AVV. DIF. BARTOLO: ...in quella

circostanza. Ecco, ricorda poi cosa avete

fatto... TESTE MOSTI ALDO: abbiamo considerato...
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AVV. DIF. BARTOLO: ...all'epoca? TESTE MOSTI

ALDO: ...abbiamo considerato tutti i punti che si

vedono qui alla fine del plotting.  AVV. DIF.

BARTOLO: quindi lei ricorda perfettamente che

quello che voi avete fatto quel giorno, cioè

quando vedete per la prima volta quella cartina,

è esaminare attentamente i punti del plotting.

TESTE MOSTI ALDO: io leverei perfettamente e

attentamente, perché sono... è passato troppo

tempo e questo... noi vedemmo  questo... AVV.

DIF. BARTOLO: ma io il perfettamente...  TESTE

MOSTI ALDO: cominciarono... AVV. DIF. BARTOLO:

...ce lo devo mettere, perché lei non è che sta

guardando quella cartina come se fosse andato al

cinema, scusi.  TESTE MOSTI ALDO: eh! AVV. DIF.

BARTOLO: lei fa parte di una Commissione

d'Inchiesta, è l'esperto radaristico, si trova

affianco a sé il Presidente della Commissione

d'Inchiesta e un'altra persona che evidentemente

sta là perché ha una qualche competenza

specifica, no? Perché il meccanico non è stato

chiamato nel momento in cui si va a vedere quella

cartina, quindi... TESTE MOSTI ALDO: certo. AVV.

DIF. BARTOLO: ...mi consenta di... TESTE MOSTI

ALDO: certo. AVV. DIF. BARTOLO: ...aggiungere
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questo avverbio, perfettamente e attentamente, ce

lo conceda. TESTE MOSTI ALDO: sì, noi vedemmo

quello che era successo al momento del disastro

dell'aereo. AVV. DIF. BARTOLO: ecco. TESTE MOSTI

ALDO: al disastro dell'"Itavia". AVV. DIF.

BARTOLO: ecco, lei ricorda che fermaste la vostra

attenzione... TESTE MOSTI ALDO: solamente a

questi punti qui.  AVV. DIF. BARTOLO: eh! Ma fu

dato anche uno sguardo un po' a tutta la cartina,

avete tentato di capire, ma questo plottaggio da

dove inizia? No? TESTE MOSTI ALDO: come da dove

inizia? Inizia... AVV. DIF. BARTOLO: eh! Non lo

so, guardi, scusi come avete esaminato... TESTE

MOSTI ALDO: abbiamo visto tutto quanto... AVV.

DIF. BARTOLO: ...quella cartina? TESTE MOSTI

ALDO: ...tutto quanto il percorso... il percorso

che ha fatto l'aereo, ha fatto l'"Itavia", no?

AVV. DIF. BARTOLO: oh! Su quello c'è il percorso

dell'aereo. TESTE MOSTI ALDO: e certo.  AVV. DIF.

BARTOLO: nel guardare quindi quella cartina, non

vi siete soffermato solo sui quattro/cinque,

plots o venti plots che si trovano  nella parte

bassa della cartina, no? Avete guardato un po' la

cartina? TESTE MOSTI ALDO: sì, ma non ci

stavano... intorno all'aereo, intorno a questo
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plots non ci stanno altri punti, avevamo visto

questo e ci saremo fermati alla... a considerare

questi punti qui, questi finali. AVV. DIF.

BARTOLO: le pongo... TESTE MOSTI ALDO: questi...

AVV. DIF. BARTOLO: ...la domanda anche in un

altro modo, se lei avesse... se lei avesse visto,

lei se avesse visto all'epoca due plots segnati a

matita su quella carta, non avrebbe notato quelle

due indicazioni? Non le sarebbe venuto spontaneo

chiedersi, "mah, scusi tutto è rappresentato così

a china perfettamente e qua ci sono due plots a

matita,  ma chi ce li ha messi, ma cosa vogliono

dire?" Se lei li avesse trovati all'epoca...

TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...il

giorno in cui apre quella cartina per la prima

volta e li avesse visti... TESTE MOSTI ALDO:

certo. AVV. DIF. BARTOLO: ...si sarebbe anche

chiesto.... TESTE MOSTI ALDO: certo, certo. AVV.

DIF. BARTOLO: ...ecco, guardi, diciamo ora

riproducendo quanto accadde e... lei oggi...

TESTE MOSTI ALDO: questi due... AVV. DIF.

BARTOLO: è come se fosse oggi... TESTE MOSTI

ALDO: certo. AVV. DIF. BARTOLO: ...in quel

momento... TESTE MOSTI ALDO: certo. AVV. DIF.

BARTOLO: ...le verrebbe spontaneo chiedersi,
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mah... TESTE MOSTI ALDO: che stanno a fare questi

due? AVV. DIF. BARTOLO: che ci stanno... oh!

TESTE MOSTI ALDO: certo. AVV. DIF. BARTOLO: e lei

ricorda che non le venne... a lei non sorse...

TESTE MOSTI ALDO: evidentemente... AVV. DIF.

BARTOLO: ...il dubbio? TESTE MOSTI ALDO:

...evidentemente non c'era. AVV. DIF. BARTOLO:

all'epoca lei non si chiese... TESTE MOSTI ALDO:

no. AVV. DIF. BARTOLO: ...che ci stanno a fare,

come di ce lei. TESTE MOSTI ALDO: forse non

c'erano questi due. AVV. DIF. BARTOLO: grazie!

Solo un ultimo chiarimento tornando alla domanda

originaria, lei ha detto in primo momento tutti

quanti pensavamo che fosse stato un cedimento

strutturale, poi però effettivamente andando

avanti cambiammo idea, a noi interessa capire

anche quando si... diciamo si istilla questo

dubbio e si comincia a pensare che potrebbe

essere stata anche un'altra la causa del

disastro.  TESTE MOSTI ALDO: con lo studio che

fece la "Selenia" e l'"Itavia", furono le prime

due... AVV. DIF. BARTOLO: ecco, ma lei ricorda se

fu alla fine, poco prima che la Commissione

concludesse i suoi lavori? TESTE MOSTI ALDO: no,

fu... fu subito... AVV. DIF. BARTOLO: ecco,



Proc. pen. n°1/99      PAG. - 55 -      Ud. 09.04.2001
Cooperativa   O.F.T.   R O M A

questo è... TESTE MOSTI ALDO: no. AVV. DIF.

BARTOLO: ...se lei riesce a ricordare un po'

meglio anche questo particolare, dopo quanto

tempo all'interno della Commissione cominciò ad

essere presa in considerazione l'ipotesi diversa

dal cedimento strutturale.  TESTE MOSTI ALDO:

dunque, noi demmo i tabulati all'"Itavia" e alla

"Selenia". AVV. DIF. BARTOLO: dopo quanto tempo,

forse così riusciamo... quasi subito... TESTE

MOSTI ALDO: dopo... dopo... AVV. DIF. BARTOLO:

...possiamo dire?  TESTE MOSTI ALDO: ...quasi

subito, diciamo, non lo so, dopo qualche giorno.

AVV. DIF. BARTOLO: dopo qualche giorno voi

deste... TESTE MOSTI ALDO: quasi subito sì. AVV.

DIF. BARTOLO: ...i tabulati.  TESTE MOSTI ALDO:

alla "Selenia" e all'"Itavia", alle quali

separatamente penso, insomma studiarono la cosa e

cominciarono a dire che ci poteva essere un

qualche altro... un... un altro... un altro...

chiamiamolo tracciato di un aereo che

interessava... interessava l'"Itavia". AVV. DIF.

BARTOLO: vi fu fatto vedere sempre su questa

cartina, quest'altro tracciato in qualche modo

ricorda, no? TESTE MOSTI ALDO: ma la cartina

penso sempre questa era, no?  Penso che è sempre
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questa qui. AVV. DIF. BARTOLO: quindi quest'altro

tracciato di cui... TESTE MOSTI ALDO: penso.

AVV. DIF. BARTOLO: ...cominciano a parlare

"Selenia", "Itavia"... TESTE MOSTI ALDO: "Itavia"

sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...e via dicendo, sono

forse quei puntini che ora troviamo colorati a

matita su quel... TESTE MOSTI ALDO: questi...

AVV. DIF. BARTOLO: ...plottaggio? TESTE MOSTI

ALDO: ...forse... forse erano questi, adesso io

mi ricordo... AVV. DIF. BARTOLO: potrebbero

essere... TESTE MOSTI ALDO: potrebbero essere.

Però... AVV. DIF. BARTOLO: oh, e questi... TESTE

MOSTI ALDO: eh, mi dica! AVV. DIF. BARTOLO: no

no, non volevo interromperla.  TESTE MOSTI ALDO:

oh... AVV. DIF. BARTOLO: non è sicuro, forse

vuole... TESTE MOSTI ALDO: no no no, questo...

AVV. DIF. BARTOLO: potrebbero essere quelli?

TESTE MOSTI ALDO: no no potrebbero essere, così

dissero sia l'"Itavia" sia... AVV. DIF. BARTOLO:

ecco ma... TESTE MOSTI ALDO: ...sia la "Selenia".

AVV. DIF. BARTOLO: ...ma a noi servirebbe anche

sapere quando, se dopo una settimana, dopo un

mese, dopo due mesi? TESTE MOSTI ALDO: beh no,

forse dopo un mese no, ma dopo... dopo... quando

hanno studiato separatamente questo tracciato e
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ci dissero che cosa... che cosa avevano dedotto,

ma quando come faccio dirlo quando?  AVV. DIF.

BARTOLO: e non lo so, proviamo a... a ripescare

nella memoria un qualcosa che... TESTE MOSTI

ALDO: è una parola! AVV. DIF. BARTOLO: ...ci

consenta di procedere nella ricostruzione...

TESTE MOSTI ALDO: comunque... AVV. DIF. BARTOLO:

...temporale... TESTE MOSTI ALDO: ...comunque

guardi, facciamo... AVV. DIF. BARTOLO: ecco.

TESTE MOSTI ALDO: ...facciamo come... AVV. DIF.

BARTOLO: come... TESTE MOSTI ALDO: ...termine...

AVV. DIF. BARTOLO: ...tentativo, è chiaro. TESTE

MOSTI ALDO: ...come termine, facciamo come

termine l'andata della Commissione in America.

AVV. DIF. BARTOLO: ecco. TESTE MOSTI ALDO:

prima... AVV. DIF. BARTOLO: lei ricorda quando

andò la Commissione? No. TESTE MOSTI ALDO: a fine

andò. AVV. DIF. BARTOLO: a fine anno. TESTE MOSTI

ALDO: non mi ricordo se era dicembre, novembre.

AVV. DIF. BARTOLO: quindi... TESTE MOSTI ALDO:

novembre, dicembre, non mi ricordo quando ci

andò, insomma no?  TESTE MOSTI ALDO: e già prima

di questa data, ecco, facciamo così, prima di

questa data cominciarono... cominciarono a... a

balenare queste altre... quest'altra idea. Poi
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quando  la Commissione tornò dall'America ce lo

dette quasi... quasi per scontato, quasi una

conferma...  AVV. DIF. BARTOLO: quindi...  TESTE

MOSTI ALDO: ...ci fu. AVV. DIF. BARTOLO: ...già

qualche tempo prima  che la Commissione andasse

in America la Commissione... TESTE MOSTI ALDO:

c'era... c'era qualche cosa. AVV. DIF. BARTOLO:

...acquisì questi elementi. TESTE MOSTI ALDO: e

sì, ce lo diceva... AVV. DIF. BARTOLO: e cominciò

a discutere i componenti della Commissione

cominciarono a discutere tra di loro sulla...

TESTE MOSTI ALDO: certo. AVV. DIF. BARTOLO:

...possibilità e la causa dell'incidente  fosse

un'altra, e cioè non quella che era stata

inizialmente presa... TESTE MOSTI ALDO: del

cedimento strutturale. AVV. DIF. BARTOLO: ...in

considerazione, cioè il cedimento strutturale.

TESTE MOSTI ALDO: certo.  AVV. DIF. BARTOLO:

grazie!  VOCI: (in sottofondo).  AVV. DIF.

FORLANI: buongiorno Colonnello, lei ha detto

prima che era stato nominato in seno alla

Commissione Luzzatti, perché aveva delle

specifiche competenze, ci può dire in particolare

lei di che cosa si occupò e se nella Commissione

furono fatti insomma dei programmi per...  TESTE
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MOSTI ALDO: sì, l'ho detto prima, no? AVV. DIF.

FORLANI: eh, ce lo può ripetere per cortesia?

TESTE MOSTI ALDO: sì, il Presidente Luzzatti

dette a tre di noi l'incarico di interessarsi del

plotting radar e delle comunicazioni terra bordo

terra, delle infrastrutture, delle... delle

situazioni meteorologiche che c'erano al momento,

tutte le cose che interessavano  il volo.  AVV.

DIF. FORLANI: ma praticamente quale era la vostra

attività? TESTE MOSTI ALDO: era questa. AVV. DIF.

FORLANI:  cioè lei... sì, ma... TESTE MOSTI ALDO:

era questa qua di... di trovare, di cercare

queste notizie da portare in Commissione, notizie

riguardanti i radar, riguardanti la... i radar e

le comunicazioni terra  bordo terra, dell'aereo.

AVV. DIF. FORLANI: quindi non era un'attività di

analisi? TESTE MOSTI ALDO: beh, prima di ricerca.

AVV. DIF. FORLANI: perché... TESTE MOSTI ALDO:

prima di ricerca. AVV. DIF. FORLANI: ...lei nel

corso del suo esame  reso il 16 aprile del '94...

TESTE MOSTI ALDO: '94. AVV. DIF. FORLANI:

...rispondendo al Giudice, al Dottor Priore ha

detto: "il mio ruolo all'interno della

Commissione era essenzialmente l'agevolazione

degli scambi di documenti e tabulati tra la
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Commissione e il controllo del traffico aereo di

Ciampino", ci può spiegare che cosa... TESTE

MOSTI ALDO: sì sì. AVV. DIF. FORLANI:

...intendeva per questa agevolazione... TESTE

MOSTI ALDO: sì sì sì. AVV. DIF. FORLANI: ...negli

scambi? TESTE MOSTI ALDO: agevolazione degli

scambi, la parola scambi, non lo so insomma,

l'agevolazione era che facendo servizio io a

Ciampino, era... la Commissione era agevolata

nell'entrare nella parte... nella parte del

controllo dove è difficile entrare e reperire

queste... queste cose che servivano alla

Commissione, era questa l'agevolazione. AVV. DIF.

FORLANI: quindi sostanzialmente uno studio sulla

parte radaristica in seno alla Commissione non è

stato fatto? TESTE MOSTI ALDO: lo studio è stato

fatto come analisi del plotting, poi certo non

avevamo i mezzi tipo... tipo... tipo la

"Selenia", tipo questi qui, per poter stabilire

bene con... con dei sistemi meccanici,

elettronici, quello che era e lo studio era

questo qua, era vedere e sentire poi  gli altri

che cosa ci dicevano, tipo "Selenia". AVV. DIF.

FORLANI: senta, lei prima ha parlando delle

ipotesi che furono fatte subito dopo la causa
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dell'incidente, ha detto che inizialmente la

prima ipotesi che venne fatta  fu quello del

cedimento della struttura e poi questa opinione

mutò e lei ha detto che mutò a seguito delle...

dell'esame che fece la "Selenia", lei è sicuro?

TESTE MOSTI ALDO: no mutò, no no no, a seguito

dell'esame della "Selenia", mutò perché mi sembra

che  alcuni... alcuni chiamiamoli reperti, pezzi

dell'aereo furono consegnati a una qualche

organizzazione che stabilì quel tipo di rottura,

che cosa era quel tipo di rottura, cioè come si

era rotto l'aereo. Mi sembra un pezzo di coda fu

trovato, qualcosa del genere mi ricordo, e fu

data una... ad un ente, a un qualche cosa che

stabilì perché si era rotto quel pezzo di coda in

quel modo. Mi ricordo della coda io. VOCI: (in

sottofondo).  AVV. DIF. FORLANI: per il momento

nessuna domanda.  AVV. DIF. NANNI: buongiorno.

TESTE MOSTI ALDO: buongiorno. AVV. DIF. NANNI:

senta, io volevo tornare anzitutto sul problema

delle... delle sue competenze, no? In Sala

Operativa, dell'attività che svolgeva presso la

Sala Operativa, perché l'unica cosa che mi è

chiara è che ormai sono passati troppi anni per

un suo ricordo fresco. Allora, lei era Caposala
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operativo? TESTE MOSTI ALDO: sì.  AVV. DIF.

NANNI: questo ufficio, questo ente, questa

struttura operava nell'ambito di una struttura

operava nell'ambito di una struttura più grande,

era inserito nel contesto di un organismo...

TESTE MOSTI ALDO: sì, perché era... praticamente

era il Centro di Controllo Regionale Traffico

Aereo di Roma.  AVV. DIF. NANNI: la cosiddetta

R.I.V.? TESTE MOSTI ALDO: la cosiddetta R.I.V..

AVV. DIF. NANNI: R.I.V..  TESTE MOSTI ALDO: sì,

Regione Informazione di Volo di una volta. AVV.

DIF. NANNI: ho capito. TESTE MOSTI ALDO: esatto,

che aveva... aveva diversi uffici, fra cui

chiamiamolo ufficio al Caposala Operativo

insomma, era quello che... che stava  in turno

con tutti gli altri controllori e stabiliva

l'operatività della sala.  AVV. DIF. NANNI:

quindi la R.I.V. voglio dire, aveva soltanto la

Sala Operativa o c'era un centro operativo nel

cui ambito operasse la Sala come... TESTE MOSTI

ALDO: no no no, la R.I.V. era... era diciamo

tutta la struttura.  AVV. DIF. NANNI: sì.  TESTE

MOSTI ALDO: poi c'era la Sala Operativa, poi

c'era l'ufficio... l'Ufficio Impiego, l'Ufficio

Addestramento... AVV. DIF. NANNI: ho capito.
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TESTE MOSTI ALDO: un altro... poi non mi ricordo.

AVV. DIF. NANNI: uhm uhm! Ma è corretto dire che

la Sala Operativa era inserita nell'ambito del

Centro Operativo... TESTE MOSTI ALDO: certo. AVV.

DIF. NANNI: ...che faceva riferimento... TESTE

MOSTI ALDO: certo. AVV. DIF. NANNI: ...alla

C.I.V.... alla R.I.V., scusi.  TESTE MOSTI ALDO:

e sì, era... faceva parte della R.I.V. sì.  AVV.

DIF. NANNI: non ho capito, cioè io le chiedo se è

corretto dire che... TESTE MOSTI ALDO: faceva...

faceva... AVV. DIF. NANNI: ...c'era la Sala

Operativa che faceva parte di un Centro

Operativo come struttura della R.I.V.. TESTE

MOSTI ALDO: no, la Sala Operativa faceva parte

della R.I.V., non di un Centro Operativo. AVV.

DIF. NANNI: sì.  TESTE MOSTI ALDO: cioè, era...

AVV. DIF. NANNI: quindi non esiste... non

esisteva come struttura un Centro Operativo?

TESTE MOSTI ALDO: era... era la Sala Operativa

era. AVV. DIF. NANNI: era solo la Sala Operativa.

TESTE MOSTI ALDO: la Sala Operativa era. AVV.

DIF. NANNI: ho capito. TESTE MOSTI ALDO: il

centro operativo era tu... diciamo che era tutto

quanto era il centro... tutta la R.I.V. era

operativa, insomma. AVV. DIF. NANNI: ma quindi
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lei come Caposala operativo... TESTE MOSTI ALDO:

sì. AVV. DIF. NANNI: ...era il capo di quella

sala ed era l'unico? TESTE MOSTI ALDO: sì. Quando

uno era in servizio era l'unico sa... sì.  AVV.

DIF. NANNI: no, intendo dire questo, nel senso

che giorno, notte, tutti i giorni della settimana

e del mese lei era responsabile di quella Sala

Operativa? TESTE MOSTI ALDO: no no no, secondo i

turni.  AVV. DIF. NANNI: secondo i turni. TESTE

MOSTI ALDO: secondo i turni.  AVV. DIF. NANNI:

allora... TESTE MOSTI ALDO: secondo... AVV. DIF.

NANNI: siccome secondo i turni cambiava e

immagino ne fosse responsabile chi era presente a

svolgere... TESTE MOSTI ALDO: certo. AVV. DIF.

NANNI: ...il servizio di... TESTE MOSTI ALDO:

certo. AVV. DIF. NANNI: ...Caposala... TESTE

MOSTI ALDO: certo. AVV. DIF. NANNI: ...operativo.

TESTE MOSTI ALDO: certo.  AVV. DIF. NANNI: c'era

poi un qualcuno invece responsabile del complesso

delle operazioni di quella sala? TESTE MOSTI

ALDO: il Capocentro poteva essere. AVV. DIF.

NANNI: il Capocentro. TESTE MOSTI ALDO: il

Capocentro. AVV. DIF. NANNI: il Capocentro. Ma

scusi, quando lei parla di Capocentro mi dice

qualcosa di diverso dal Comandante della R.I.V.?
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TESTE MOSTI ALDO: uhm... no, sì e no, insomma,

perché il Capocentro era quello che si

interessava di tutto quanta la R.I.V., diciamolo

così, ecco.  AVV. DIF. NANNI: mi sta dicendo che

si può identificare il Capocentro con il

Comandante della R.I.V.? TESTE MOSTI ALDO: sì sì

sì.  AVV. DIF. NANNI: nel senso che si deve o si

può? TESTE MOSTI ALDO: il capo... il capo... AVV.

DIF. NANNI: cioè, ci sono stati dei periodi in

cui la carica era rivestita dalla stessa persona

e altri periodi in cui la funzione era svolta da

due persone diverse, lo ricorda, ecco anzitutto

se lei ha un ricordo preciso o se sta... se non

lo è. TESTE MOSTI ALDO: io mi ricordo che il

Capocentro era il... il Capo della R.I.V., era

quello che stabiliva le cose.  AVV. DIF. NANNI:

era il Capo? TESTE MOSTI ALDO: della R.I.V.. AVV.

DIF. NANNI: uhm!  TESTE MOSTI ALDO: era il Capo

della R.I.V. era. AVV. DIF. NANNI: ho capito.

Allora, e lei in quanto esperto diciamo della...

esperto di che cosa? Quale era la sua

qualificazione? TESTE MOSTI ALDO: beh, io ero un

Controllore del traffico aereo.  AVV. DIF. NANNI:

Controllore del traffico aereo. TESTE MOSTI ALDO:

Controllore del traffico aereo.  AVV. DIF. NANNI:
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quindi voglio dire, era capace a vedere, mi scusi

eh, mi esprimo male sicuramente, ma voglio dire,

lei ci ha detto prima, ha  passato tanti anni in

Sala Operativa... TESTE MOSTI ALDO: certo. AVV.

DIF. NANNI: ...e davanti ad uno schermo radar.

TESTE MOSTI ALDO: certo.  AVV. DIF. NANNI: uhm!

TESTE MOSTI ALDO: sì.  AVV. DIF. NANNI: lei ha

mai prodotto quel... quei plottaggi che ha di

fronte  TESTE MOSTI ALDO: no.  AVV. DIF. NANNI:

cioè è una competenza diversa che è richiesta?

TESTE MOSTI ALDO: sì.  AVV. DIF. NANNI: uhm, ho

capito. E quindi lei in quanto esperto radar ci

ha detto prima rispondendo al Pubblico Ministero,

viene in qualche modo incaricato dal Presidente

Luzzatti di... di occuparsi dell'analisi dei dati

radar... TESTE MOSTI ALDO: sì.  AVV. DIF. NANNI:

...delle comunicazioni T.B.T. TESTE MOSTI ALDO:

sì. AVV. DIF. NANNI: ecco, insieme ci ha detto, a

Ruscio, l'altra persona l'ha ricordata nel

frattempo? TESTE MOSTI ALDO: no. AVV. DIF. NANNI:

no. Lei ricorda che qualificazione, che

competenza avesse questo Signor Ruscio? TESTE

MOSTI ALDO: dunque, era all'Aviazione Civile,

adesso non mi ricordo se era... AVV. DIF. NANNI:

all'Aviazione Civile... TESTE MOSTI ALDO: ...sì,
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Ispettore, quello che era non... AVV. DIF. NANNI:

ho capito. E quindi insomma, che so, generalmente

l'Ispettore dell'Aviazione Civile è stato un

Pilota? TESTE MOSTI ALDO: no no no, lui era... è

stato Controllore. AVV. DIF. NANNI: ah,

Controllore. TESTE MOSTI ALDO: Controllore era.

AVV. DIF. NANNI: ho capito. Quindi diciamo...

TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. NANNI: ...più  o

meno la sua specializzazione? TESTE MOSTI ALDO:

sì sì sì e stava... stava con noi a Ciampino al

controllo, poi passò all'Aviazione Civile?  AVV.

DIF. NANNI: ho capito. Senta, per aiuto alla

memoria... TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. NANNI:

...le contesto, detto in maniera più educata, le

ricordo che il 29... ma meno corretta

processualmente... TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV.

DIF. NANNI: il 29 ottobre '93... TESTE MOSTI

ALDO: 29. AVV. DIF. NANNI: ...sentito davanti

alla Polizia Giudiziaria su delega del Giudice

Istruttore Dottor Priore, lei ha dichiarato: "pur

essendo membro della Commissione Luzzatti io ed

altre due persone di detta Commissione, tale

Ruscio Antonio e Antonini Enzo, facevamo parte di

una sottocommissione che si occupava..."... TESTE

MOSTI ALDO: certo Antonini. AVV. DIF. NANNI:
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Antonini. TESTE MOSTI ALDO: Antonini. AVV. DIF.

NANNI: lei ci conferma che eravate questi...

TESTE MOSTI ALDO: sì sì sì. AVV. DIF. NANNI:

...composti da queste tre persone il team per lo

studio dei... TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF.

NANNI: ...dati radar. TESTE MOSTI ALDO: per lo

studio dei dati radar sì, Antonini era.  AVV.

DIF. NANNI: e ho capito bene quando rispondeva al

Pubblico Ministero dicendo che fu il Presidente a

distinguere, a dividere... TESTE MOSTI ALDO: sì.

AVV. DIF. NANNI: ...questi incarichi? TESTE MOSTI

ALDO: sì, fu lui a dirlo. AVV. DIF. NANNI: fu lui

a dirlo. Mi scusi la domanda, a caso o sulla base

delle competenze di ognuno? TESTE MOSTI ALDO: no,

sulla base di... diciamo del nostro... del nostro

lavoro... AVV. DIF. NANNI: del vostro lavoro.

TESTE MOSTI ALDO: ...della nostra esperienza.

AVV. DIF. NANNI: lei ebbe modo di occuparsi di

qualcos'altro che non fosse il problema dei dati

radar, delle registrazioni T.B.T.? TESTE MOSTI

ALDO: no, non me lo ricordo, non... non credo no.

AVV. DIF. NANNI: non crede. TESTE MOSTI ALDO:

'nzu, 'nzu. AVV. DIF. NANNI: ma lei è mai

capitato, non... non ne ha ricordo proprio? TESTE

MOSTI ALDO: no, io mi ricordo solo di essere...
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di essermi interessato di tutte le cose inerenti

il controllo e la cosa... AVV. DIF. NANNI: sì,

lei ci ha detto prima... TESTE MOSTI ALDO: ...del

traffico. AVV. DIF. NANNI: ...che inizialmente i

lavori della Commissione procedettero a...

interpreto io in questo modo, quasi a tappe

forzate, cioè... TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF.

NANNI: ...vedevate ogni giorno insomma. TESTE

MOSTI ALDO: ...spesso ci vedevamo sì. AVV. DIF.

NANNI: molto spesso. Dopo di che si diradarono?

Sì, questo per il... per il caso mio sì, dopo...

dopo... dopo che la Commissione tornò

dall'America, sempre la solita cosa, cominciarono

a diradarsi queste... queste riunioni. AVV. DIF.

NANNI: ho capito, quando la Commissione tornò

dall'America cominciarono a diradarsi. TESTE

MOSTI ALDO: queste riunioni. Per quanto mi

riguarda come... come diciamo come radar, poi...

e poi la Commissione lavorava anche  per altre...

AVV. DIF. NANNI: ma avevate un gettone di

presenza? TESTE MOSTI ALDO: no, no. Il gettone di

presenza lei dice... AVV. DIF. NANNI: sì, come...

TESTE MOSTI ALDO: ma pagati? AVV. DIF. NANNI:

...rimborso spese? TESTE MOSTI ALDO: no. AVV.

DIF. NANNI: diciamo per il fatto... TESTE MOSTI
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ALDO: 'nzu, 'nzu! AVV. DIF. NANNI: ...di perdere

la giornata lì. TESTE MOSTI ALDO: niente. AVV.

DIF. NANNI: e voglio dire, quindi lo facevate

nell'ambito, lei prima dell'Aeronautica e poi

della... del servizio insomma di... TESTE MOSTI

ALDO: del... AVV. DIF. NANNI: ...controllo. TESTE

MOSTI ALDO: sì, del... AVV. DIF. NANNI: di

Ispettorato... TESTE MOSTI ALDO: ...del

Commissariato Assistenza al Volo. AVV. DIF.

NANNI: Commissariato sì, non Ispettorato. TESTE

MOSTI ALDO: allora era Commissariato.  AVV. DIF.

NANNI: ho capito. TESTE MOSTI ALDO: io neanche in

America sono andato con la Commissione. AVV. DIF.

NANNI: e io questo glielo avrei chiesto, perché

non ci è andato?  TESTE MOSTI ALDO: perché... non

sono andato in America perché quando la

Commissione andò in America non... non ero più

dipendente dell'Aeronautica e il Commissariato

non... non aveva il capitolo previsto per... AVV.

DIF. NANNI: ah! TESTE MOSTI ALDO: ...per questa

cosa, per queste spese. AVV. DIF. NANNI: ho

capito. TESTE MOSTI ALDO: quindi anzi mi fu

risposto...  AVV. DIF. NANNI: prego prego!  TESTE

MOSTI ALDO: ...mi fu risposto che se volevo

andare in America me lo dovevo pagare da solo il
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viaggio, allora a questo punto sono stato a casa

a Roma.  AVV. DIF. NANNI: ho capito. A quel punto

se n'è stato a casa. TESTE MOSTI ALDO: certo.

AVV. DIF. NANNI: ma quindi voglio dire, se lei...

mi scusi eh, devo cercare di capire, dobbiamo,

perché ci interessa molto, capire come sono

andati i lavori di questa Commissione, è chiaro

che io non le posso chiedere se lei era

particolarmente sfaticato per il fatto di

occuparsi soltanto di quel settore e non di

altri, no? TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. NANNI:

però quando non vi riunivate in Commissione lei

prestava servizio presso il suo datore di lavoro?

TESTE MOSTI ALDO: certo. AVV. DIF. NANNI: ma

avrebbe potuto occuparsi di altro, ne aveva il

tempo, c'era qualcosa che glielo impediva, che

so, il Commissariato ad un certo punto le disse:

"senti, tu devi stare qui..."... TESTE MOSTI

ALDO: no no no, no. AVV. DIF. NANNI: ..."...e non

vai più in Commissione?". TESTE MOSTI ALDO: no

no, il Commissariato non ha mai posto divieti o

altre cose, niente. Facevamo... cioè, secondo

quello che stabiliva il Presidente e il Giudice

e... il Giudice Santacroce. AVV. DIF. NANNI:

Presidente e Giudice Santacroce. TESTE MOSTI
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ALDO: certo. PRESIDENTE: chiedo scusa, scusi se

la interrompo un attimo. AVV. DIF. NANNI: prego!

PRESIDENTE: scusi, lei è l'Avvocato che è stato

convocato come Difensore d'ufficio? AVV. DIF.

GALLO: sì. PRESIDENTE: ah, va bene, sì. AVV. DIF.

GALLO: quindi aspetto. PRESIDENTE: sì sì, appena

possibile. Prego continui Avvocato Nanni!  AVV.

DIF. NANNI: grazie! Ed è stato mai ostacolata la

sua... la sua partecipazione, il suo lavoro

nell'ambito della Commissione da... da parte

prima dell'Aeronautica e poi del Commissariato?

TESTE MOSTI ALDO: no, mai. AVV. DIF. NANNI:

scusi, ho detto prima dell'Aeronautica, lei in

realtà ha fatto parte dell'Aeronautica per quanto

tempo dopo aver assunto l'incarico in

Commissione?  TESTE MOSTI ALDO: per tre mesi,

ancora tre mesi.  AVV. DIF. NANNI: dunque, la

Commissione viene costituita il 28 giugno...

TESTE MOSTI ALDO: sì.  AVV. DIF. NANNI: no?

Quindi lavora a luglio... TESTE MOSTI ALDO:

agosto e settembre. AVV. DIF. NANNI: lavora ad

agosto e settembre. Ha fruito di congedi,

licenze, sa, prima di congedarsi di solito ci

sono un po' di giorni arretrati. TESTE MOSTI

ALDO: non me lo ricordo. AVV. DIF. NANNI: non se
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lo ricorda? TESTE MOSTI ALDO: no. AVV. DIF.

NANNI: e poi passato al Commissariato ci ha

spiegato che è rimasto in Commissione. Senta, lei

ci ha detto che il Presidente Luzzatti, lo ha

detto al Pubblico Ministero, ha distribuito gli

incarichi e ha fatto l'esempio, oltre a quello

suo, di Ruscio e di Antonini, di un solo

ulteriore incarico, dico come esempio, poi ce

n'erano degli altri ritengo, ci ha parlato di una

persona del R.A.I. che era stato incaricato di

occuparsi della situazione dell'aereo, no, della

storia dell'aereo, doveva ricostruire. TESTE

MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. NANNI: si ricorda chi

fosse? TESTE MOSTI ALDO: era un Ingegnere, penso

Ingegnere del R.A.I., no non mi... AVV. DIF.

NANNI: Ingegnere del R.A.I.. TESTE MOSTI ALDO:

...ricordo, il nome non me lo ricordo. AVV. DIF.

NANNI: l'Ingegner Bosman? TESTE MOSTI ALDO: sì,

Bosman. AVV. DIF. NANNI: poteva essere lui? TESTE

MOSTI ALDO: Bosman, sì. AVV. DIF. NANNI: quindi

lui fu incaricato di interessarsi di questo, ma

era un lavoro di poco conto andare a... cioè mi

scusi un attimo, perché poteva avere importanza

la storia dell'aereo, la manutenzione, da dove

proveniva, che voli avesse fatto? TESTE MOSTI
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ALDO: perché evidentemente queste notizie

facevano parte di tutto il complesso di notizie

per stabilire che cosa era successo all'aereo.

AVV. DIF. NANNI: quindi si dovevano acquisire

per... TESTE MOSTI ALDO: sì, sì. AVV. DIF. NANNI:

ecco e allora forse la domanda è ingenua, ma

rispetto all'ipotesi che lei ci ha detto essere

stata la prima che si formulò in Commissione,

cioè quella del cedimento strutturale, la storia

dell'aereo aveva un'importanza o una cosa...

TESTE MOSTI ALDO: beh, sì, aveva importanza, ma

se... AVV. DIF. NANNI: forse possiamo dire che

era la cosa più importante... TESTE MOSTI ALDO:

certo. AVV. DIF. NANNI: per capire se c'era stato

il cedimento... TESTE MOSTI ALDO: certo, certo.

AVV. DIF. NANNI: ...strutturale? TESTE MOSTI

ALDO: certo. AVV. DIF. NANNI: senta l'Ingegner

Bosman partecipò ai lavori del sottogruppo suo a

proposito dell'analisi dei dati radar, T.B.T.

eccetera? TESTE MOSTI ALDO: beh, io così... io mi

ricordo che non è che lavoravamo solamente noi

tre a questo, ma lavorava tutta la Commissione,

pure qualche volta... AVV. DIF. NANNI: no, scusi

partiamo da quello... TESTE MOSTI ALDO:

...Bosman... AVV. DIF. NANNI: ...che lei ci ha
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detto... TESTE MOSTI ALDO: eh! PRESIDENTE: no

però chiedo scusa, eh! AVV. DIF. NANNI: prego!

PRESIDENTE: per chiarezza, perché nel verbale del

29 ottobre '93. AVV. DIF. NANNI: sì. PRESIDENTE:

io leggo: "pur essendo membro della Commissione

Luzzatti io ed altre due persone di detta

Commissione, Ruscio e Antonini facevamo parte di

una sottocommissione che si occupava solo ed

esclusivamente delle registrazioni T.B.T...."...

AVV. DIF. NANNI: uhm, uhm! PRESIDENTE: non di

tutta la situazione radar. AVV. DIF. NANNI: ho

capito. PRESIDENTE:  cioè sembrerebbe che questa

era solo per le T.B.T.. AVV. DIF. NANNI: ma lui

ci ha detto una cosa diversa oggi ed in altre

dichiarazioni in... PRESIDENTE: però... AVV. DIF.

NANNI: ...istruttoria. PRESIDENTE: no perché io

mi rifaccio a quella, diciamo, contestazione,

evidenziazione che... AVV. DIF. NANNI: ho capito

perfettamente Presidente. PRESIDENTE: ...lei

perché.. AVV. DIF. NANNI: ho capito

perfettamente. PRESIDENTE: ...qua era solo... lui

parlava solo di T.B.T., ecco, quindi... AVV. DIF.

NANNI: ha perfettamente ragione. PRESIDENTE:

...non so se ce ne sia qualche altra, ora non...

AVV. DIF. NANNI: trovo... PRESIDENTE: quindi se
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vogliamo chiarire, non lo so. AVV. DIF. NANNI:

come no... PRESIDENTE: questo... AVV. DIF. NANNI:

come no. PRESIDENTE: ...questo punto, cioè se

questa sottocommissione era solo per T.B.T. o era

per tutta la... AVV. DIF. NANNI: può rispondere

al Presidente? TESTE MOSTI ALDO: sì, sì, era, no,

era per tutta la parte radar, era, ora non so

perché è scritto così... PRESIDENTE: ho capito,

va bene. AVV. DIF. NANNI: ed anche perché il 5

luglio '91 è lo stesso Signor Mosti a dire che

proprio per la sua specializzazione fu inserito

nel gruppo che si doveva interessare della

ricostruzione del volo e cioè dei radar, delle

conversazioni T.B.T., dei notam, delle condizioni

meteorologiche, lei... PRESIDENTE: sì, ma io

avevo capito che lui aveva questo compito, poi

c'era una sottocommissione... AVV. DIF. NANNI:

sotto, sotto... PRESIDENTE: ...esclusivamente...

AVV. DIF. NANNI: cioè lei dice sotto, sotto?

PRESIDENTE: ...incaricata dei T.B.T., da

questo... AVV. DIF. NANNI: adesso ce lo

facciamo... PRESIDENTE: ...che si legge nel 29

ottobre '93... AVV. DIF. NANNI: adesso ce lo

facciamo spiegare. PRESIDENTE: ...questo dico,

ecco. AVV. DIF. NANNI: da quello che si può
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capire. PRESIDENTE: sì, appunto. AVV. DIF. NANNI:

poi però lui ci dice cosa intendesse dire, allora

ci ha detto che per la sua esperienza fu inserito

in questo gruppo che riguardava ricostruzione del

volo, radar, conversazioni T.B.T., notam,

comunicazioni... condizioni meteorologiche...

TESTE MOSTI ALDO: sì, certo. AVV. DIF. NANNI:

...eccetera. Bene, di questo gruppo faceva parte

anche quel Signor Antonini che lo ho ricordato

prima? TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. NANNI: in

particolare nell'ambito di voi tre, vi siete

suddivisi ulteriormente i compiti... TESTE MOSTI

ALDO: no. AVV. DIF. NANNI: ...per cui tutti e tre

sentivate le T.B.T., uno lavorava sul radar ed

uno a ricostruire le condizioni meteo? TESTE

MOSTI ALDO: no, cercavamo di fare sempre tutto

insieme, insomma. AVV. DIF. NANNI: eh, quindi

eravate tutti e tre che eravate state incaricati

di fare tutte queste operazioni? TESTE MOSTI

ALDO: sì. AVV. DIF. NANNI: dal radar, alle

T.B.T.... TESTE MOSTI ALDO: sì, tutto quello che

serviva, sì. AVV. DIF. NANNI: bene, dopo di che

quando eravamo, ecco il Presidente è intervenuto

mentre io le stavo chiedendo questo, cioè vorrei

partire da quello che lei ha già dichiarato per
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chiederle delle spiegazioni, per non creare da

parte mia, per non apportare un elemento di

confusione, lei cioè ha dichiarato al Pubblico

Ministero che illustrando la vostra attività, che

il gruppetto, la sottocommissione lavorava,

acquisiva dati soprattutto e quindi li esaminava

e poi "portavamo in Commissione", ha detto lei,

dove c'erano tutti? TESTE MOSTI ALDO: certo. AVV.

DIF. NANNI: ho capito bene? TESTE MOSTI ALDO: sì,

sì. AVV. DIF. NANNI: quando lei adesso, un minuto

fa, a me ha risposto: "ma non è che lavoravamo da

soli", si riferisce a questa circostanza, cioè al

fatto che dopo che voi tre avevate acquisito il

materiale, l'avevate visto, poi ne parlavate in

Commissione... TESTE MOSTI ALDO: certo. AVV. DIF.

NANNI: o intende dire qualcosa di diverso? TESTE

MOSTI ALDO: no, no, questo, questo... AVV. DIF.

NANNI: questo? TESTE MOSTI ALDO: ...portavamo in

Commissione, beh, certo il lavoro poi lo dicevamo

al Presidente, che cosa avevamo trovato... AVV.

DIF. NANNI: perfetto, ho capito... TESTE MOSTI

ALDO: ...quello che avevamo fatto... AVV. DIF.

NANNI: ...quindi... TESTE MOSTI ALDO: tutte

queste cose. AVV. DIF. NANNI: ...diciamo è la

stessa cosa che aveva detto al Pubblico
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Ministero, l'ha ripetuta a me? TESTE MOSTI ALDO:

sì. AVV. DIF. NANNI: cioè non lavoravate da soli

nel senso che poi portavate il vostro lavoro in

Commissione? TESTE MOSTI ALDO: e certo. AVV. DIF.

NANNI: il Presidente Luzzatti ricorda se ad un

certo punto ha incaricato qualcun altro di

aggregarsi a voi per studiare specificamente i

dati radar, le registrazioni T.B.T., eccetera?

TESTE MOSTI ALDO: no. AVV. DIF. NANNI: non lo

ricorda? TESTE MOSTI ALDO: no, non lo ricordo.

AVV. DIF. NANNI: ricorda chi della Commissione

andò negli Stati Uniti? TESTE MOSTI ALDO: dunque

il Presidente, il Presidente, Ruscio, il Giudice

Santacroce, non so, qua non so se Peresempio c'è

andato, e poi non... AVV. DIF. NANNI: diciamo

questi sono quelli che ricorda lei? TESTE MOSTI

ALDO: sì, sono questi, poi... AVV. DIF. NANNI: va

bene, non... TESTE MOSTI ALDO: ...non me lo

ricordo, io no. AVV. DIF. NANNI: che ci andarono

a fare negli Stati Uniti? TESTE MOSTI ALDO:

portarono tutte le... diciamo questo materiale

radar al... all'ente del controllo del traffico

americano, insomma, dove quelli... AVV. DIF.

NANNI: quindi andarono per analizzare... TESTE

MOSTI ALDO: ...per la sicurezza... AVV. DIF.
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NANNI: ...i dati radar, insomma? TESTE MOSTI

ALDO: prego? AVV. DIF. NANNI: per far analizzare

i dati radar? TESTE MOSTI ALDO: sì, per far

analizzare i dati radar, sì, dalla sicurezza,

come si chiama N.T.S.B.... AVV. DIF. NANNI: e ho

capito bene che lei... scusi? TESTE MOSTI ALDO:

sì, sì. AVV. DIF. NANNI: lei non c'è andato solo

perché il Commissariato presso il quale dove

lavorava non ha disposto in questo modo? TESTE

MOSTI ALDO: certo. AVV. DIF. NANNI: scusi forse

prima sono stato distratto, ma è stato lei a

dirmi... a dirci il Commissariato ha detto: "se

ci vuoi andare, ci vai a spese tue"? TESTE MOSTI

ALDO: sì... AVV. DIF. NANNI: no, va bene, più o

meno... TESTE MOSTI ALDO: quello... AVV. DIF.

NANNI: il concetto dico? TESTE MOSTI ALDO: eh?

AVV. DIF. NANNI: il concetto dico? TESTE MOSTI

ALDO: sì, quella fu... fu sì una battuta,

insomma. AVV. DIF. NANNI: quindi se uno della

Commissione che si occupava, della Commissione

Luzzatti intendo dire, che si occupava di

tutt'altro, aveva voglia di farsi un viaggetto in

America quale membro della Commissione, poteva

andarci indipendentemente dal fatto che l'ente di

appartenenza lo sovvenzionasse oppure no? TESTE
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MOSTI ALDO: ma penso di sì, a 'sto punto non lo

so, perché io non me lo sono mai chiesto questo

ma... AVV. DIF. NANNI: considerato che a lei non

interessava, viste le cose come stavano, non

interessava andarci? TESTE MOSTI ALDO: certo.

AVV. DIF. NANNI: ho capito. Senta allora, ecco,

vorrei tornare a quel plottaggio che ha lì

davanti, ci ha ricostruito ormai le circostanze

nelle quali la Commissione l'ha acquisito, come

l'ha visto e rispondendo al Pubblico Ministero ci

ha anche detto, adesso non voglio travisare,

voglio dire le parole precise, che rimasero

entusiasti il Presidente Luzzatti e Peresempio a

avere questo plotting, ci può spiegare perché?

TESTE MOSTI ALDO: perché non avevano mai visto

una cosa del genere, era la prima volta che

usciva in tutta... AVV. DIF. NANNI: ma scusi ma

lei per esempio... TESTE MOSTI ALDO: ...in un...

AVV. DIF. NANNI: ...un grafico di quel tipo l'ha

mai visto? TESTE MOSTI ALDO: no, non l'avevo mai

visto prima. Forse non c'era stato motivo,

insomma non l'avevo mai... AVV. DIF. NANNI:

scusi? TESTE MOSTI ALDO: forse non c'era stato

motivo prima di fare grafico così. AVV. DIF.

NANNI: ho capito. TESTE MOSTI ALDO: non l'avevo
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mai visto prima. AVV. DIF. NANNI: lei per quanto

tempo ha lavorato presso la Sala Operativa di

Ciampino? TESTE MOSTI ALDO: praticamente da...

facendo temporaneamente altri impieghi tipo

addestramenti e impiego ho lavorato per trentadue

anni a Ciampino, trentu... trentadue anni a

Ciampino. AVV. DIF. NANNI: facendo mente locale

su quel periodo, il 1980... TESTE MOSTI ALDO: sì.

AVV. DIF. NANNI: ...quanti radar operavano a

Ciampino? TESTE MOSTI ALDO: che intende per

radar? Come quanti radar? AVV. DIF. NANNI: me lo

spieghi lei, me lo spieghi lei. TESTE MOSTI ALDO:

che intende... c'erano due tipi di radar, c'era

un "Marconi" e un "Selenia"... AVV. DIF. NANNI:

uhm! Un "Marconi" e un "Selenia"... TESTE MOSTI

ALDO: un "Marconi" e un "Selenia". AVV. DIF.

NANNI: perché mi ha chiesto che intende, perché

si potrebbe pensare che fossero... TESTE MOSTI

ALDO: anche un tubo radar... AVV. DIF. NANNI:

...di più? Ho capito, ho capito. TESTE MOSTI

ALDO: una postazione radar, ecco... AVV. DIF.

NANNI: ho capito. TESTE MOSTI ALDO: apposta ho

detto che intende per radar. AVV. DIF. NANNI:

senta che differenze di funzionamento, perché due

anzitutto? TESTE MOSTI ALDO: dunque perché...
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AVV. DIF. NANNI: non ne bastava uno? TESTE MOSTI

ALDO: no, perché è sempre meglio avere uno di

riserva in caso che l'altro si rompesse, no. AVV.

DIF. NANNI: sì. TESTE MOSTI ALDO: e poi era uno

era "Selenia" italiano e l'altro era "Marconi"

inglese. AVV. DIF. NANNI: uhm, uhm! Come

funzionavano, allo stesso modo o erano, o erano

diversi? TESTE MOSTI ALDO: ma il funzionamento di

durata più o meno è quello, insomma, non è...

AVV. DIF. NANNI: non ricorda se ce n'era uno più

moderno, uno più antiquato come funzionamento?

TESTE MOSTI ALDO: no, di solito lavoravamo...

AVV. DIF. NANNI: ricorda... TESTE MOSTI ALDO:

...col "Marconi" lavoravamo e il "Selenia" di

riserva, però siccome funzionavano tutti e due

contemporaneamente, allora ne avevamo uno davanti

qua ed uno sopra... AVV. DIF. NANNI: ah, ho

capito... TESTE MOSTI ALDO: ...quindi secondo

quale ci serviva guardavamo o sopra o sotto,

insomma, ecco. AVV. DIF. NANNI: ho capito, ho

capito. Ma ricorda se per caso quello "Selenia" è

intervenuto dopo? TESTE MOSTI ALDO: è intervenuto

che... come? AVV. DIF. NANNI: no, nel senso che

se esisteva il "Marconi" e poi è stato aggiunto

il "Selenia" o il contrario, questo non lo
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ricorda? TESTE MOSTI ALDO: no, non lo ricordo

questo. AVV. DIF. NANNI: no, va bene. TESTE MOSTI

ALDO: questo no. AVV. DIF. NANNI: senta ricorda

se nell'ambito della Commissione furono esaminate

tutte le registrazioni dei radar di Ciampino?

TESTE MOSTI ALDO: tutte le registrazioni, cioè?

AVV. DIF. NANNI: cioè, quante registrazioni, a

quante registrazioni dava luogo ogni radar? Può

darsi che la risposta è così semplice che lei si

stupisce che io... TESTE MOSTI ALDO: sì ma è la

domanda che... la registrazione è una sola, no...

AVV. DIF. NANNI: va bene. TESTE MOSTI ALDO: nel

tempo è una sola la registrazione. AVV. DIF.

NANNI: ci hanno spiegato altre persone che

possono essere due gli estrattori... TESTE MOSTI

ALDO: ah, beh, questo... AVV. DIF. NANNI: va be'

appunto, voglio dire non è un problema suo, ci

mancherebbe. TESTE MOSTI ALDO: qui, qui non

c'entrano. AVV. DIF. NANNI: ecco, allora se ogni

radar ci ha una registrazione, ricorda se fu

fatta una comparazione tra i dati che risultavano

registrati dal radar "Marconi" e tra quelli che

risultavano registrati dal radar "Selenia"? TESTE

MOSTI ALDO: no non me lo ricordo, no. AVV. DIF.

NANNI: ma questo avrebbe fatto parte della sua
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specifica competenza? TESTE MOSTI ALDO: sì,

avrebbe fatto parte, ma il fatto che ci dettero

questo evidentemente era, diciamo, il più

accettabile oppure può darsi che quell'altro

non.... non... questo non glielo so rispondere a

questo qua, sì, a questa domanda. AVV. DIF.

NANNI: cioè queste sono considerazioni... TESTE

MOSTI ALDO: non lo ricordo. AVV. DIF. NANNI:

...che fa lei? TESTE MOSTI ALDO: sì adesso...

AVV. DIF. NANNI: può darsi pure che una volta...

TESTE MOSTI ALDO: adesso sì... AVV. DIF. NANNI:

...una volta avuto il tracciato... TESTE MOSTI

ALDO: può darsi pure. AVV. DIF. NANNI: ...il

plotting, avevate ritenuto risolto il problema.

TESTE MOSTI ALDO: no, questo... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: chiedo scusa Presidente mi

oppongo a questa formulazione di domanda, il

teste non si può dire al teste queste sono

considerazioni che fa lei e poi suggerire le

considerazioni che il teste deve fare.

PRESIDENTE: sì. AVV. DIF. NANNI: è un problema di

contraddizione nelle mie parole? O di contenuto

della domanda? PRESIDENTE: no, di suggerimento

implicito, ecco questo quindi suggestione. AVV.

DIF. NANNI: allora lei era l'esperto radar...
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TESTE MOSTI ALDO: uhm! AVV. DIF. NANNI: ...e non

ha ricordo se fu fatta una comparazione tra i due

dati? TESTE MOSTI ALDO: no. AVV. DIF. NANNI:

quello "Marconi" e quello "Selenia"? TESTE MOSTI

ALDO: no, non... AVV. DIF. NANNI: in qualità di

esperto ritiene che avendo due registrazioni a

disposizione si debbano comparare i risultati

delle due registrazioni? TESTE MOSTI ALDO: beh,

se ci fossero state sì. AVV. DIF. NANNI: se ci

fossero state sì, ricorda se si è interessato a

verificare se ci fossero due registrazioni? TESTE

MOSTI ALDO: no, non me lo ricordo. AVV. DIF.

NANNI: nell'ambito dei lavori della Commissione,

oltre all'acquisizione di documenti e all'esame

degli stessi e al passaggio del materiale

acquisito agli enti che poi, per esempio, in tema

di dati radar, svilupparono le proprie relazioni,

fu fatta anche un'inchiesta di sentire, furono

acquisite notizie da persone che potevano averne?

Nell'ambito dei lavori della Commissione... TESTE

MOSTI ALDO: sì, furono... AVV. DIF. NANNI: ...ci

fu comunque un'attività di acquisizione di

notizie da chi poteva averne? Se vi siete posti

il problema: andiamo a chiedere a qualcuno cosa

sa, che ne so, cosa ha visto al radar, cosa ha
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sentito dire, cosa ha visto, cosa ha fatto in

relazione al disastro che si era verificato?

TESTE MOSTI ALDO: mah, se è stato fatto non...

non lo so se è stato fatto, adesso, oh Dio, mi

sembra di ricordare che ogni tanto veniva

qualcheduno che diceva che aveva visto, aveva

sentito, aveva... AVV. DIF. NANNI: uhm, uhm!

TESTE MOSTI ALDO: un certo... vicino Napoli mi

ricordo, adesso... adesso da come mi ha detto

lei... AVV. DIF. NANNI: senta la mia domanda è

più precisa. TESTE MOSTI ALDO: eh! AVV. DIF.

NANNI: la Commissione chiese ai Controllori del

traffico aereo cosa successe la sera del

disastro? TESTE MOSTI ALDO: ai Controllori in

servizio? AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE MOSTI ALDO:

certo, certo e... AVV. DIF. NANNI: e non era

un'acquisizione... non mi so spiegare io,

evidentemente. TESTE MOSTI ALDO: no, io pensavo a

un'altra cosa adesso. AVV. DIF. NANNI: non mi so

spiegare. TESTE MOSTI ALDO: pensavo a un'altra

cosa. AVV. DIF. NANNI: io questo intendevo dire,

quindi fu chiesto ai Controllori in servizio

quella sera... TESTE MOSTI ALDO: no i

Controllori, a quelli interessati che avevano

avuto in contatto l'aereo... AVV. DIF. NANNI: ah,
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quindi... TESTE MOSTI ALDO: sì, difatti furono

chiamati, furono sentiti, eccetera, sì. AVV. DIF.

NANNI: va bene, grazie! TESTE MOSTI ALDO: lo

facemmo questo. Pensavo a un'altra cosa. AVV.

DIF. NANNI: chiedo scusa un secondo Presidente.

Ecco, che rapporto c'era esattamente, mi scusi

lei ce l'ha già detto, però se magari ricorda se

ci fu una formalizzazione di questo rapporto tra

il Giudice, fra il Dottor Santacroce che lei ci

ha citato prima e la vostra Commissione? Fu

formalizzato in qualche modo oppure il Magistrato

visto che se ne occupava per le sue indagini

penali, veniva a vedere cosa facevate,

partecipava alle vostre riunioni? TESTE MOSTI

ALDO: dunque, se fu formalizzato questo non lo

so, ma so che il Giudice seguiva i lavori della

Commissione e stava, era in Commissione con noi,

insomma, praticamente, faceva parte della

Commissione, faceva parte. AVV. DIF. NANNI:

addirittura in Commissione con voi. TESTE MOSTI

ALDO: faceva parte. AVV. DIF. NANNI: ma giuraste

come Periti? TESTE MOSTI ALDO: no, io no. AVV.

DIF. NANNI: no? TESTE MOSTI ALDO: io no, penso

manco gli altri. AVV. DIF. NANNI: senta si pose

il problema ad un certo punto in Commissione, se
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ne ha ricordo, di chiedere al Magistrato che

sequestrasse, che acquisisse della documentazione

che per esempio, per quello che la riguardava,

dal punto di vista dei dati radar, poteva essere

utile ai vostri lavori? TESTE MOSTI ALDO: mi

sembra che tutte queste cose andavano in un

Ufficio dell'Aviazione civile, tutte queste

tabulati, queste... AVV. DIF. NANNI: no, la mia

domanda era diversa. TESTE MOSTI ALDO: allora

non... AVV. DIF. NANNI: e sicuramente l'ho posta

male, cioè intendo dire se ricorda se e quando in

Commissione ci si pose questo problema, occorre

dire al Magistrato, occorrerà chiedere al

Magistrato di acquisire, di sequestrare questi

documenti, questo materiale. TESTE MOSTI ALDO:

sì. AVV. DIF. NANNI: successe questo? TESTE MOSTI

ALDO: dunque non so... però era... il fatto,

penso che sia questa la risposta, penso che il

Magistrato stesso che diceva quello che dovevamo

fare, automaticamente queste cose venivano

portate in Commissione e rimanevano a

disposizione della Commissione. AVV. DIF. NANNI:

uhm, uhm! Sì, lei, voglio dire, io sono Avvocato

potrei fare anche il Magistrato se avessi fatto

un concorso, insomma conoscerei più o meno le
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stesse cose, sicuramente ne avrei conosciute di

più se fossi Magistrato, però se capita un

disastro aereo io non so che cosa andare a

sequestrare a Ciampino, intendo dire questo, lei

che invece ci lavora da venti anni, da dieci, può

darsi che in quel momento era appena entrato,

però voglio dire, era l'esperto, poteva sapere

che cosa serviva acquisire. TESTE MOSTI ALDO: sì.

AVV. DIF. NANNI: ricorda se ci fu questa

collaborazione con il Magistrato per individuare

le cose da sequestrare? TESTE MOSTI ALDO: dunque

ci fu la collaborazione con il Magistrato non per

sequestrare, per richiedere... AVV. DIF. NANNI:

per acquisire? TESTE MOSTI ALDO: ecco, per

acquisire, per chiedere tutti i dati che

servivano, e sono questi che abbiamo detto. AVV.

DIF. NANNI: sì, sì, furono sequestrati, certo.

TESTE MOSTI ALDO: ma difatti poi mi ricordo li

portavamo in un... in un armadio metallico

all'Aviazione civile, li portavamo lì, ad un

certo piano dell'Aviazione civile. AVV. DIF.

NANNI: quello della Cristoforo Colombo? TESTE

MOSTI ALDO: sì, sulla Cristoforo Colombo. AVV.

DIF. NANNI: ma cos'era una cassaforte? TESTE

MOSTI ALDO: sì, sì. AVV. DIF. NANNI: un armadio
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blindato? TESTE MOSTI ALDO: sì, praticamente sì.

AVV. DIF. NANNI: e se qualcuno di voi aveva

bisogno di prendere qualcosa, chi era il custode,

insomma di quel materiale? TESTE MOSTI ALDO: beh,

adesso il... non lo so chi era il custode, era

dove stava quella cassaforte, quell'armadio,

c'era un... ci sarà stato un Capoufficio, ci sarà

stato, qualcheduno, sì, ho capito la domanda, non

lo so adesso, siccome non è mai servito, se

serviva ci avevamo il permesso del Presi... del

Giudice, uno andava con il permesso del Giudice e

prendeva quello che doveva prendere. AVV. DIF.

NANNI: ma di volta in volta? Oppure eravate

comunque autorizzati... TESTE MOSTI ALDO: no, no,

no, di volta in volta. AVV. DIF. NANNI: di volta

in volta? TESTE MOSTI ALDO: sì, sì. AVV. DIF.

NANNI: e il Giudice vi autorizzava sulla singola

cosa da prendere? TESTE MOSTI ALDO: secondo me

non è mai successo però, eh, io ho detto, ho

fatto... AVV. DIF. NANNI: scusi ma allora questo

materiale è stato preso e messo lì, poi nessuno

l'ha consultato? TESTE MOSTI ALDO: no, dopo...

forse era una copia quella che stava lì di questo

materiale, perché per esempio io adesso penso ai

tabulati, ai tabulati radar... AVV. DIF. NANNI:
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uhm! TESTE MOSTI ALDO: ...i tabulati radar li

abbiamo dati alla "Selenia", a tutti... tutti,

non tutti, insomma, la "Selenia", l'"Itavia" ce

li aveva, quindi non c'era più bisogno di andare

lì a prenderli. AVV. DIF. NANNI: uhm! TESTE MOSTI

ALDO: forse una copia era là. AVV. DIF. NANNI: ho

capito. TESTE MOSTI ALDO: ma questa cosa

particolare così non... AVV. DIF. NANNI: ma i

tabulati, abbiamo fatto la distinzione prima con

il Pubblico Ministero, i tabulati no, cioè quelle

cose che escono... TESTE MOSTI ALDO: quelle cose

che escono da là, sì. AVV. DIF. NANNI: ...a che

servivano alla Commissione, cioè la Commissione

ci lavorò su questi tabulati? TESTE MOSTI ALDO:

alla Commissione non è servito, è servito

solamente questo plotting, oh, i tabulati per

vedere se insieme a questo... a questo aereo

c'erano altri aerei che volavano quella sera,

ecco, perché questo è il tabulato... AVV. DIF.

NANNI: ma la Commissione se ne servì di questi

tabulati, li esaminò, li studiò? TESTE MOSTI

ALDO: no, non li ha studiati perché praticamente

non potevamo studiarli quei tabulati noi. AVV.

DIF. NANNI: perché? TESTE MOSTI ALDO: non ci

avevamo i mezzi per poterlo fare... AVV. DIF.
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NANNI: parla di mezzi tecnici o di... TESTE MOSTI

ALDO: tecnici... tecnici. AVV. DIF. NANNI: cioè

che cosa occorre per capire cosa... TESTE MOSTI

ALDO: eh, li demmo alla "Selenia" e la "Selenia"

ci fece un bel... un bel... uno studio sopra e

si... AVV. DIF. NANNI: no scusi, lei cosa intende

dire mezzi tecnici, cioè occorre una macchina per

capire cosa c'è scritto sui tabulati? TESTE MOSTI

ALDO: beh, io non l'ho mai... non l'ho mai... non

ho mai fatto questo lavoro, ma penso che ci serva

una macchina per fare un qualche cosa che... AVV.

DIF. NANNI: come quella che ci ha lì davanti?

TESTE MOSTI ALDO: certo, per poter... AVV. DIF.

NANNI: quindi quella è stata prodotta da una

macchina secondo lei? TESTE MOSTI ALDO: no,

questo no, questo non penso, non lo so questo

come è stato prodotto, questo non glielo so dire

questo. AVV. DIF. NANNI: no perché vede, io

capisco sono passati venti anni, quindi per lei

magari è la stessa cosa dire, mah, non lo so non

avevamo i mezzi o dire non ce ne siamo

interessati, però in realtà non è la stessa cosa,

allora lei parla di questa mancanza di mezzi

perché vi poneste il problema che occorreva un

macchinario di cui non disponevate per poter
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leggere i tabulati o no? TESTE MOSTI ALDO: questa

adesso è una mia considerazione, questa qui...

AVV. DIF. NANNI: uhm! TESTE MOSTI ALDO: di

adesso, allora lavorammo solo su questo... AVV.

DIF. NANNI: solo su questo? TESTE MOSTI ALDO: su

questo... AVV. DIF. NANNI: vi poneste almeno il

problema: beh, però questi bisogna esaminarli,

Ruscio, Antonini, mettiamoci qui a tavolino e

vediamo che cosa ne viene fuori? TESTE MOSTI

ALDO: sì, lo facemmo però non mi ricordo i

risultati adesso. AVV. DIF. NANNI: lei sa...

TESTE MOSTI ALDO: qualche cosa... eh, mi dica.

AVV. DIF. NANNI: lo sa esaminare un tabulato?

TESTE MOSTI ALDO: no. AVV. DIF. NANNI: Ruscio,

Antonini, ricorda se avessero questa capacità?

TESTE MOSTI ALDO: penso di no, ma neanche loro.

AVV. DIF. NANNI: pensa di no, neanche loro? TESTE

MOSTI ALDO: penso di no. AVV. DIF. NANNI: mentre

un tabulato prodotto da un radar della difesa

aerea lo sa esaminare? TESTE MOSTI ALDO: mah, la

stessa cosa, penso di no neanche quello, insomma,

non... AVV. DIF. NANNI: pensa di no neanche

quello. TESTE MOSTI ALDO: non l'ho mai visto,

penso di no. AVV. DIF. NANNI: infatti, io non lo

so se l'ha visto durante i lavori della
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Commissione, ma sicuramente uno stralcio glielo

hanno mostrato davanti al Giudice Istruttore, al

quale do atto, lei ha detto, di non saperlo

esaminare, insomma. Quindi voglio dire tutto

coerente con quello che ci sta dicendo adesso.

TESTE MOSTI ALDO: neanche me lo ricordavo questo.

AVV. DIF. NANNI: ed allora visto che tutto è così

coerente, mi domando una cosa, che proprio non ho

capito, cosa intendeva dire quando ha detto prima

al Pubblico Ministero che i dati della difesa

aerea, "mi ricordo che non ci dettero notizie

utili, successe qualcosa, non li considerammo",

cosa intendeva dire, lei ha lasciato così nel

vago questa dichiarazione, mi spiega se quelli

invece vi interessarono di più rispetto ai

tabulati di Ciampino e non trovaste notizie

utili? TESTE MOSTI ALDO: dunque, da quello che mi

ricordo, dunque c'era un radar che non, diciamo,

una registrazione di un radar che non poteva

essere usata perché c'era... era fatta in un

altro modo, adesso non posso essere, mi sembra

Licola sia stata questa, che non poteva essere,

mentre quell'altro tabulato, diciamo, di Marsala

fu interrotto per un cambio di nastro, per un...

AVV. DIF. NANNI: uhm, uhm! TESTE MOSTI ALDO:
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...un qualche cosa successe lì. AVV. DIF. NANNI:

senta... TESTE MOSTI ALDO: e non... AVV. DIF.

NANNI: ...cominciamo, adesso, no, adesso

approfondiamo questi due temi... TESTE MOSTI

ALDO: non mi ricordo, sì. AVV. DIF. NANNI: uno

alla volta, Licola, cioè il tabulato di Licola ci

aveva dei problemi? TESTE MOSTI ALDO: non lo so,

io non li ho visti ma penso che non sono stati

mai considerati questi. AVV. DIF. NANNI: ma

qualcuno glielo ha detto che aveva dei problemi o

la ipotizzando lei? TESTE MOSTI ALDO: no, no,

qualcheduno me l'ha detto, in Commissione non so

se il Giudice Santacroce, il Presidente, insomma,

qualcheduno disse che non erano utilizzabili

quelli. AVV. DIF. NANNI: sa ce c'era differenza

tra il radar che c'era a Licola e quello che

c'era per esempio a Marsala? TESTE MOSTI ALDO:

no, non lo so. AVV. DIF. NANNI: sa se c'era

differenza tra i tabulati che produsse Licola e

quelli che produsse Marsala? TESTE MOSTI ALDO:

no. AVV. DIF. NANNI: quando lei dice: "qualcuno

me lo disse", a chi fa riferimento, a qualcuno

che ipotizzò che potevano essere inutili? TESTE

MOSTI ALDO: ma io mi ricordo che un... dei

componenti della Commissione, non mi ricordo chi,
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andò a prendere questi tabulati, poi cercarono

di... di vederli, di analizzarli, mi sembra

vicino a Latina... AVV. DIF. NANNI: lei non

partecipò? TESTE MOSTI ALDO: o a Latina... io una

volta sono andato, però... AVV. DIF. NANNI:

partecipò anche lei? TESTE MOSTI ALDO: sì, una

volta sono andato, non mi ricordo, a Latina

proprio, sì o lì... o... AVV. DIF. NANNI: a Borgo

Piave, vicino Latina? TESTE MOSTI ALDO: a Borgo

Piave, ecco. AVV. DIF. NANNI: perfetto. TESTE

MOSTI ALDO: a Borgo Piave, non mi ricordavo...

AVV. DIF. NANNI: sì, questo per la storia no?

TESTE MOSTI ALDO: Borgo Piave, e non facemmo

niente perché non riuscimmo a vedere niente

perché o non funzionava, non funzionava il... il

radar di Borgo Piave, non vedemmo niente, non

vedemmo, e tornammo via così. AVV. DIF. NANNI: e

vi acquietaste? TESTE MOSTI ALDO: e da quella

volta non ho saputo più niente. AVV. DIF. NANNI:

vede, sa cos'è che non torna, glielo dico subito

perché magari questo le può... TESTE MOSTI ALDO:

e vediamo. AVV. DIF. NANNI: ...sollecitare il

ricordo, sulla base di quelle registrazioni di

Marsala per esempio, è stata costruita poi

l'Ordinanza di rinvio a giudizio per gli attuali
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imputati, cioè voglio dire era una cosa

importante, è stata una cosa importante per

questo Processo, perché a voi sembrò così

inutile? TESTE MOSTI ALDO: mah, evidentemente

non... non risultava niente o non... non siamo

stati in grado, non siamo, non sono stati in

grado di vedere questi dati, queste cose,

allora... AVV. DIF. NANNI: lei ci ha parlato di

Licola come se avesse un qualcosa di strano e di

diverso. TESTE MOSTI ALDO: di diverso, sì. AVV.

DIF. NANNI: il problema di Licola era

semplicemente che i dati non venivano prodotti da

una macchina, ma venivano scritti a mano. TESTE

MOSTI ALDO: ah, certo, sì, sì, sì. AVV. DIF.

NANNI: e quindi questo li faceva ritenere...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: Presidente chiedo

scusa, purtroppo ormai... ma io credo che si

debba prima chiedere quale fosse la circostanza e

poi... AVV. DIF. NANNI: già fatto e non la

ricordava. PUBBLICO MINISTERO SALVI: Presidente

eh! PRESIDENTE: sì. AVV. DIF. NANNI: ho provato a

sollecitare il ricordo del teste e nel mancato

ricordo il teste ci ha detto più volte, così come

ci hanno detto altre persone, che quelle cose

sono state inutile, adesso torniamo su Marsala e
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sul buco di cui ci ha riferito, no, adesso ci

torniamo, però se io dico che Licola ci aveva i

dati manuali, è un dato del processo che penso di

poter utilizzare, posso chiedere al teste se

ricorda almeno che erano manuali quelli di

Licola? TESTE MOSTI ALDO: adesso che lei ha detto

manuali mi ricordo di questo termine. AVV. DIF.

NANNI: quindi la stranezza... TESTE MOSTI ALDO:

la cosa, sì. AVV. DIF. NANNI: fonetico-manuale, è

il termine esatto. La stranezza dei dati di

Licola rispetto ad altri, a cosa si riferiva?

TESTE MOSTI ALDO: forse a questo, a questo

fonetico-manuale, come ha detto lei. AVV. DIF.

NANNI: e adesso veniamo al buco. TESTE MOSTI

ALDO: uhm! AVV. DIF. NANNI: quindi il ricordo suo

è che le registrazioni di Marsala non erano utili

perché mancava un pezzo? TESTE MOSTI ALDO: si

interrup... si interrompevano. AVV. DIF. NANNI: e

quindi non si vedeva il percorso dell'aereo?

TESTE MOSTI ALDO: mah, quello che si vedeva non

lo so perché non l'ho visto e non lo so, ma c'era

questa interruzione di... di qualche minuto, non

so, secondo, minuto, che erano. AVV. DIF. NANNI:

scusi ma chi gliel'ha riferita questa cosa? TESTE

MOSTI ALDO: in Commissione, forse il Presidente,
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forse il Magistrato, in Commissione l'ho sentito

questo io, eh, questo qua. AVV. DIF. NANNI: quel

plottaggio che lei a lì è stato utile? Per

cominciare i lavori, per ragionarci sopra? TESTE

MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. NANNI: sì. Lei riesce a

capire leggendo quel plottaggio fin quanto tempo

dopo la scomparsa del segnale sul radar viene

registrato con quei dati che sono lì, vengono

registrati i dati che sono inseriti in quel

plottaggio? TESTE MOSTI ALDO: cioè, dopo

l'incidente? AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE MOSTI

ALDO: uhm... AVV. DIF. NANNI: un'ora? TESTE MOSTI

ALDO: no, no no no, non riesco a dirlo. AVV. DIF.

NANNI: non riesce a dirlo. TESTE MOSTI ALDO:

però... se noi consideriamo le battute dell'aereo

allora sì, insomma le battute dell'"Itavia" di

prima no? AVV. DIF. NANNI: no, voglio dire ci

riesce o no? TESTE MOSTI ALDO: no, ma certo il

tempo è molto, molto breve eh? AVV. DIF. NANNI:

molto breve. TESTE MOSTI ALDO: molto breve, da

qualche minuto, uno, due, tre? AVV. DIF. NANNI:

ma non... forse sì, ma molto breve. AVV. DIF.

NANNI: forse anche di meno. TESTE MOSTI ALDO:

forse anche di meno. AVV. DIF. NANNI: il buco di

Marsala comincia quattro minuti dopo la scomparsa
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dell'aereo lo sa? Lo sapeva questo, se lo

ricordava? TESTE MOSTI ALDO: no, mi ricordavo che

c'era un'interruzione ma quando no. AVV. DIF.

NANNI: dopo. TESTE MOSTI ALDO: uhm! AVV. DIF.

NANNI: c'era un esperto di radar della difesa

aerea nella vostra Commissione? TESTE MOSTI ALDO:

no. AVV. DIF. NANNI: e né lei e né gli altri due

membri che si occupavano di radar sapevano

leggere un tabulato. TESTE MOSTI ALDO: esatto.

AVV. DIF. NANNI: però probabilmente perché

qualcuno ve l'ha detto, il Presidente, ci ha

detto lei o qualcun altro furono ritenuti inutili

quelli della difesa aerea, ecco, a questo

proposito oltre e... i rapporti con il Giudice

che si occupava dell'indagine penale, li teneva

qualcuno in particolar modo o era semplicemente

una partecipazione ai lavori della Commissione

senza che ci fosse un referente? TESTE MOSTI

ALDO: penso che il Presidente li aveva... penso.

AVV. DIF. NANNI: pensa che fosse il Presidente.

TESTE MOSTI ALDO: penso che fosse il Presidente,

comunque era sempre... sempre insomma, è stato

presente spesso il Giudice. AVV. DIF. NANNI:

capitava che acquisiste voi delle informazioni

dal Magistrato che anche lui a sua volta aveva
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appreso nell'ambito delle sue indagini penali,

informazioni che potevano tornarvi utili per il

vostro lavoro? TESTE MOSTI ALDO: non mi... non...

non me lo ricordo, non credo, non lo so. AVV.

DIF. NANNI: lei ha sottoscritto la relazione

finale della sua Commissione, la Commissione

Luzzatti? TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. NANNI:

si ricorda quando fu presentata? TESTE MOSTI

ALDO: in che anno? AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE

MOSTI ALDO: no. AVV. DIF. NANNI: il periodo? Non

se lo ricorda. TESTE MOSTI ALDO: no. AVV. DIF.

NANNI: però ricorda di averla sottoscritta. TESTE

MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. NANNI: la lesse prima

di sottoscriverla? TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV.

DIF. NANNI: pagina 34 e 35, "si evidenzia infine

che il nastro principale della registrazione -

sta parlando di quello di cui abbiamo parlato

fino adesso - presenta un vuoto di registrazione

a partire da quattro minuti dopo l'incidente, e

che tale vuoto è parzialmente colmato da un altro

nastro", quattro minuti dopo l'incidente e che

tale vuoto è parzialmente colmato da un altro

nastro, questo è quello che dite voi nell'82,

marzo '82, la sostituzione del nastro dopo circa

quattro minuti della scomparsa del segnale
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secondario dell'aereo incidentato non trova

spiegazione tecnica dal punto di vista della

capacità e delle tonalità di registrazione del

nastro stesso che è stato infatti utilizzato

senza problemi, ecco questo mi interessava,

risulta da ulteriore indagine dell'Autorità

Giudiziaria A.G. Autorità Giudiziaria, che il

cambio dei nastri è avvenuto per scopi di

dimostrazione ad un operatore della base, quando

qui si fa riferimento, risulta da ulteriore

indagine dell'Autorità Giudiziaria che il cambio

dei nastri avvenuto per scopi di dimostrazione di

un operatore della base, fate riferimento a un

qualcosa che il Giudice racconta, a tutta la

Commissione o al Presidente di aver appreso nel

corso delle sue indagini? TESTE MOSTI ALDO: beh,

evidentemente sì, eh, qualche... eh, qualcheduno

l'ha detto. AVV. DIF. NANNI: chi l'ha scritta

questa relazione? TESTE MOSTI ALDO: ma penso il

Presidente, penso non lo so chi l'ha scritto,

poi. AVV. DIF. NANNI: lei però ha firmato e anche

le cose che non ha potuto verificare

personalmente da per scontato che siano vere.

TESTE MOSTI ALDO: come tutta la Commissione, sì.

AVV. DIF. NANNI: certo. E' possibile che se c'è
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qui c'è scritto risulta da ulteriori indagini e

da Autorità Giudiziaria in realtà risulta da una

voce di corridoio? PRESIDENTE: ma questa non l'ha

ammetto... TESTE MOSTI ALDO: non lo so...

PRESIDENTE: mi scusi, perché è una domanda...

AVV. DIF. NANNI: per capire come è formata, come

è formata questa... anche questa relazione.

PRESIDENTE: ma che significa, lui ha detto che

non lo sa, basta, è possibile che ora sappia che

sia  voci  di  corridoio,  ha detto che non lo

sa,  non se lo ricorda. Poi tutte le altre

ipotesi sono valide allora. AVV. DIF. NANNI:

tutte,  tutte  valide  Presidente? PRESIDENTE:

no, dico... allora dice  è  possibile  questo...

AVV. DIF. NANNI: il problema nostro è che se...

PRESIDENTE: ...è possibile, è possibile, e la

possibilità è un conto, quello che deve dire il

teste su circostanze a lui note è un altro quindi

che era possibile... AVV. DIF. NANNI: quindi non

sa esattamente chi ha scritto questa relazione.

TESTE MOSTI ALDO: no, ho detto, penso il

Presidente. AVV. DIF. NANNI: pensa il Presidente.

TESTE MOSTI ALDO: penso, eh! AVV. DIF. NANNI: lei

l'ha firmata perché condivideva i contenuti

parola per parola o perché nell'ambito della
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Commissione se ne discusse e quindi era convinto

che quello che venisse detto fosse il frutto, che

venisse scritto fosse il frutto del vostro

lavoro? TESTE MOSTI ALDO: beh, il contenuto, ho

condiviso il contenuto di quella... di quella

relazione. AVV. DIF. NANNI: di quella relazione.

Se qui si parla di risultati di ulteriore

indagine  dell'Autorità Giudiziaria, le sembra

una cosa strana o le sollecita il ricordo di uno

scambio di informazioni tra voi e l'Autorità

Giudiziaria  che  effettivamente esisteva? La

devo rifare la domanda? TESTE MOSTI ALDO: sì, sì.

AVV. DIF. NANNI: le sembra strano che nella

vostra commi... relazione quella che lei ha

firmato, ci sia scritto, risulta da indagini

dell'Autorità Giudiziaria, un dato fatto, le

sembra strana questa cosa che si prenda atto di

un risultato dell'indagine del Magistrato oppure

lo riporta a quello scambio di informazioni che

c'era, che lei conosce, magari su altri temi

specifici, tra la Commissione e il Magistrato?

TESTE MOSTI ALDO: sì, ho capito, ma in questo

caso io non... niente, ho firmato, perché il

Presidente, scrisse così, diciamo, il Presidente

che ha scritto la relazione abbiamo concordato su
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quello scritto. AVV. DIF. NANNI: il Magistrato

che ci veniva a fare quando vi riunivate? TESTE

MOSTI ALDO: e... portava... niente che ci veniva

a fare, faceva... AVV. DIF. NANNI: no, se lo

ricorda? Cioè se ricorda che ne so... se è mai

intervenuto? Parlava? TESTE MOSTI ALDO: sì sì.

AVV. DIF. NANNI: ascoltava? Anche immagino. TESTE

MOSTI ALDO: ascoltava. AVV. DIF. NANNI: bene.

TESTE MOSTI ALDO: parlava sì... AVV. DIF. NANNI:

dei lavori di quello che si stava facendo. TESTE

MOSTI ALDO: certo, di quello che si stava

facendo, certo. AVV. DIF. NANNI: allora, c'era

uno scambio di informazioni tra la Commissione di

cui  lei  faceva  parte e il Magistrato che

faceva le indagini penali? TESTE MOSTI ALDO:

penso di sì. AVV. DIF. NANNI: no, penso, lei

partecipava ai lavori della Commissione? TESTE

MOSTI ALDO: sì, d'accordo, ma adesso è una

domanda così, particolare fra il... uno scambio

di informazioni e fra noi e il... AVV. DIF.

NANNI: no, io sto parlando di cose lecitissimi,

cioè... una collaborazione come la chiama...

TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. NANNI: un...

TESTE MOSTI ALDO: c'era, la collaborazione c'era

da parte nostra, diciamo  quello  che avevamo
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fatto  no? AVV. DIF. NANNI: eh! TESTE MOSTI ALDO:

eh, a lui dicevamo a lui, al Presidente, alla

Commissione. AVV. DIF. NANNI: e il Magistrato

indirizzava in qualche modo i vostri lavori?

TESTE MOSTI ALDO: eh, certo certo, sì, penso di

sì. AVV. DIF. NANNI: perfetto. Per ora non ho

nessun'altra domanda, grazie! PRESIDENTE: va

bene, allora a questo punto sospendiamo un

attimo, chiamiamo Giordano e  anche l'Avvocato

che si è allontanato, così... VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: no no, lei attenda un

attimo, perché ora vediamo un po' il signore qui,

cosa... Senta, poi magari la vediamo dopo,

intanto ecco, chiami Giordano. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: allora diamo atto che

Giordano è assistito dall'Avvocato? AVV. DIF.

GALLO: Fabrizio Gallo del Foro di Roma.

PRESIDENTE: sì, viene nominato di ufficio dalla

Corte.

ESAME DELL'IMP. DI R.C. AVIO GIORDANO

PRESIDENTE: si accomodi, si accomodi, Signor

Giordano. VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: sì,

un attimo, sì se si vuole... si accomodi lì.

Allora lei Giordano Avio lei? IMP. DI R.C. AVIO

GIORDANO: sì. PRESIDENTE: ecco, lei deve essere
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sentito ai sensi dell'art. 348 bis, ha facoltà di

astenersi dal deporre, intende deporre o.... IMP.

DI R.C. AVIO GIORDANO: intendo avvalermi della

facoltà  di  non  rispondere. PRESIDENTE: quindi,

va bene, dichiara di intende avvalersi della

facoltà di non rispondere, può andare,

buongiorno! IMP. DI R.C. AVIO GIORDANO: grazie!

PRESIDENTE: è arrivato anche l'altro? Sì, allora

faccia entrare anche l'altro vediamo... VOCI: (in

sottofondo).

ESAME DELL'IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO

PRESIDENTE: allora lei  è  Di Giovanni Mario?

IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: sì. PRESIDENTE:

anche per il  Signor  Di  Giovanni diamo  atto

che la Corte nomina come Difensore di ufficio

l'Avvocato, lei deve essere sentito come imputato

di reato connesso, ha facoltà di astenersi dal

deporre, intende deporre o si avvale della

facoltà di astensione. IMP. DI R.C. DI GIOVANNI

MARIO: no, intendo deporre. PRESIDENTE: va bene,

va bene, allora  si  accomodi  sarà  richiamato.

IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: ah! PRESIDENTE:

quindi avvisato della facoltà di... intende

deporre, la Corte sospende l'audizione per

continuare l'esame del teste Mosti Aldo. VOCI:
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(in sottofondo).

RIPRENDE L'ESAME DEL TESTE MOSTI ALDO

PRESIDENTE: sì, allora Pubblico Ministero ha

altre domande? PUBBLICO MINISTERO SALVI: no,

Presidente, va bene il controesame. PRESIDENTE:

sì. PRESIDENTE: Parte Civile altre domande? AVV.

P.C.: nessuna domanda. PRESIDENTE: no, quindi

esaurito, allora ci sono alcune domande che le

deve rivolgere la Corte... AVV. DIF. BARTOLO:

Presidente... PRESIDENTE: eh! AVV. DIF. BARTOLO:

(voce lontana dal microfono). PRESIDENTE: e non

ci sono state domande. AVV. DIF. BARTOLO: (voce

lontana dal microfono). PRESIDENTE: sì, prego!

AVV. DIF. BARTOLO:  e senta, lei ha detto che la

Commissione ad un certo punto venne, cominciò a

prendere in seria considerazione anche l'ipotesi

della presenza di un altro aereo, ricorda se la

Commissione ritenne opportuno, informare subito

il Ministro competente, il Consiglio dei

Ministri, la Presidenza del Consiglio dei

Ministri? TESTE MOSTI ALDO: beh, io mi ricordo

che il Presidente Luzzatti ebbe qualche

colloquio, uno, non so quanto con il Ministro dei

Trasporti,  ma che cosa disse, che cosa eh, non

lo so questo non lo so. AVV. DIF. BARTOLO: che
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cosa abbia riferito non lo sa. TESTE MOSTI ALDO:

che cosa abbia riferito che cosa... AVV. DIF.

BARTOLO: ...perché Luzzatti non disse a lei

cosa... TESTE MOSTI ALDO: uhm... AVV. DIF.

BARTOLO: non disse in Commissione quanto aveva

riferito... TESTE MOSTI ALDO:  no no. AVV. DIF.

BARTOLO: ...al Ministro. TESTE MOSTI ALDO: cioè,

no, non me lo ricordo non... AVV. DIF. BARTOLO:

però ricorda che... TESTE MOSTI ALDO: sì,

qualche... qualche... AVV. DIF. BARTOLO: ebbe dei

colloqui con il Ministro. TESTE MOSTI ALDO: dei

colloqui, uno, due non so... quanti insomma,

perché ci furono... AVV. DIF. BARTOLO: parliamo

quindi del momento in cui la Commissione viene a

sapere di questa altra possibile causa

dell'incidente? TESTE MOSTI ALDO: beh, non posso

essere così preciso eh. AVV. DIF. BARTOLO: no,

ovviamente sulla base... TESTE MOSTI ALDO: quando

è successo... AVV. DIF. BARTOLO: ...di quello che

poi se non ricorda a distanza di... TESTE MOSTI

ALDO: ...quando ha parlato... AVV. DIF. BARTOLO:

...tanti anni. TESTE MOSTI ALDO: ...sì, Luzzatti

con il Ministro questo non me lo ricordo, però mi

ricordo che... AVV. DIF. BARTOLO: parlò con il

Ministro... TESTE MOSTI ALDO: ...parlò con il
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Ministro, quando non lo so, non me lo ricordo.

AVV. DIF. BARTOLO: senta, altre due domande ma

sono velocissime. TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: lei ha detto prima che la Commissione

ascoltò anche le persone che erano in servizio, i

Controllori in servizio... TESTE MOSTI ALDO: sì.

AVV. DIF. BARTOLO: ...quella sera a Ciampino.

TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: come

fece la Commissione a sapere quali erano i

controllori in servizio quella sera, si ricorda?

TESTE MOSTI ALDO: come fece? Dai tabulati, dai

turni ra... dai turni. AVV. DIF. BARTOLO: quindi

è probabile che quel foglio con i turni fu...

acquisito dalla Commissione. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: chiedo scusa, mi oppongo a questa

formulazione, alla domanda che evidentemente è

suggestiva. PRESIDENTE: sì se è a conoscenza che

la Commissione ha acquisito. AVV. DIF. BARTOLO:

ecco. TESTE MOSTI ALDO: beh... conoscenza di che

cosa? Ripeta un po' la domanda? AVV. DIF.

BARTOLO: lei ha detto la Commissione ascoltò le

persone che erano in servizio... TESTE MOSTI

ALDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...quella sera.

TESTE MOSTI ALDO: le persone... AVV. DIF.

BARTOLO: ora le chiedo, come fece la Commissione
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a individuare le persone in servizio la sera

dell'incidente. TESTE MOSTI ALDO: ascoltò le

persone in servizio quella sera che avevano

parlato con... con l'"Itavia" eh! AVV. DIF.

BARTOLO: sì sì, sì, d'accordo... TESTE MOSTI

ALDO: quelle... AVV. DIF. BARTOLO: ...ma dico me

fece la Commissione a sapere che la persona che

quella sera aveva parlato con l'"Itavia" e quindi

in servizio era tizio oppure caio oppure... TESTE

MOSTI ALDO: e c'erano i turni di servizio,

c'erano i turni di servizio, c'era il turno di

servizio di quella sera, ci sarà sicuramente.

AVV. DIF. BARTOLO: le ripropongo la domanda

formulandola diversamente, ricorda se la

Commissione ebbe qualche difficoltà a individuare

chi era in servizio quella sera oppure riuscire

ad individuare subito agevolmente chi era in

servizio, cioè fu necessaria un'indagine

particolare, fu necessario andare a... non lo so,

a domandare a destra e a manca, "ma tu ti ricordi

chi c'era, chi non c'era" e via dicendo oppure...

TESTE MOSTI ALDO: dunque no... AVV. DIF. BARTOLO:

e poi la Commissione nel momento in cui decise di

ascoltare quelle persone riuscì subito a sapere

chi erano quelle persone? TESTE MOSTI ALDO:
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dunque questo non me lo ricordo, però tutto...

non era così difficile, insomma trovare...

trovare con chi... i controllori in servizio

quella sera, perché dopo successe, era successo

da poco tempo, quindi i turni erano ancora

reperibili, erano. AVV. DIF. BARTOLO: senta,

un'ultima domanda, lei ha detto che la

Commissione ha acquisito tutta una serie di

documenti che poi sono stati, da quanto ricorda

lei uhm... diciamo, tra virgolette, conservati in

quell'armadio... TESTE MOSTI ALDO: sì, certo...

AVV. DIF. BARTOLO: ricorda se la Commissione

acquisì anche una copia di quei rapportini che le

sono stati esibiti prima? TESTE MOSTI ALDO: no,

questo no, ma... AVV. DIF. BARTOLO: in termini di

probabilità se il Pubblico Ministero non si

oppone alla domanda e se il Presidente, me lo

consente è probabile che la Commissione l'abbia

fatta così per avere subito un primo promemoria,

un primo appunto dal quale prendere il via? Quei

log che... TESTE MOSTI ALDO: no, no, non me lo

ricordo questo, però se ho visto quelli che me

l'hanno fatto vedere prima, non lo so, se la

Commissione li ha messi agli atti non lo so...

AVV. DIF. BARTOLO: ma scusi, lei sapeva che
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esistevano quei log? TESTE MOSTI ALDO: certo,

certo. AVV. DIF. BARTOLO: e su quei log cosa

veniva scritto? Cosa veniva annotato? TESTE MOSTI

ALDO: sul log veniva annotato tutto il personale

in servizio, nei vari turni, pomeriggio, mattina,

notte. AVV. DIF. BARTOLO: solo il personale in

servizio? TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: non venivano annotate anche le

condizioni meteorologiche? TESTE MOSTI ALDO: no,

quella era tutt'altra cosa, quella... AVV. DIF.

BARTOLO: e io di... no, mi scusi, allora sto

parlando di questo non... scusi, allora forse ho

usato un termine errato tecnicamente, non so come

lo chiama... il rapportino. TESTE MOSTI ALDO: i

notam. AVV. DIF. BARTOLO: eh, no, no no, scusi a

lei, sono stati esibiti prima dei... TESTE MOSTI

ALDO: questi sono i rapportini... AVV. DIF.

BARTOLO: ...dei rapportini sì. TESTE MOSTI ALDO:

che faceva, sì. AVV. DIF. BARTOLO: ecco, ecco.

TESTE MOSTI ALDO: che faceva il Caposala,

smontando dal turno per... AVV. DIF. BARTOLO: e

io questo le sto chiedendo. TESTE MOSTI ALDO: sì.

AVV. DIF. BARTOLO: quei rapportini... TESTE MOSTI

ALDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: contenevano cosa? Un

po' tutti quanti i dati? No... TESTE MOSTI ALDO:
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no. AVV. DIF. BARTOLO: ...mi è parso di vedere...

TESTE MOSTI ALDO: no no no... AVV. DIF. BARTOLO:

...condizioni meteorologiche... TESTE MOSTI ALDO:

sì, ma non erano così importanti, insomma, certo

quando succedeva qualcosa il Caposala scriveva...

AVV. DIF. BARTOLO: ecco. Se succedeva un

incidente sul rapportino veniva... TESTE MOSTI

ALDO: se no, era tutto... AVV. DIF. BARTOLO:

...annotato, un po'... veniva fatto

un'annotazione... TESTE MOSTI ALDO: certo, certo

certo. AVV. DIF. BARTOLO: oh, ora io le chiedo è

probabile che tra i documenti acquisiti dalla

Commissione vi fosse anche quel rapportino, cioè

il rapportino redatto la sera... il 27/06...

TESTE MOSTI ALDO: la sera... AVV. DIF. BARTOLO:

...in relazione all'incidente? TESTE MOSTI ALDO:

adesso... può darsi di sì, adesso non glielo so

dire, può darsi di sì. AVV. DIF. BARTOLO: e se

fosse stato acquisito quel rapportino sarebbe

stato conservato come tutti gli altri documenti

in quell'armadio? TESTE MOSTI ALDO: penso...

penso... AVV. DIF. BARTOLO: perché qualcuno

l'avrebbe preso, portato in quell'armadio e

buttato... TESTE MOSTI ALDO: certo. AVV. DIF.

BARTOLO: ...mi consenta l'espressione là dentro.
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TESTE MOSTI ALDO: certo. AVV. DIF. BARTOLO:

perché questo le volevo chiedere pure, dei

documenti che venivano di volta in volta

acquisiti e conservati nell'armadio, veniva

predisposto un elenco analitico, cioè veniva

scritto, c'era un brogliaccio o qualcosa dove si

scriveva "oggi 29 giugno 1980, io sottoscritto

deposi..."... TESTE MOSTI ALDO: sì, sì ho

capito... AVV. DIF. BARTOLO: ..."...nell'armadio

tal dei tali... TESTE MOSTI ALDO: ...no... AVV.

DIF. BARTOLO: ..."...numero due tabulati

del..."... TESTE MOSTI ALDO: ma io non l'ho mai

fatto se... AVV. DIF. BARTOLO: e a lei è capitato

di conservare dei documenti in quell'armadio, di

portare dei documenti? TESTE MOSTI ALDO: forse

sì, forse sì, sì, ma non l'ho mai fatto... AVV.

DIF. BARTOLO: e non ha mai predisposto nessun...

TESTE MOSTI ALDO: no. AVV. DIF. BARTOLO: grazie!

VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF. NANNI: sì,

allora lo posso sostituire io senz'altro il

collega Bartolo. Dopo di che volevo chiedere

scusa al Signor Mosti, lei era Caposala

Operativo. TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. NANNI:

chi altro aveva questa funzione nell'ambito della

R.I.V. di Ciampino? TESTE MOSTI ALDO: ma chi
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altro... i nomi no. AVV. DIF. NANNI: i nomi non

se li ricorda? TESTE MOSTI ALDO: sì, qualcheduno

me lo ricordo. AVV. DIF. NANNI: eh, quel

qualcuno. TESTE MOSTI ALDO: ah, non so Maggiulli,

Carlini, Maggiulli, Carlini... AVV. DIF. NANNI:

si ricorda chi fosse quella sera, il 27 giugno in

servizio come Caposala? TESTE MOSTI ALDO: mi

sembra Massari, mi sembra, con... va be',

Massari. AVV. DIF. NANNI: può darsi. Senta, e se

no, se, ma voglio dire il compito che aveva il

suo gruppo, cioè il suo sottogruppo all'interno

della Commissione, ho capito bene, era quello di

ricostruire come l'ha descritto lei, ce lo può

descrivere in maniera analitica per favore? TESTE

MOSTI ALDO: acquisire dati e... dal Centro di

Controllo di Roma i dati necessari per analizzare

quello che era successo quella sera. AVV. DIF.

NANNI: analizzare quello che era successo. E in

questo... in vista di questo risultato che

dovevate ottenere, capire cosa era successo? Era

importante ricostruire le attività svolte nella

sala operativa quella sera? Perché  interrogaste

i Controllori? TESTE MOSTI ALDO: no, noi abbiamo

interrogati... sì, per caso... AVV. DIF. NANNI:

no, va be', sentiti insomma... TESTE MOSTI ALDO:
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sentiti, sì, li abbiamo sentiti. AVV. DIF. NANNI:

gli avete chiesto notizie ai Controllori? TESTE

MOSTI ALDO: ma abbiamo... perché dunque, noi

prima di tutto registrammo le comunicazioni terra

bordo terra che... AVV. DIF. NANNI: ...registrate

quelle si registrano automaticamente, voi li

avete sentiti... TESTE MOSTI ALDO: eh! AVV. DIF.

NANNI: ...semmai. TESTE MOSTI ALDO: eh, noi

sentimmo quello ho detto. AVV. DIF. NANNI: eh.

TESTE MOSTI ALDO: in un primo momento e poi

chiamammo i controllori se per caso avessero

avuto qualche percezione di qualche cosa che non

andava, insomma qualcosa del genere. AVV. DIF.

NANNI: perfetto. TESTE MOSTI ALDO: e chi stava

al... AVV. DIF. NANNI: e quindi sentiste i

Controllori... TESTE MOSTI ALDO: ...di fuori, al

di fuori di quelle registrazioni, insomma. AVV.

DIF. NANNI: benissimo. TESTE MOSTI ALDO: cioè,

qualche cosa che uno sente... AVV. DIF. NANNI:

benissimo. TESTE MOSTI ALDO: non sa la voce del

Pilota un po'... AVV. DIF. NANNI: oltre alle

registrazioni... TESTE MOSTI ALDO: un po' eh!

AVV. DIF. NANNI: ...esiste un altro dato

documentale di quello che avviene nella Sala

Operativa? TESTE MOSTI ALDO: in che senso. AVV.
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DIF. NANNI: se un documento nel quale vengono

riportati le attività svolte, le cose di rilievo

che sono accadute nella Sala Operativa. TESTE

MOSTI ALDO: eh, quel rapportino che ho visto

prima. AVV. DIF. NANNI: quel rapportino lì. TESTE

MOSTI ALDO: eh, quello che ha visto prima. AVV.

DIF. NANNI: va bene, non ho altre domande,

grazie! PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì, Presidente

devo, è stato introdotto un argomento, sul quale

devo intervenire, devo chiedere... PRESIDENTE:

sì, soltanto che noi avevamo fatto il secondo

giro eh? PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì, Presidente

però è stato introdotto un elemento e... nuovo

che è quello dell'Avvocato Bartolo, che è quello

relativo alla consegna di documenti, quindi un

argomento nuovo che è intervenuto dopo la

chiusura dei giri, quindi credo di potere in...

PRESIDENTE: la consegna dei documenti. AVV. DIF.

NANNI: Presidente, mi scusi... PRESIDENTE: sì.

AVV. DIF. NANNI: ...c'è opposizione ad un

ulteriore intervento del Pubblico Ministero, il

problema della consegna di documenti alla

Commissione Luzzatti non è affatto nuovo, l'avevo

introdotto io e il Dottor Salvi e il Dottor

Roselli hanno rinunciato a intervenire su questo,
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se in sede di chiusura dell'esame, in sede di

chiusura dell'esame da parte degli imputati, si

insiste su un tema già affrontato, non è certo

che si apre un argomento nuovo, perché il teste

dà una risposta diversa o particolare o si...

emerge un elemento nuovo, il fatto è sempre

quello, io penso che qui andiamo avanti ad

un'estensione infinita dell'interrogatorio se si

consente l'intervento a ripetizione. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: sì, se mi consente solo una

precisazione in fatto Presidente, il secondo giro

dei Difensori era già concluso, lei stava

passando a fare nuove domande e l'Avvocato

Bartolo ha chiesto di potere ricominciare il suo

giro... AVV. DIF. NANNI: quello era il primo

giro. PUBBLICO MINISTERO SALVI: allora no, era

già finito... aveva già fatto le sue domande, a

questo punto io credo di avere diritto di

intervenire visto che l'Avvocato Bartolo ha

ripreso il giro delle domande per di più

introducendo un elemento nuovo, penso di poter

intervenire. AVV. DIF. NANNI: scusate, io forse

mi sono distratto, ma io ho visto un giro solo

oggi, perché finite le domande del Dottor

Salvi... PUBBLICO MINISTERO SALVI: io non ho
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fatto domande... AVV. DIF. NANNI: ...la Parte

Civile  non è intervenuta... PUBBLICO MINISTERO

SALVI: ...e ho detto che io non intendevo... AVV.

DIF. NANNI: ...nel... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

...mi accontentavo del controesame, dopo di che è

ricominciato... AVV. DIF. NANNI: sì sì, no,

allora posso raccontare come sono andate le cose

secondo i miei ricordi che si è svolto in questo

modo l'esame del Signor Mosti, finite l'esame del

Dottor Salvi, la Parte Civile non ha fatto

domande, poi sono intervenuti nell'ordine,

Avvocato Bartolo, Avvocato Forlani e Angelo

Nanni, dopo di che mentre Angelo Nanni è uscito

fuori a farsi mezza sigaretta è successo che il

secondo giro non l'ha iniziato il Pubblico

Ministero, e non ha parlato la Parte Civile è

intervenuto Bartolo e poi di nuovo Nanni, dopo di

che è chiusa, perché non si può tornare sempre

sugli stessi aspetti. VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: va bene, la Corte ritiene concluso

anche il secondo giro, perché in effetti, e

quindi passiamo alle domande da parte della

Corte. Senta, lei ha detto che le è stato più

volte chiesto... che appunto non ha... non

ricordava di aver notato su quel plottaggio quei
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segni meno 11, meno 12, ora le faccio presente

una cosa sul... ma a prescindere da quello, da

quello che era, le è stato... quel plottaggio che

le è stato mostrato, lei prima degli esiti della

visita della Commissione in America, negli Stati

Uniti, aveva avuto sentore, aveva avuto

comunicazione da parte dei membri della

Commissione, di tracce, di altre tracce che erano

state individuate o no? TESTE MOSTI ALDO: ha

avuto sentore di altre tracce che erano state

individuate? PRESIDENTE: eh! Tracce di... perché

ora le faccio presente che c'è un appunto del 3

luglio '80 a firma Luzzatti, 3 luglio '80 ore

13:17, telefonato all'Ingegner Fiorini R.A.I.,

nel R.A.I., comunicati risultati radar, primo

cessa segnale transponder; secondo, appaiano

ulteriori tracce sul primario divise in due

maggiori ed altre, presenti Peresempio, Mosti e

Bonfiglio. TESTE MOSTI ALDO: sì, appunto sono

quelle tracce strane che noi abbiamo... strane

insomma, che noi abbiamo visto alla fine del

tracciato dell'"Itavia", quando si formano tutti

quegli echi radar che dimostrano che l'"Itavia"

sta cadendo, no? E allora ci disse... ci dissero

insomma che ci stavano delle tracce che non...
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che non potevano... degli echi radar no tracce,

degli echi radar che non potevano essere

associati a... a parti di aereo che cadevano

insomma. PRESIDENTE: sì. E questo chi è che lo

segnalò? TESTE MOSTI ALDO: eh, Russo forse,

perché era lui che aveva fatto... aveva fatto il

plotting. PRESIDENTE: quindi quando lei parla di

tracce sul filmario divise in due maggiore altre,

si riferisce sempre a quelle che risultavano lì

dal plottaggio. TESTE MOSTI ALDO: dal plottaggio.

PRESIDENTE: lei dice, lei interpreta così...

TESTE MOSTI ALDO: sì, io così interpreto.

PRESIDENTE: senta, per quanto poi riguarda quel

telex inviato anche a lei oltre alla Regione

Informazioni Volo, che prima l'è stato letto dal

Pubblico Ministero, no? Io ora glielo rileggo,

"pregasi disporre - è del 12 settembre - pregasi

disporre affinché Commissione Inchiesta,

unitamente a Tecnici <<Selenia>> e membro

Commissione Inchiesta <<Itavia>> possano

visionare play-back nastro schermo radar

<<Marconi>> est <<Selenia>>, membro Commissione,

Maggiore Aldo Mosti, cui presente est diretto per

conoscenza, est incaricato prendere necessari

accordi con comando R.I.V.". TESTE MOSTI ALDO:
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sì, questo è quello che ho detto prima, no? Che

la Commissione forse sperava o pensava che noi

potevamo avere la... potevamo rivedere sullo

schermo radar i dati radar inseriti nella...

nella bobina, c'è una bobina elettronica, una

bobina di registrazione, ma cosa che non è

avvenuta perché non... non ci avevamo questa

possibilità noi al Controllo di Roma di poter

fare questo. PRESIDENTE: cioè di rivedere sullo

schermo. TESTE MOSTI ALDO: sì, di rivederli sullo

schermo, quella è stata una iniziativa del

Presidente... PRESIDENTE: bene. TESTE MOSTI ALDO:

...cercando di rivedere qualcosa. PRESIDENTE:

allora, scusi ora le faccio vedere... TESTE MOSTI

ALDO: sì. PRESIDENTE: ...qui noi, dunque 608, qui

agli atti... dunque, gli impianti radar di

Ciampino sono stati sottoposti al sequestro da

parte della Corte, in data 22 gennaio il custode

giudiziario che è il Di Rienzo Nadio del G.R.A.V.

di Roma ha inviato una determinata missiva, sulla

quale ora poi per ora poi eventualmente ci

ritorniamo, allegato a questa missiva c'è una

specie di riproduzione grafica delle varie

apparecchiature in sequestro, ora se lei vuole

intanto - ecco lo può sottoporre - queste
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apparecchiature... VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: ecco, lei diciamo, ecco dica, che

cosa... non  è in  grado  di individuarle

queste... TESTE MOSTI ALDO: no. PRESIDENTE:

...apparecchiature? TESTE MOSTI ALDO: no, perché

questo è da Tecnico, da Tecnico Radar, questo...

PRESIDENTE: sì, lo so, però siccome sono, non so,

le attrezzature stavano sulle consolle, per

esempio, qua lei quando legge per esempio al

centro: "consolle 3033". TESTE MOSTI ALDO: no no,

queste... sì, non... PRESIDENTE: ecco, cioè per

dire... AVV. DIF. NANNI: Presidente scusi, ha

mostrato la lettera, ci ha detto 22 gennaio?

PRESIDENTE: del 22 gennaio 2001. AVV. DIF. NANNI:

2001 che riporta una situazione del materiale

sequestrato... PRESIDENTE: presso... AVV. DIF.

NANNI: ...da Voi a Maggio del 2000, se ricordo

bene. PRESIDENTE: no, settembre 2000. AVV. DIF.

NANNI: settembre, comunque nel 2000. PRESIDENTE:

era quello in giacenza, io appunto sto chiedendo.

AVV. DIF. NANNI: in giacenza da quanto tempo?

Cioè voglio dire abbiamo dati che si riferiscono

ad un periodo esatto? PRESIDENTE: no, infatti io

ora sto chiedendo se... TESTE MOSTI ALDO: no, non

conosco niente. PRESIDENTE: se sulla base delle



Proc. pen. n°1/99      PAG. - 126 -     Ud. 09.04.2001
Cooperativa   O.F.T.   R O M A

indicazioni che sono in quel foglio... AVV. DIF.

NANNI: se li conosce. PRESIDENTE: ...è in grado

il teste di... AVV. DIF. NANNI: ho capito.

PRESIDENTE: ...riconoscere la... AVV. DIF. NANNI:

sì sì, grazie! PRESIDENTE: eh! AVV. DIF. NANNI:

non avevo capito. TESTE MOSTI ALDO: non sono in

grado di riconoscere niente di tutto questo,

anche perché sono... è tanti anni che ho lasciato

questo servizio e poi questi io leggo: I.B.M. del

sistema A.T.C.A.S., questa è... recentissima

questa cosa però, no tutte queste... PRESIDENTE:

va bene, lei non... TESTE MOSTI ALDO: no,

proprio... non riconosco niente, non... niente.

PRESIDENTE: cioè non è in grado comunque... TESTE

MOSTI ALDO: no no. PRESIDENTE: ...di dire nulla

al riguardo. TESTE MOSTI ALDO: su questo niente

proprio, niente, penso che questo faccia parte

tutto del sistema... no faccia parte, è del

sistema A.T.C.A.S., quello praticamente dove

arrivano tutti i dati radar che vengono

elaborati, tutte quelle... che il Controllore non

vede mai questo, non... PRESIDENTE: ma allora

scusi, se lei non è in grado, eccetera, come...

quando io le ho chiesto che fine aveva fatto

questa richiesta inviatale qui dal Presidente...
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TESTE MOSTI ALDO: quello secondo me è stato un

tentativo del Presidente Luzzatti se si poteva

fare una cosa del genere. PRESIDENTE: eh, ma lei,

questo le sto chiedendo, lei con si sarebbe

dovuto informare anzitutto? TESTE MOSTI ALDO: e

con il... PRESIDENTE: perché lei era il... TESTE

MOSTI ALDO: Capufficio Tecnico. PRESIDENTE: con?

TESTE MOSTI ALDO: il Capufficio... non mi rico...

Tecnico, mo non mi ricordo come si chiamava

quell'ufficio, quello che si interessava di

queste cose qui. PRESIDENTE: eh, e all'epoca chi

era... TESTE MOSTI ALDO: ma penso il Colonnello

Russo, penso sempre lui è, all'epoca nell'80

insomma, no? E penso lui era che faceva... no

penso, sono quasi sicuro che era lui. PRESIDENTE:

ma lei ha preso o no contatto con, perché lei

dice: "io non me ne intendevo", quindi lei quando

riceve questa richiesta, deve aver preso contatti

con qualcuno, perché lei non era in grado di...

TESTE MOSTI ALDO: sì... no no, io non...

PRESIDENTE: ...di sapere se fosse possibile o

meno. TESTE MOSTI ALDO: esatto, non ero in

grado... PRESIDENTE: lei ha contattato qualcuno o

no? TESTE MOSTI ALDO: ma evidentemente avrò

contattato, ma se ho contattato è il Colonnello
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Russo, è lui che... che faceva... che era il

responsabile, cioè il Tecnico di queste cose non

il responsabile, quello che faceva tutto. VOCI:

(in sottofondo). PRESIDENTE: ma con la "Selenia",

cioè lei sa quando sono stati dati i nastri alla

"Selenia"? Lei mi sembra che abbia detto

abbastanza presto. TESTE MOSTI ALDO: sì,

abbastanza presto, quando... sì, ma abbastanza

presto dopo... appena riuscimmo ad avere i

tabulati... PRESIDENTE: e i contatti con la

"Selenia" chi li teneva? TESTE MOSTI ALDO: ma li

teneva il Presidente, qualche volta ci andavamo

noi tre, io, Ruscio e quell'altro, e Antonini,

però erano montanti, forse ci siamo visti due

volte con la "Selenia", due, tre volte non di

più, perché la "Selenia" sta... studiò tutti i

tabulati che gli demmo e fece una relazione.

VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: perché qui nel

testo  si parla, dice: "pregasi disporre affinché

Commissione Inchiesta unitamente a Tecnici

<<Selenia>>..."... TESTE MOSTI ALDO: ah, sì.

PRESIDENTE: ..."...e membro Commissione

<<Itavia>>, possano visionare play-back". TESTE

MOSTI ALDO: ah, ho capito perché Tecnici

"Selenia", perché siccome i radar di Ciampino
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erano di due tipi, "Selenia" e "Marconi",

evidentemente era rivolto al Tecnico "Selenia"

che stava a Ciampino, che lavorava a "Ciampino".

PRESIDENTE: senta, Peresempio di cosa si occupava

nell'ambito della Commissione Luzzatti, di

quale... TESTE MOSTI ALDO: Peresempio, se non

sbaglio, indagini... indagini... adesso non

glielo so dire bene, indagini su... sì, un po' di

tutto si interessa Peresempio, ecco. PRESIDENTE:

e lei non ricorda per caso se Peresempio abbia

accennato a tracce particolari individuate...

TESTE MOSTI ALDO: no, così non... cioè sempre...

PRESIDENTE: prima del viaggio negli U.S.A. della

Commissione. TESTE MOSTI ALDO: ma dunque da

quello che mi ricordo forse prima del viaggio in

America, anche la "Selenia" disse che forse c'era

qualche cosa o sbaglio, ma disse qualcosa la

"Selenia" su queste tracce particolari che si

vedevano. PRESIDENTE: sì, ma a parte la

"Selenia"... TESTE MOSTI ALDO: non mi ricordo.

PRESIDENTE: ...le chiedevo se nell'ambito della

Commissione durante... TESTE MOSTI ALDO: sì, ho

capito la domanda. PRESIDENTE: ...le riunioni,

ecco, Peresempio abbia detto qualcosa in

relazione a tracce particolari che... TESTE MOSTI
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ALDO: ma no, così no, non lo ricordo così, non

posso. VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: con il

sistema A.T.C.A.S. lei ha lavorato? TESTE MOSTI

ALDO: con il sistema A.T.C.A.S. ha lavorato

forse... sì, un po' ho lavorato con il sistema

A.T.C.A.S. all'inizio. PRESIDENTE: e quindi da

quando era in funzione questa sistema, se lo

ricorda? TESTE MOSTI ALDO: dunque, io ho lasciato

il Controllo nel '91, sono dieci anni ormai, nel

'91 e... sì, penso che l'A.T.C.A.S. sì, sistema

A.T.C.A.S. forse lavorava già, già era... era

operativo. Poi... PRESIDENTE: quando? TESTE MOSTI

ALDO: nel '91 quando io sono andato via dalla...

PRESIDENTE: no, noi parliamo... TESTE MOSTI ALDO:

prima, prima già qualche cosa sì, penso che era

operativo era. PRESIDENTE: ma non si ricorda

quando, da quando? TESTE MOSTI ALDO: no, questo

no, dunque... no. PRESIDENTE: va bene, può andare

buongiorno. AVV. DIF. NANNI: Presidente scusi?

PRESIDENTE: sì. AVV. DIF. NANNI: le sue domande

mi sembra che abbiano introdotto un tema nuovo

sul quale noi non avevamo... non c'eravamo

soffermati, si tratta più esattamente di

quell'annotazione che lei ha letto al teste, e di

ricordi, sempre frammentari peraltro come tutta
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la dichiarazione fatta oggi del teste, il quale

ha riferito che forse lì fa riferimento a,

guardando quelle tracce alla fine della

traiettoria... PRESIDENTE: sì, però scusi

Avvocato. AVV. DIF. NANNI: sì. PRESIDENTE: il

tema delle tracce è stato trattato e il documento

al quale io ho fatto riferimento era agli atti...

AVV. DIF. NANNI: non ho finito. PRESIDENTE:

quindi praticamente non mi sembra... AVV. DIF.

NANNI: non ho finito. PRESIDENTE: ...che sia tema

nuovo. AVV. DIF. NANNI: sì, il tema nuovo è la

risposta alla sua osservazione, risposta che

stranamente, Lei che conosce così bene tutti gli

atti, questa... evidentemente non ha fermato la

sua attenzione, è molto diversa da quella data il

5 luglio '91, e cioè mi riferisco al significato

da attribuire agli echi alla fine della

traiettoria, oggi il teste ci ha detto: "forse ci

disse Russo, forse lo ipotizzò Russo che quello

era uno oggetto estraneo all'aereo", nel 1991 fu

ammonito tre volte a dire la verità e lui

sosteneva di non ricordare cosa avesse detto

Russo. In realtà sappiamo da Russo e da altri che

non fu fatta alcuna ipotesi, ma ci si limitò a

presentare il tracciato. Questo mi sembra il tema
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nuovo, a questo mi riferivo, cioè al ricordo di

una ipotesi formulata in quel momento, ricordo

che vorrei fosse chiaro se il teste lo ha adesso,

se ce l'aveva e se effettivamente rileggendo bene

quella annotazione può magari verificarne

qualche... la paternità di qualche parte e

confermarci eventualmente, se n'è in grado,

questa ipotesi di una formulazione, di una

ipotesi sulle cause dell'incidente in quel

momento e sulla base di quei dati... PRESIDENTE:

scusi, ma non ho capito Avvocato, cioè non ho

capito esattamente quello, perché io ho diciamo

fatto presente al teste che c'era un appunto a

firma Luzzatti di una comunicazione risultati

radar, c'è il segnale transponder, appaiono

ulteriori tracce sul primario divise in due

maggiori ed altre, presenti Peresempio, Mosti e

Bonfiglio. AVV. DIF. NANNI: bene, si...

PRESIDENTE: e il teste ha detto che queste tracce

divise in due maggiori ed altre erano riferibili

alle tracce del primario relative sempre al DC9.

AVV. DIF. NANNI: sì, poi ha parlato di una

ipotesi di un oggetto estraneo là in mezzo, o me

lo sono inventato io, perché sono... PRESIDENTE:

no, oggetto estraneo relativo... riferito a
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questo non ha parlato. AVV. DIF. NANNI: allora ho

sentito male io, possiamo chiederne conferma,

siccome il teste è anche mio, citato su questa

circostanza particolare, mi premeva che questa

circostanza fosse chiara. PRESIDENTE: ha detto

che l'aveva indicato Russo, queste diciamo

valutazioni erano state fatte da Russo. AVV. DIF.

NANNI: e in istruttoria ha detto tutt'altra cosa

Presidente. PRESIDENTE: va bene. AVV. DIF. NANNI:

siccome è un teste mio e io l'ho chiamato su

questa circostanza... PRESIDENTE: e va be'...

AVV. DIF. GAMBERINI: ma non è una domanda

nuova... AVV. DIF. NANNI: ...se posso...

PRESIDENTE: lo so, ma ha detto tutt'altra cosa e

poi quindi sarà valu... AVV. DIF. NANNI:

Presidente, chiedo scusa. PRESIDENTE: eh! AVV.

DIF. NANNI: io naturalmente non so il codice

Corte di Assise Terza di Roma che cosa prevede al

riguardo, perché il nuovo codice mi dice che

quando io ho citato un teste, sono io che posso

concludere l'esame, nell'Ordinanza che Voi avete

fatto il 21 dicembre ricordo che avete ammesso e

avete ritenuto di concretizzare il principio del

contraddittorio proprio nel fatto che le Parti

facessero delle domande direttamente, ora è
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chiaro che questo stesso principio viene svilito

se la Parte che ha chiesto di esaminare un teste

non ha anche diritto a concludere l'esame,

siccome non è espressamente previsto nella Vostra

Ordinanza, Vi invito a pronunciarvi su questo, io

Difensore di uno degli imputati ho indicato il

teste nella mia lista con tanto di circostanze,

benché superfluamente all'epoca. A questo punto

ritengo di poter e in questo senso le faccio

richiesta, concludere l'esame. PRESIDENTE: e va

bene, ora ci ritiriamo per decidere. AVV. DIF.

NANNI: grazie! (La Corte si ritira).-

ALLA RIPRESA

O R D I N A N Z A

PRESIDENTE: Allora, la Corte di Assise Terza

Sezione sulla questione concernente la

successione nella proposizione delle domande nel

corso dell'esame dibattimentale, la Corte ad

ulteriore specificazione dell'Ordinanza emessa in

data 21 dicembre 2000, con la quale si disponeva

l'esame in contraddittorio condotto direttamente

dalle Parti e seguito da eventuali domande del

Giudice in analogia al sistema previsto dal

codice nel 1988, ritiene che resta salvo il

diritto delle Parti di concludere l'esame secondo
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l'ordine previsto nel nuovo codice dagli artt.

498 commi primo e secondo e 503 comma 2, nel caso

in cui il Presidente abbia rivolto domande ai

testi e alle Parti. Nella fattispecie quindi in

applicazione di tale principio al teste Mosti

possono essere rivolte nuove domande del Pubblico

Ministero che ha chiesto l'esame e

successivamente dalle altre Parti. Dov'è il teste

Mosti? VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: prego,

prego! Si accomodi. Allora Pubblico Ministero?

PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO: nessuna domanda.

PRESIDENTE: prego Parte Civile? Niente. AVV. DIF.

NANNI: Presidente posso approfittare della Vostra

disponibilità immediata di quel documento per

sottoporlo al teste, quella annotazione del 3

luglio. PRESIDENTE: sì, un attimo. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. NANNI: Signor Mosti può

rileggerla per favore, quella annotazione che le

ha riletto prima il Presidente. TESTE MOSTI ALDO:

"3 luglio '80, ore 13:17, telefonata al Signor

Fiorini R.A.I., comunicato risultati radar, cessa

segnali transponder, appaiono ulteriori tracce

sul primario, divise in due maggiori ed altre.

Presenti Peresempio, Mosti e Bonfiglio,

ore..."... AVV. DIF. NANNI: lei penso che è
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soltanto questa, no? Quella su cui ci siamo

fermati prima. TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF.

NANNI: però legga tutto il documento insomma, se

le può ricordare qualcosa in più. Allora, lei

risulta presente a questa telefonate che, secondo

l'annotazione sottoscritta dal Dottor Luzzatti,

sarebbe stata fatta il 3 luglio, allore le

chiedo: ha ricordo diretto di quella circostanza?

TESTE MOSTI ALDO: no. AVV. DIF. NANNI: quindi lei

non ha ricordo di un giorno all'ora di pranzo,

13:30, in cui il Presidente davanti a lei,

davanti al Signor Peresempio si mette al telefono

e chiama il Signor Fiorini del R.A.I., non lo

ricorda? TESTE MOSTI ALDO: non ricordo neanche

Fiorini. AVV. DIF. NANNI: scusi? TESTE MOSTI

ALDO: non... Fiorini non... AVV. DIF. NANNI: uhm!

Allora, senta il 3 luglio '80 è quella

annotazione, vero? TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV.

DIF. NANNI: da quanto tempo, se lo ricorda,

avevate il plotting, cioè quella cartina che ha

esaminato prima? TESTE MOSTI ALDO: dunque,

l'incidente è successo il 27 giugno, no? AVV.

DIF. NANNI: il 27 giugno era un venerdì sera.

TESTE MOSTI ALDO: 3 luglio... forse da qualche

giorno, non lo so, da qualche giorno. AVV. DIF.
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NANNI: allora il 27 giugno è un venerdì sera.

TESTE MOSTI ALDO: il 27 giugno... eh! AVV. DIF.

NANNI:  e la Commissione prima ci ha detto è

stata costituita il 28 giugno... TESTE MOSTI

ALDO: sì. AVV. DIF. NANNI: ...cioè il sabato nel

pomeriggio. TESTE MOSTI ALDO: il giorno... il

giorno seguente. AVV. DIF. NANNI: e ne è sicuro

di questo? TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. NANNI:

sì. Poi c'è il 29, 30, 1, 2, 3, lei ci ha detto

che passò soltanto qualche giorno dalla

costituzione della Commissione... TESTE MOSTI

ALDO: sì. AVV. DIF. NANNI: ...a quando vi furono

portati... vi fu portato quel plottaggio, giusto?

TESTE MOSTI ALDO: certo sì. AVV. DIF. NANNI:

leggendo quella annotazione, ritiene che sia una

comunicazione fatta sulla base dell'esame del

plottaggio, di quel plottaggio? TESTE MOSTI ALDO:

e... "cessa segnale transponder, appaiono

ulteriori segnali..." ma da... sì, sembra di sì,

sembra... AVV. DIF. NANNI: sembra di sì. TESTE

MOSTI ALDO: sembra di sì. AVV. DIF. NANNI: chiedo

scusa, ne abbiamo già parlato prima, ma lei

ricorda se voi in Commissione elaboraste,

esaminaste altri documenti relativi ai dati

radar? TESTE MOSTI ALDO: altri documenti che
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intende? AVV. DIF. NANNI: oltre quel plottaggio.

TESTE MOSTI ALDO: no, solamente quello. AVV. DIF.

NANNI: perfetto, e lì c'è scritto risultati

radar, se ho capito bene. TESTE MOSTI ALDO: sì.

AVV. DIF. NANNI: senta, lei sulla base di quel

plottaggio, sulla base di quel plottaggio ricorda

se fece delle ipo... se lei personalmente o se in

Commissione si fecero delle ipotesi sulle cause

del disastro? TESTE MOSTI ALDO: l'ho detto prima,

ma la prima cosa che venne in mente a tutti un

cedimento strutturale, no? Poi lo lasciammo per

quelle analisi che seguirono, no? AVV. DIF.

NANNI: ecco, ma la mia domanda è più precisa...

TESTE MOSTI ALDO: allora... AVV. DIF. NANNI:

...cioè ricorda se l'ipotesi del cedimento

strutturale fu fatta proprio sulla base del

plottaggio? TESTE MOSTI ALDO: no no, e... quella

fu fatta subito così, non sapendo che cosa... che

cosa pensare, uscì fuori questo... questo

cedimento strutturale. AVV. DIF. NANNI: e fu

confermato poi dall'esame del plottaggio che vi

trasmise Russo? TESTE MOSTI ALDO: confermato

cosa? Il cedimento strutturale? AVV. DIF. NANNI:

l'ipotesi del cedimento strutturale, cioè a

qualcuno venne in mente che l'aereo si era rotto.
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TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. NANNI: dopo di

che vedete questo plottaggio, questa cartina,

dove c'è il tracciato dell'aereo e dite: "ah,

ecco, vedi doveva essere un cedimento

strutturale" o no? TESTE MOSTI ALDO: ma io da

quello che mi ricordo alla Commissione non venne

in mente questo, dopo... dopo l'analisi che fece

l'"Itavia"... AVV. DIF. NANNI: che cosa scusi non

venne in mente? TESTE MOSTI ALDO: di questo...

appaiono ulteriori tracce sul primario... AVV.

DIF. NANNI: e allora, senta scusi andiamo con

ordine. TESTE MOSTI ALDO: eh! AVV. DIF. NANNI:

andiamo con ordine, perché capisco che sono

passati venti anni e le cose si fanno sempre più

difficili poi a ricordarle dopo tanto tempo.

TESTE MOSTI ALDO: certo, certo sì. AVV. DIF.

NANNI: che differenza c'è tra segnale di

transponder e tracce di solo primario? TESTE

MOSTI ALDO: sono due tipi di segnali radar

diversi. AVV. DIF. NANNI: sa dare la differenza?

TESTE MOSTI ALDO: il segnale primario è... il

radar funziona davanti a un... radar si mette un

fascio di... AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE MOSTI

ALDO: ...di energia che colpisce l'aereo e

ritorna, e quello si vede sul radar, si vede
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proprio un puntino. AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE

MOSTI ALDO: il secondario invece, il transponder

o secondario... AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE MOSTI

ALDO: ...è la stessa cosa, c'è un apparecchio a

bordo del pilo... dell'aereo che trasmette a

terra dei dati che vengono elaborati sul... sullo

schermo radar si legge il nominativo dell'aereo,

insomma... AVV. DIF. NANNI: ho capito. TESTE

MOSTI ALDO: ...è più sicuro come... AVV. DIF.

NANNI: grazie! TESTE MOSTI ALDO: ...come cosa.

AVV. DIF. NANNI: possiamo esibire nuovamente al

teste quella... il plottaggio. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. NANNI: ha davanti adesso

la rappresentazione grafica... TESTE MOSTI ALDO:

sì. AVV. DIF. NANNI: ...del percorso dell'aereo?

TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. NANNI: allora, su

quel plottaggio lei può distinguere dei segnali

di secondario e dei segnali di primario? TESTE

MOSTI ALDO: no, questo è tutto uguale, qui è

tutto uguale, è riportato tutto allo stesso modo,

forse ce n'è un altro, questa... questa qui...

PRESIDENTE: parli forte al microfono per favore.

TESTE MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. NANNI: quindi

qui... TESTE MOSTI ALDO: cioè c'è tutta la

stessa... la stessa presentazione. AVV. DIF.
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NANNI: sì. TESTE MOSTI ALDO: sia... finché non

succede diciamo l'incidente insomma e... e poi...

e dopo, vede, vede? AVV. DIF. NANNI: sì, sì io

vedo, ma non mi sembra che abbiano tutti la

stessa rappresentazione, non nota nessuna

differenza tra alcuni segni ed altri? TESTE MOSTI

ALDO: lei dice la differenza come... è più... è

più forte un segno, è più calcato  un segno

rispetto ad un altro?  AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE

MOSTI ALDO:  sì, quello sì.  AVV. DIF. NANNI: ed

è vero che da un certo punto...  TESTE MOSTI

ALDO: quello sì.  AVV. DIF. NANNI: ...in poi non

si trovano più segni calcati...  TESTE MOSTI

ALDO: certo!  AVV. DIF. NANNI: ...forti?  TESTE

MOSTI ALDO: no, si vedono solamente...  AVV. DIF.

NANNI: eh!  TESTE MOSTI ALDO: ...più leggeri.

AVV. DIF. NANNI: allora, ci hanno spiegato che la

differenza è proprio questa...  TESTE MOSTI ALDO:

hanno fatto...  AVV. DIF. NANNI: ...ci hanno

spiegato i tecnici.  TESTE MOSTI ALDO: va bene.

AVV. DIF. NANNI: ...cioè quelli più marcati

corrispondono a quelli vestiti, col secondario...

TESTE MOSTI ALDO: col secondario.  AVV. DIF.

NANNI: ...gli altri sono...  TESTE MOSTI ALDO: va

bene.  AVV. DIF. NANNI: allora, ragioniamo su
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quelli meno marcati.  TESTE MOSTI ALDO: sì.  AVV.

DIF. NANNI: no? Quelli di primario, scusi,

gliel'ho detto io, ricorda adesso che abbiamo

fatto questa specificazione se effettivamente le

fu spiegata anche a lei questa differenza che

hanno spiegato a noi tra secondario e primario su

quei segni che vede lì, sul plottaggio?  TESTE

MOSTI ALDO: no, non ricordo, ma forse,

sicuramente, l'avranno detto, eh, non... non lo

so, adesso non...  AVV. DIF. NANNI: uhm!  TESTE

MOSTI ALDO: ...sicuramente me l'avranno detto.

AVV. DIF. NANNI: uhm! E ricorda se vedendo questo

plotting... TESTE MOSTI ALDO: uhm!  AVV. DIF.

NANNI: ...vedendo la differenza dei segni, cioè

dove si interrompono gli echi di secondario e

dove iniziano quelli di primario si potrebbe in

qualche modo stimare il punto in cui l'aereo non

poteva più trasmettere il segnale di secondario?

TESTE MOSTI ALDO: forse è l'ultimo... è l'ultimo

segnale più in grassetto che c'è.  AVV. DIF.

NANNI: uhm! Può rileggere quella annotazione che

le ho fatto vedere prima, quella del 3 luglio.

TESTE MOSTI ALDO: cessa segnale trasponder.  AVV.

DIF. NANNI: cessa segnale trasponder, e poi?

TESTE MOSTI ALDO:  e sarebbe questo qua, no?
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Appaiono... appaiono... appaiono ulteriore

traccia sul primario divise in due maggiori ed

altre.  AVV. DIF. NANNI: uhm, uhm. Le ritrova lì?

TESTE MOSTI ALDO: beh, ci sono tutte queste

tracce del primario, del...  AVV. DIF. NANNI:  ce

n'è qualcuna più grande e qualcuna più piccola, o

no?  TESTE MOSTI ALDO: no, qui da disegno ne vedo

tre riempite...  AVV. DIF. NANNI: lasci stare

quel pigmento a matita...  TESTE MOSTI ALDO: sì,

ma le altre...  AVV. DIF. NANNI: ...perché non

sappiamo se è originale.  TESTE MOSTI ALDO: sì,

le altre no, mi sembrano tutte uguali, mi

sembrano, sembrano tutte uguali, no? Sono

tutte... hanno tutti la stessa intensità, questi

segnali, sono tutti della stessa forma, li sto

vedendo uno per uno, li sto vedendo.  AVV. DIF.

NANNI: quindi lei dice: dopo che si perde il

segnale del secondario, quello del trasponder, ci

sono tutti segni della stessa intensità, cioè

tutti di primario.  TESTE MOSTI ALDO: sì.  AVV.

DIF. NANNI: sono tutti alla stessa distanza l'uno

dall'altro?  TESTE MOSTI ALDO: alla stessa

distanza fra loro?  AVV. DIF. NANNI: sì.  TESTE

MOSTI ALDO: no.  AVV. DIF. NANNI: no.  TESTE

MOSTI ALDO: eh!  AVV. DIF. NANNI: ce ne sono
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alcuni più...  TESTE MOSTI ALDO: più vicini...

AVV. DIF. NANNI: ...vicini tra loro e poi un

altro gruppo più vicini tra loro?  TESTE MOSTI

ALDO: sì.  AVV. DIF. NANNI: ecco, allora, per me

ho esaurito, perché... basta, è sufficiente. Le

volevo chiedere questo di nuovo, ricorda se

esaminando questo plottaggio faceste delle

ipotesi sulla causa del disastro o se furono

confermate delle ipotesi già fatte sulla causa

del disastro? TESTE MOSTI ALDO: no, non...

inizialmente non facemmo delle ipotesi sulla

causa del disastro.  AVV. DIF. NANNI: ce l'ha

detto lei prima che... TESTE MOSTI ALDO: facevamo

delle ipotesi... AVV. DIF. NANNI: ...tentaste il

cedimento strutturale.  TESTE MOSTI ALDO: eh, sì,

quello.  AVV. DIF. NANNI: e non è un'ipotesi di

causa?  TESTE MOSTI ALDO: sì, e poi... ah, sì,

sì, va be', quella... il cedimento strutturale.

AVV. DIF. NANNI: allora...  TESTE MOSTI ALDO:

ce... certo! Poi l'abbiamo... l'abbiamo eliminato

quello...  AVV. DIF. NANNI: certo, certo!  TESTE

MOSTI ALDO: ...non l'abbiamo più considerato.

AVV. DIF. NANNI: certo, certo, certo!  TESTE

MOSTI ALDO: sì, certo!  AVV. DIF. NANNI: allora,

io le contesto che all'udienza... al... quando fu
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sentito, il 16 aprile del '94, a domanda della

Polizia Giudiziaria, delegata dal Giudice

Istruttore Dottor Priore, lei rispose: "dopo aver

visto il tracciato radar la mia prima opinione fu

quella del cedimento strutturale, dato che

intorno alla traccia del DC9, a mio avviso, non

vi era nessun altro plots", opinione in seguito

mutata". A me interessa questa prima fase. Lei

nel '94 ha dichiarato questo: "dopo aver visto il

tracciato radar, la mia prima opinione fu quella

del cedimento strutturale". TESTE MOSTI ALDO:

cedimento strutturale. AVV. DIF. NANNI:

..."...dato che intorno alla traccia del DC9, a

mio avviso, non vi era alcun altro..."... TESTE

MOSTI ALDO: sì. AVV. DIF. NANNI: ..."...plots".

Si ricorda adesso?  TESTE MOSTI ALDO: sì, mi

ricordo, difatti l'ho detto adesso, la prima cosa

fu l'idea del cedimento strutturale.  AVV. DIF.

NANNI: idea che le veniva confortata dal fatto di

vedere il tracciato, disse nel '94. TESTE MOSTI

ALDO: di vedere questo plots? AVV. DIF. NANNI:

sì, questo plotting.  TESTE MOSTI ALDO: sì.  AVV.

DIF. NANNI: ricorda se mentre vedevate questo

plotting, che a lei le confermava l'idea del

cedimento strutturale, visto che oltre ai primari
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non si vedevano altri aerei, qualcuno invece in

quel momento ebbe un'opinione diversa?  TESTE

MOSTI ALDO: beh, in quel momento non lo so, non

credo, non lo so, questo non ricordo.  AVV. DIF.

NANNI: lei ricorda se per esempio il Maggiore

Russo, che portò, che produsse quei plottaggi, vi

fece una sua... vi diede una sua interpretazione

di quello, dicendo: "eh, visto  questo la causa è

questa o quest'altra"? TESTE MOSTI ALDO: cioè

quello che disse il Maggiore Russo, una parola!

Io dal Maggiore Russo mi ricordo che... vediamo,

son passati tanti anni, eh!  AVV. DIF. NANNI:

sicuramente, guardi, Signor Mosti...  TESTE MOSTI

ALDO: eh?  AVV. DIF. NANNI: prima, rispondendo al

Presidente, io ritengo in maniera automatica, lei

ha risposto una certa cosa, cioè, "bah, forse

sarà stato Russo". In realtà a me interessa

saperlo precisamente, se lei lo ricorda. TESTE

MOSTI ALDO: no. AVV. DIF. NANNI: se lei ricorda

cosa Russo...  TESTE MOSTI ALDO: no! AVV. DIF.

NANNI: ...avrebbe detto presentando il plots?

TESTE MOSTI ALDO: no, precisamente non lo

ricordo. AVV. DIF. NANNI: lei si ricorda se

questa domanda l'è già stata fatta? TESTE MOSTI

ALDO: mah, penso di sì, me l'hanno... sì, è già
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stata fatta 'sta domanda. AVV. DIF. NANNI:

ricorda se gliel'hanno fatta con insistenza? Se

le hanno... TESTE MOSTI ALDO: no, questo no...

AVV. DIF. NANNI: no?  TESTE MOSTI ALDO: ...non mi

ricordo se... insistenza no, ma sicuramente...

AVV. DIF. NANNI: ...il 5 luglio '91, la prima

volta che lei viene sentito...  TESTE MOSTI ALDO:

sì.  AVV. DIF. NANNI: ...le viene chiesto  una

prima volta, e lei dice: "non ricordo che ipotesi

che fece Russo".  TESTE MOSTI ALDO: non...  AVV.

DIF. NANNI: poi specifica "immediatamente noi

facemmo... non facemmo ipotesi, in un momento

successivo si fece da parte mia l'ipotesi di

cedimento della struttura".  TESTE MOSTI ALDO:

uhm!  AVV. DIF. NANNI: ..."...in seguito si

cambiò. Dopo di che... - è scritto sul verbale -

prendo atto che Russo dichiara di aver ipotizzato

un'esplosione del velivolo, Russo a noi ci ha

detto cose diverse, però a lei,

evidentemente..."... TESTE MOSTI ALDO: Russo

dichiara? Non... AVV. DIF. NANNI: che avrebbe

ipotizzato un'esplosione del velivolo, questo

gliel'avrebbe detto il Giudice che la stava

interrogando?  TESTE MOSTI ALDO: uhm!  AVV. DIF.

NANNI: ..."...mentre Russo a noi ha detto una
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cosa diversa!" Lei ricorda se glielo  disse, se

disse: "guarda che Russo ha dichiarato questo!"?

No. "Prendo atto altresì che appare inattendibile

il fatto che egli nel corso dell'illustrazione

non abbia fatto menzione di questa sua ipotesi",

quindi era ancora una volta una sollecitazione

del Magistrato, lei prende atto, e quindi le

dice: "lo ricordi?", "no, no, non lo ricordo!",

"guarda che Russo dice... noi abbiamo sentito

dire altre cose da Russo. Sembrerebbe

inattendibile che non facesse nessuna ipotesi, e

lei viene ammonito, che come teste ha l'obbligo

di dire la verità e messo a conoscenza delle

sanzioni previste per il delitto di falsa

testimonianza", ma è possibile che non si ricorda

nemmeno questo? Non le fece impressione un

Giudice che le dice: "guardi che per il delitto

di falsa testimonianza è prevista la pena da...,

non me le ricordo, però sono abbastanza anni",

non le fece impressione sentirsi dire quanti

anni?   TESTE MOSTI ALDO: no, non ricordo.

PRESIDENTE: va be', Avvocato abbia pazienza...

TESTE MOSTI ALDO: ma non... PRESIDENTE:

...impressione di che, su che?  TESTE MOSTI ALDO:

...ma non... PRESIDENTE: ...andiamo sulle
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circostanze sulle quali deve rispondere!  TESTE

MOSTI ALDO: non me le ricordo queste cose...

PRESIDENTE: eh! Se ha fatto impressione...  AVV.

DIF. NANNI: Presidente, che... PRESIDENTE: ...poi

che...  AVV. DIF. NANNI: ...su che... PRESIDENTE:

...che significa?  TESTE MOSTI ALDO: ma no!  AVV.

DIF. NANNI: eh, su che, io volevo chiedere...

PRESIDENTE: eh!  AVV. DIF. NANNI: ...Presidente,

siccome il teste Mosti prima è stato molto

leggere nel rispondere a Lei, molto! Allora io

gli dico: "quando è stato sentito dal Giudice

Istruttore gli è stato detto: guarda che tu

rischi da due a sei anni per la falsa

testimonianza", e dopo esser stato ammonito lei

ricordò qualcosa di più preciso su quello che

aveva... che avrebbe detto Russo come ipotesi,

come causa del disastro?  TESTE MOSTI ALDO: io

non ricordo neanche il particolare questo che

dice lei.  AVV. DIF. NANNI: eh, e tanto è vero

che... tanto è vero che dopo l'ammonimento dice:

"non ricordo quello che ci disse Russo", sempre

dal verbale 5 luglio '91, Presidente, a me sembra

fondamentale fare emergere questa circostanza, a

contestazione dalla risposta che ha dato prima su

sua domanda.  PRESIDENTE: e la circostanza già è
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verbalizzata, non ho capito, che cosa doveva...

AVV. DIF. NANNI: allora Presidente, io siccome

sono abituato a fare i processi dopo il 1990,

purtroppo, no? Che Lei mi dica: "è già

verbalizzata", ha un rilievo molto marginale, dal

mio punto di vista, perché Le ripeto: ho una

grossa inesperienza di processi vecchio codice, e

ritengo che oggi, nel 2001, dobbiamo fare il

processo in un certo modo, ne abbiamo discusso in

altre sedi, quello che c'è scritto sul verbale è

un conto, quello che oggi ha dichiarato il teste

mi premeva puntualizzarlo in questi termini, e

adesso volevo concludere con quest'altra domanda,

lei, leggendo quell'annotazione del 3 luglio...

TESTE MOSTI ALDO: sì.  AVV. DIF. NANNI: ...che

significato le dà? Scusi, mi faccia capire!  Cosa

significa? Lei era presente! Capisco che non se

lo ricordi, e adesso trova scritto un appunto di

una telefonata che è stata fatta in  sua

presenza, che significato dà a quell'appunto?

TESTE MOSTI ALDO: il significato è che... il

primo che ho avuto è chiaro, cessa il segnale

trasponder...  AVV. DIF. NANNI: sì.  TESTE MOSTI

ALDO: ...e il secondo che ci sono queste tracce,

questi echi primari in due... divise in due
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maggiori ed altre, cioè due gruppi di echi

primari e poi altri spazi, come abbiamo visto là,

sulla cosa.  AVV. DIF. NANNI: grazie, per me è

sufficiente!  PRESIDENTE: va bene, può andare,

buongiorno!  TESTE MOSTI ALDO: buongiorno. VOCI:

(in sottofondo).  PRESIDENTE: secondo il Pubblico

Ministero come... dobbiamo sospendere o meno?

Cioè l'esame di Di Giovanni... PUBBLICO MINISTERO

NEBBIOSO: per quanto riguarda il Pubblico

Ministero, sarà un esame velocissimo,

naturalmente per gli altri non so. PRESIDENTE: e

allora chiedo scusa, eh! Interpello le Parti, è

previsto un esame... VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: eh? AVV. DIF.: l'Avvocato Nanni

deve...   AVV. DIF. NANNI: mi faccio sostituire

adesso dalla collega, devo scappare. VOCI: (in

sottofondo).  AVV. DIF.: Presidente, dovrebbe una

cosa veloce però, almeno...  AVV. P.C. GAMBERINI:

sì sì, anche per la Parte Civile dovrebbe essere

una cosa veloce.

RIPRENDE L'ESAME DELL'IMP. DI  R.C.DI GIOVANNI MARIO

PRESIDENTE: allora, diamo atto appunto... beh,

già abbiamo dato atto, è difeso dall'Avvocato...

Quindi lei, quindi intende rispondere, dia le sue

generalità per cortesia. IMP. DI R.C. DI GIOVANNI
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MARIO: Di Giovanni Mario, nato il 13 marzo del

1961, a Palermo.  PRESIDENTE: residente?  IMP. DI

R.C. DI GIOVANNI MARIO: residente a Santa Flavia,

Via Randazzo, numero 50.  PRESIDENTE: bene. Prego

Pubblico Ministero!  PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO:

grazie Presidente. Signor Di Giovanni, dove ha

prestato servizio militare di leva lei e in quale

periodo? IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: io a

Marsala, trentacinquesimo C.R.A.M. nel periodo...

sono partito militare il primo maggio. PUBBLICO

MINISTERO NEBBIOSO: primo maggio di quale anno?

IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: nel 1980.

PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO: in quale arma e con

quali mansioni ha svolto il suo servizio? IMP. DI

R.C. DI GIOVANNI MARIO: io ero Aviere e poi mi

sono congedato con... non proprio congedato,

forse nella via di mezzo, ho preso i gradi di

Aviere Scelto. PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO: ecco,

e quale attività espletava come Aviere? IMP. DI

R.C. DI GIOVANNI MARIO: e... A.C.D.A.L.,

Assistenza Controllo e Difesa Aerea. PUBBLICO

MINISTERO NEBBIOSO: senta, la sera del 27 giugno

dell'80 lei era in servizio? IMP. DI R.C. DI

GIOVANNI MARIO: beh, sinceramente questo non lo

ricordo, però io ho dichiarato che avevo
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un'agendina, dove segnavo tutti... cioè tutti i

giorni, come naturalmente ha fatto chiunque,

penso, il giorno che ero di servizio, che non ero

di servizio, e in quella agendina c'è scritto che

io ero al... dovevo essere al Centro Radar di

Marsala. PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO: quindi,

sostanzialmente, lei ha ricostruito e ha

ricordato la sua presenza con... IMP. DI R.C. DI

GIOVANNI MARIO: sì. PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO:

...consultando questa sua agendina? IMP. DI R.C.

DI GIOVANNI MARIO: sì, sì, ce l'ho anche qua, se

la volete... PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO: senta,

come lei sa, la sera del 27 giugno dell'80 è la

data in cui è avvenuta la tragedia del DC9

dell'"Itavia", io vorrei sapere quando lei è

venuto a conoscenza di questo fatto? IMP. DI R.C.

DI GIOVANNI MARIO: io sono andato... il giorno

dopo sono andato in licenza, perché noi facevamo

tipo due giorni in servizio e due giorni a casa,

e quindi... sinceramente l'ho letto sul giornale,

perché non... ho saputo dal "Giornale di Sicilia"

che è successo questo fatto. PUBBLICO MINISTERO

NEBBIOSO: lei esclude di esserne venuto a

conoscenza quella sera stessa quindi? IMP. DI

R.C. DI GIOVANNI MARIO: sì, sì. PUBBLICO
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MINISTERO NEBBIOSO: ricorda... IMP. DI R.C. DI

GIOVANNI MARIO: devo... PUBBLICO MINISTERO

NEBBIOSO: ...che... IMP. DI R.C. DI GIOVANNI

MARIO: posso? PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO: sì,

prego! IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: dovrei

dire che io sono arrivato a Marsala nel... o fine

maggio o primi di giugno, poi sono stato un po'

punito, sette giorni, e poi ho fatto l'aula a

metà giugno, verso il 23, il 24, dopo che ho

fatto quest'aula, che hanno parlato del Centro

Radar, di queste cose... dopo che ho fatto l'aula

sono stato assegnato proprio al Centro Radar,

quindi erano due giorni che entravo in quel... in

quel Centro Radar, due o tre giorni. Se volete ci

ho l'agendina che fa fede, cioè almeno per me,

quello che ho segnato io, quindi penso che aveva

o tre giorni o quattro giorni che ero sul... su

quel Centro Radar. PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO:

lei... IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: quindi è

stato il periodo in cui io ero affiancato o

facevo addestramento. PUBBLICO MINISTERO

NEBBIOSO: senta, a che ora iniziò quella sera il

suo turno? IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO:

sinceramente non me lo ricordo, perché facevamo

un giorno il pomeriggio e il secondo giorno
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mattina e notte, questo me lo ricordo abbastanza

bene, perché dopo andavamo via, a casa. PUBBLICO

MINISTERO NEBBIOSO: beh, le ricordo... IMP. DI

R.C. DI GIOVANNI MARIO: penso che il secondo

giorno... non so che giorno era quel giorno, se

era il secondo giorno o il primo giorno. PUBBLICO

MINISTERO NEBBIOSO: comunque in sede istruttoria

sull'orario lei fu più preciso, infatti

nell'interrogatorio del 6 ottobre dell'89, e mi

riferisco soltanto alla parte della domanda che

le ho fatto, lei disse: "dopo circa un'ora

dall'inizio del servizio, cioè verso le ore

21:00..." e ometto... IMP. DI R.C. DI GIOVANNI

MARIO: sì, va be', e allora sarà sicuramente

quello, perché adesso non me lo ricordo più i

turni, com'erano gli orari, quindi se l'ho detto

sicuramente era... cioè avevo un ricordo più...

più vicino ai tempi. PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO:

senta, quella sera fu una sera come tutte le

altre o vi fu una particolare... IMP. DI R.C. DI

GIOVANNI MARIO: perché fra l'altro l'ho detto io

che facevamo un giorno il pomeriggio, quindi il

pomeriggio... il pomeriggio, e un giorno mattina

e notte, quindi non so però gli orari a che ora

cominciava la notte. PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO:
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quella sera fu una sera tranquilla come altre o

vi fu una particolare animazione o movimento in

Sala Radar? IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: beh,

io poi, facendo mente locale, ho pensato che c'è

stato un po' di scalpore, però non... cioè

scalpore così, che poteva succedere qualsiasi

tipo di notte, di sera, cioè anche perché... per

rompere la monotonia più che altro, penso che...

poteva succedere anche altre... cioè è successo

anche altre volte, però non... PUBBLICO MINISTERO

NEBBIOSO: e che cosa è successo? IMP. DI R.C. DI

GIOVANNI MARIO: movimento, scalpore, cioè gente

che si muoveva, queste cose così, non...

movimento normale, che più altro perché...

PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO: per... IMP. DI R.C.

DI GIOVANNI MARIO: ...le sere... PUBBLICO

MINISTERO NEBBIOSO: per la verità in istruttoria

lei ha riferito un concetto diverso, soprattutto

nel fatto della normalità di questi avvenimenti,

infatti sul punto specifico, fonte della

contestazione, è sempre l'interrogatorio del 6

ottobre dell'89, lei riferì: "dopo circa un'ora

dall'inizio del servizio, cioè verso le 21:00, ho

notato in Sala Radar una certa animazione, cioè

un movimento di persone e di Ufficiali che lì per
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lì non seppi spiegare", quindi se lì per lì non

lo seppe spiegare, evidentemente, è perché era un

fatto che non avveniva di frequente? IMP. DI R.C.

DI GIOVANNI MARIO: beh, se ho detto questo, le

ripeto, dall'89 ad adesso sono passati un po' di

anni, cioè non mi ricordavo in quel periodo,

adesso penso che non... no, il movimento la sera

c'era, perché... cioè, era gente un pochettino,

come si dice, allegra, vah! Si scherzava, si

faceva qualcosa anche per ingannare il tempo, più

che altro. PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO: comunque

non era un movimento che era collegabile

all'incidente? IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: io

non glielo so dire questo. PUBBLICO MINISTERO

NEBBIOSO: senta, quella sera o quel pomeriggio,

era prevista anche un'esercitazione simulata?

IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: non glielo so

dire se c'era un'esercitazione. PUBBLICO

MINISTERO NEBBIOSO: lei ha mai sentito parlare

dell'esercitazione della Sinadex? IMP. DI R.C. DI

GIOVANNI MARIO: sì, me ne l'hanno chiesto altre

volte, però... cioè, noi facevamo alcune

esercitazioni, ma... forse un paio di volte l'ho

fatta, però non... non so come, cioè non mi

ricordo se si chiamava Sinadex o qualche altro
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nome. PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO: che tipo di

esercitazione lei in precedenza aveva effettuato?

IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: mah, facevamo un

quadro luminoso, dove c'era... cioè... penso che

si riportasse al radar in quel quadro luminoso.

PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO: cioè? IMP. DI R.C.

DI GIOVANNI MARIO: cioè fatto a mano, non... cioè

le tracce segnate a mano. PUBBLICO MINISTERO

NEBBIOSO: cioè nel corso della simulazione qual

era il suo compito, cosa doveva fare? IMP. DI

R.C. DI GIOVANNI MARIO: ma... segnare appunto le

tracce in quel quadro luminoso. PUBBLICO

MINISTERO NEBBIOSO: e quella sera era prevista

una simulazione di tal tipo? IMP. DI R.C. DI

GIOVANNI MARIO: non glielo so dire, ma penso di

no, poi... io non lo ricordo, poi non... anche se

ci fosse stata non penso che avrei preso parte.

PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO: ma lei ricorderà che

in istruttoria le fu mostrato un ordine di

servizio che aveva ad oggetto proprio questa

esercitazione Sinadex nella quale si evinceva che

lei era assegnato alla consolle numero 10 con

funzioni di inizializzatore. IMP. DI R.C. DI

GIOVANNI MARIO: sì, ma io penso che quel

documento sia falso, cioè che io quella sera
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non... cioè non ho... sicuramente non ho fatto...

non ho preso parte al... ad un'esercitazione. Se

quel documento prevede che io facevo parte di...

avevo fatto un'esercitazione, secondo me quel

documento, se mi ricordo, quel documento... se lo

posso rivedere fra l'altro, perché il... PUBBLICO

MINISTERO NEBBIOSO: sì, se possiamo mostrare al

teste... IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: sì.

PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO: ...quel documento di

cui io... IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: mi

ricordo che me l'avete... cioè che me l'ha fatto

vedere qualcuno... PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO:

sì. IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: ...e io ho

detto che non era... cioè sicuramente non era

vero quel documento. PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO:

le fu fatto vedere in data 12 ottobre del '95, in

sede di interrogatorio, a questo punto il Giudice

Istruttore per i Difensori sta leggendo la

penultima riga del primo foglio

dell'interrogatorio, a questo punto il Giudice

Istruttore mostra, su richiesta della Parte

Civile, l'ordine di servizio della Sinadex, ove

esso, Di Giovanni, risulta assegnato alla... IMP.

DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: no, no, è un falso...

PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO: ...consolle... IMP.
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DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: ...è un falso!

PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO: ...numero 10, con

funzioni di inizializzatore. Lei per la verità

non disse: "è falso questo ordine di servizio -

ma si limito a dire allora - non avevo mai visto

questo ordine di servizio". IMP. DI R.C. DI

GIOVANNI MARIO: sì, sì, ma sicuramente non

l'avevo mai visto, ho detto che è un falso perché

non l'avevo mai visto, sto dicendo che è un falso

perché non l'avevo mai visto. Cioè io facevo

l'inizializzatore, però al... non sul...

sull'esercitazione, lo facevo normalmente sul

quadro del radar, cioè che io mi ricordi che

facevo... lo facevo... l'ho fatto sicuramente

anche in qualche esercitazione, ma non quella

sera sicuramente. PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO: ma

lei afferma che quel documento è falso per il

solo fatto di non averlo mai visto? IMP. DI R.C.

DI GIOVANNI MARIO: no, io non l'ho mai visto quel

documento e sicuramente non... PUBBLICO MINISTERO

NEBBIOSO: sono due... IMP. DI R.C. DI GIOVANNI

MARIO: ...non ho fatto... PUBBLICO MINISTERO

NEBBIOSO: ...concetti diversi "il documento è

falso!", "Io non ho mai visto il documento!".

IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: se non l'ho mai
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visto... io ho detto che è falso perché non l'ho

mai visto. PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO: quindi

nel senso... IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO:

sicuramente io non l'ho mai visto perché io

quell'esercitazione non l'ho fatta completamente.

PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO: non ho altre domande

Presidente, grazie! PRESIDENTE: la Parte Civile?

VOCI: (in sottofondo).  PRESIDENTE: senta, ma lei

le agendine le conserva per tanto tempo? IMP. DI

R.C. DI GIOVANNI MARIO: sì, quella è... ho fatto

il militare e ho segnato tutti i giorni, io penso

che ce l'ha chiunque, poi non... PRESIDENTE: ma

lei ci ha ora per esempio agendine del '93, '94 o

no? IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: non ho... non

ho... nel '93 e nel '94 non ho fatto il militare,

però in alcune agendine... PRESIDENTE: no,

cioè... IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: ...ci

sono... PRESIDENTE: ...ho... IMP. DI R.C. DI

GIOVANNI MARIO: ...ci segno le cose belle e le

cose brutte, quest... siccome il militare era...

per me era una cosa brutta, ho segnato e l'ho

conservata. PRESIDENTE: oh! E il fatto che lei

non abbia preso parte all'esercitazione, a quella

esercitazione, lei ha preso parte, a volte, ad

esercitazioni? IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO:
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sì, sì, le... gliel'ho detto, sì, sicuramente.

PRESIDENTE: ecco, allora... IMP. DI R.C. DI

GIOVANNI MARIO: ...abbiamo fatto... PRESIDENTE:

...perché... IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO:

...abbiamo fatto qualche esercitazione sul quadro

luminoso. PRESIDENTE: sì, e dico: e allora come

mai esclude... IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO:

mah, escludo... PRESIDENTE: ...che sicuramente...

IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: non l'ho fatta

quella sera. PRESIDENTE: ...che abbia... IMP. DI

R.C. DI GIOVANNI MARIO: sì. PRESIDENTE: ...quella

sera, ecco. IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: sì,

perché... PRESIDENTE: ecco, questo voleva... IMP.

DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: ...prima base

principale, i primi giorni noi non ci sedevamo al

quadro radar, perché eravamo arrivati da poco,

quindi o pulivamo le cuffie o qualche altra cosa,

qualche bottiglia d'acqua, qualcosa di questo

genere. Cioè, col tempo che... poi eravamo

affiancati, quindi c'erano i militari prima di me

o prima di altri che facevamo... che stavamo alla

consolle  del  Centro Radar, quindi sicuramente

se c'è  stato  un'esercitazione non l'ho fatta

io, ma l'ha  fatta  un militare che aveva più

mesi di me, perché Le ripeto, io sono... cioè io
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sono arrivato da giorni. PRESIDENTE: era arrivato

quando, scusi? IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: da

giorni, fine... fine maggio o primi di giugno a

Marsala, al... ho consegnato anche dei documenti

dove io ho fatto... cioè c'era scritta la data

dove ho fatto l'aula, queste cose così.

PRESIDENTE: l'aula intende la Sala Radar? IMP. DI

R.C. DI GIOVANNI MARIO: no, no, un'aula a parte

per spiegare com'era il sistema... PRESIDENTE:

ah, ho capito!  IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO:

cioè una cosa così, sommaria diciamo, per

spiegare dove magari dove... PRESIDENTE: ma le

prime volte che è stato sentito lei però

l'agendina non... non l'aveva menzionata, no? Lei

è stato sentito nell'88 non... IMP. DI R.C. DI

GIOVANNI MARIO: no, non l'avevo menzionata perché

l'ho trovata dopo, cioè era ben custodita

diciamo. PRESIDENTE: lei il 6 ottobre '89 ha

detto che era nel turno di notte quella sera, che

ha fatto il turno di notte. IMP. DI R.C. DI

GIOVANNI MARIO: se l'ho detto sicuramente sarà

che ero nel turno di notte, però adesso io non me

lo ricordo. PRESIDENTE: ma scusi, ci ha l'agenda

qui? IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: sì.

PRESIDENTE: eh! IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO:
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gliel'ho detto che ce l'ho. PRESIDENTE: eh, e

allora, siccome lei ha detto: "ho consultato

un'agenda dell'epoca..."... IMP. DI R.C. DI

GIOVANNI MARIO: sì, sì, sì. PRESIDENTE: ..."..e

ho rilevato che quella sera ero nel turno di

notte". PUBBLICO MINISTERO NEBBIOSO: Presidente,

credo risulti anche che il teste inviò fotocopia

di quell'agenda, eh! IMP. DI R.C. DI GIOVANNI

MARIO: sì. PRESIDENTE: eh! IMP. DI R.C. DI

GIOVANNI MARIO: ci sarà... sì, sì, sì.

PRESIDENTE: sì, intanto, ecco, se ci può... IMP.

DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: questa l'originale che

ho portato. PRESIDENTE: sì. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: va bene, diamo atto che

il teste esibisce agendina...  PUBBLICO MINISTERO

NEBBIOSO: (voce in sottofondo). IMP. DI R.C. DI

GIOVANNI MARIO: sì, mi scusi, il 26...

PRESIDENTE: "finio, finio, finio"... IMP. DI R.C.

DI GIOVANNI MARIO: "finio, finio, finio".

PRESIDENTE: "finio". IMP. DI R.C. DI GIOVANNI

MARIO: esatto, non è finita comunque! PRESIDENTE:

"finio..."... IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO:

comunque il 26, giovedì... il 26 che era...

PRESIDENTE: servizio militare lei intendeva? IMP.

DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: sì, sì. PRESIDENTE:
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"finio!". IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: il 26 e

il 27 sono segnati con la croce, se Lei guarda

giugno. PRESIDENTE: sì. IMP. DI R.C. DI GIOVANNI

MARIO: e quindi sicuramente facevo la notte,

perché il pomeriggio e poi mattina e notte il

secondo giorno, quelli in bianco sono i giorni

che io vado... andavo in licenza. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: ma lei ha detto che andò

in licenza quando, il 28? IMP. DI R.C. DI

GIOVANNI MARIO: il 28, il sabato. PRESIDENTE: e

com'è che il 30... il 30 però è segnato... IMP.

DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: sì, due giorni.

PRESIDENTE: ah, beh, due giorni soltanto. IMP. DI

R.C. DI GIOVANNI MARIO: due giorni a casa e due

giorni in... cioè questi erano i primi giorni che

noi andavamo al Centro Radar, erano... se Lei

vede, sono i primi giorni che noi andavamo al

Centro Radar, le crocette con i due giorni liberi

e i due giorni... il 23 sono stato il primo

giorno... da quello che è segnato qua,

naturalmente. PRESIDENTE: quindi lei dice, se ho

capito bene, che il 27 era il turno di notte,

perché quando sono due di seguito il secondo è...

IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: sì, uno la

mattina e uno il pomeriggio, cioè il primo giorno
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nel pomeriggio e il secondo giorno mattina e

notte. VOCI: (in sottofondo).  PRESIDENTE: e la

notte iniziava? Quando era il turno, a che ora

iniziava? IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: non

glielo  so  dire, non glielo so dire perché non

lo ricordo più. PRESIDENTE: la mattina se lo

ricorda quando  iniziava? IMP. DI R.C. DI

GIOVANNI MARIO: la mattina forse presto, verso le

6:00 di mattina, perché ci alzavamo abbastanza

presto, non... non so però che orario fosse.

PRESIDENTE: senta, lei abita... anche all'epoca

stava a Santa Flavia? IMP. DI R.C. DI GIOVANNI

MARIO: sì. PRESIDENTE: eh, quindi diciamo vicino

Palermo? IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: sì.

PRESIDENTE: eh, quindi, insomma, il fatto

dell'aereo che era caduto era una cosa... IMP. DI

R.C. DI GIOVANNI MARIO: sì, ma... PRESIDENTE: no,

voglio dire... IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO:

io... PRESIDENTE: no, sto spiegando. IMP. DI R.C.

DI GIOVANNI MARIO: scusi. PRESIDENTE: cioè, il

fatto dell'aereo che è caduto, specialmente per

chi abitava vicino Palermo, era una cosa che

l'avrà vissuta maggiormente di chi magari stava

in un'altra città. Allora io, ecco, ora le

chiedo: dato che lei, appunto, stava lì, a



Proc. pen. n°1/99      PAG. - 167 -      Ud. 09.04.2001
Cooperativa   O.F.T.   R O M A

Marsala, subito dopo  è  rientrato, avrà  sentito

discorsi? Si è sentito qualcosa? IMP. DI R.C. DI

GIOVANNI MARIO: no, no, nulla di... di strano

diciamo. Che poi, da quello che mi ricordo,

perché, Le ripeto, sono passati un po' di anni,

però niente mi ha colpito sinceramente.

PRESIDENTE: no, no colpito, se nei discorsi

che... IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: sì, sì,

appunto... PRESIDENTE: ...lei praticamente  è

tornato  dopo due giorni, perché il lunedì era di

nuovo... IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: sì, sì.

PRESIDENTE: ...in servizio quindi. IMP. DI R.C.

DI GIOVANNI MARIO: sì, sì. PRESIDENTE: ecco, e

non ha sentito niente? IMP. DI R.C. DI GIOVANNI

MARIO: no, no. PRESIDENTE: ...relativamente a

questo  aereo? IMP. DI R.C. DI GIOVANNI MARIO:

completamente. PRESIDENTE: ...le ricerche erano

state fatte, le telefonate nella sala, lì,

insomma, in generale io le dico, no? IMP. DI R.C.

DI GIOVANNI MARIO: no, no, completamente, non...

PRESIDENTE: va bene, può andare, buongiorno! IMP.

DI R.C. DI GIOVANNI MARIO: arrivederci.

PRESIDENTE: grazie Avvocato! Allora, la Corte

rinvia all'udienza del 10 aprile, invitando gli

imputati presenti a ricomparire senz'altro
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avviso. L'Udienza è tolta!

La presente trascrizione è stata effettuata dalla

O.F.T. (Cooperativa servizi di verbalizzazione) a

r.l. ROMA - ed è composta di nn. 168 pagine.

per O.F.T.

Natale PIZZO


